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Елена ЧИНКОВА

Известный ученый и автор 
книги «Полоний в Лондоне» - 
обо всех нестыковках в деле 
о покушении на шпиона-
предателя Сергея Скрипаля.

Не успел Лондон подзабыть историю с 
гибелью отравленного полонием бывшего 
сотрудника ФСБ Александра Литвиненко, 
как грянул новый, еще более скандальный 
случай: экс-офицера ГРУ Сергея Скрипаля 
(на фото), перебравшегося в Британию 
после обмена на российских агентов в 
2010 году, нашли вместе с дочерью Юли-
ей на скамейке в Солсбери. 

Отравление 
экс-офицера ГРУ 
в Британии могли 
подстроить беглые 
олигархи из России
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Подробности 
читайте на > страницах 14 - 15.
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ПОСЕЩЕНИЙ 
В ДЕНЬ

Начальник ГИБДД России Михаил ЧЕРНИКОВ:

За три опасных 
нарушения на дороге 
скоро будут 
лишать прав

ПРОЩАНИЕ С ТАБАКОВЫМ 
СРАВНИВАЮТ С ПОХОРОНАМИ 

ВЫСОЦКОГО

Алиса ТИТКО

«Сотрудница ФСБ» 
проиграла в битве 
с «Аэрофлотом».

Жена известного фут-
болиста Андрея Арша-
вина полностью оплати-
ла расходы «Аэрофлота», 
возникшие из-за вынуж-
денной задержки рейса в 
аэропорту «Шереметьево». 
Почти миллион рублей вы-
ложила не сама Алиса 

(на фото), а ее супруг, ко-
торый в настоящее время 
играет за футбольный клуб 
«Кайрат» (Алма-Ата).

История начиналась с то-
го, что Алиса Аршавина хо-
тела слетать с детьми к му-
жу в Казахстан на Рожде-
ство. «Cотрудница ФСБ», 
как она сама назвала себя 
в перепалке со стюардес-
сами, госпожа Аршавина 
плевать хотела на то, что 
самолет готовился к взле-
ту, попыталась пересадить 

свою няню в салон бизнес-
класса, несмотря на то что 
билет у нее был в эконом. 
И на все замечания борт-
проводников отвечала гру-
бостью и угрозами. Коман-
дир судна принял решение 
снять с рейса Аршавину с 
детьми и сопровождающей 
их няней. 

Дмитрий СМИРНОВ

14 марта 
президент 
приехал 
посмотреть, 
как идет строи-
тельство моста 
в Крым. Прошелся 
по нему, 
поговорил 
с рабочими. 

- Колоссальное сооруже-
ние. Спасибо вам огром-
ное, - сказал он им под впе-
чатлением от увиденного.

Но главный вопрос был - 
когда же в Крым можно бу-
дет проехать посуху? В са-
мом деле - автомобильная 
часть моста уже постро-
ена, на многих участках 
лежит асфальт. И Влади-
мир Путин мог бы прое-
хать по нему в Крым пря-
мо сейчас. Чего же тянуть, 
если строители опережа-
ют график?

- Конечно, хотелось бы, 
чтобы уже летом люди по-
ехали в Крым по этому мо-
сту, - сказал президент. 

Строители пообещали, 
что постараются. Через 
пару месяцев (мелькнула 
даже дата - 9 мая) или че-
рез полгода, но уже точ-
но понятно - у России га-
рантированно появится 
новый повод для гордо-
сти - мост в Крым. А еще 
через год рядом зарабо-
тает железнодорожный 
мост.
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Газета нашего региона � Северный Кавказ

Крымский мост
могут открыть уже к лету

Жена футболиста Аршавина 
заплатила за дебош в самолете 
почти миллион рублей
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Читайте на > страницах 10 - 11.

Тысячи 
людей более 

5 часов стояли 
под снегопадом, 

чтобы проститься 
с великим 
артистом.

17.05

Лолита в прямом 
эфире с новым 
альбомом



2

ОБЩЕСТВО
Красавица с модельной 
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Полезные 
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которые снизят 
тягу к вредным

ТЕСТ
Проверьте себя:
хорошо ли 
вы знаете 
советское кино? Ев

ге
ни

я 
ГУ

СЕ
ВА

/
«К

П»
 - 

М
ос

кв
а

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте 
дружить 

на ok.ru/kpru

Россия
www.kp.ru
 16.03.2018 Картина дня: в верхах

Дмитрий СМИРНОВ

Президент 
рассказал, 
как штурмовали 
центр на Дубровке, 
как США обманули 
Россию на Украине 
и почему старается 
не пить пиво.

В соцсетях появилась 
2-я часть фильма теле-
журналиста Андрея Кон-
драшова «Путин». «КП» 
приводит наиболее ин-
тересные фрагменты из 
этого фильма.

США ОБМАНУЛИ 
РОССИЮ В КИЕВЕ

Владимир Путин рас-
сказал о том, как амери-
канцы накануне пере-
ворота в Киеве просили 
Россию удержать Яну-
ковича от применения 
армии против протесту-
ющих в 2014 году.

- Мы  сделали, а че-
рез день или через два 
произошел госперево-
рот, - сказал Путин. - Ну 
хоть бы кто сказал что-
нибудь: да, ситуация 
вышла из-под контро-
ля, мы этого не хотели. 
Если гаранты есть - там 
три страны, хотя бы сде-
лайте вид, что вы хотите 
все вернуть назад. Нет. 
В одну секунду началась 
массированная финан-
совая и политическая 
поддержка переворота. 
Ну что это такое? Это 
с нами так решили раз-
говаривать? Наши пар-
тнеры должны знать, 
что таким хамским 
способом с Россией ни 
о чем невозможно до-
говориться.

На вопрос Андрея 
Кондрашова «Есть ли 
обстоятельства, при 
которых Россия отдаст 
Крым?»:

- Ну вы что, с ума сош-
ли? - удивился Путин. - 
Нет и никогда не будет 
таких обстоятельств.

КАК ОСВОБОЖДАЛИ 
«НОРД-ОСТ»

Один из тяжелейших 
моментов в истории 
России - захват терро-
ристами Театрального 
центра на Дубровке.

- В планах террористов 
было взять автобус с за-
ложниками, выехать на 

Красную площадь и рас-
стреливать их и прямо 
там, выбрасывая тела на 
улицу, - рассказал Пу-
тин. - Конечно, мы этого 
не могли допустить.

Среди способов осво-
бождения заложников 
был выбран единствен-
ный, способный спасти 
людей. Нужно было за-
качать в здание усы-
пляющий газ, потом 
толкнуть подпиленную 
стену на сцене и за не-
сколько секунд уничто-
жить террористов.

- Начали лобзиком 
тихонько выпиливать 
нужные места, - вспо-
минает президент. - 
Мне позвонил директор 
ФСБ и сказал, что газ по 
неизвестным причинам 
не работает. Я спросил - 
группа готова, они пой-
дут? Он сказал - пойдут. 
Я сказал - начинайте.

Авторы фильма рас-
сказали, что после на-
чала штурма Путин 
вышел из своего каби-
нета в Кремле и пошел 
в часовню. Террористов 
удалось уничтожить.

- К сожалению, у нас 
погибло немало людей, 
но не из-за перестрелок 
или газа, а из-за неуме-
ния действовать в та-
кой ситуации, - сказал 
Путин. - Нужно было 
делать уколы антидота, 
его было достаточно, но 
кому-то сделали два-три 
раза, кому-то ни одного. 
Мы провели тщательное 
расследование, в таких 
условиях трудно кого-то 
наказывать, люди шли 
на смерть. Там все бы-
ло в растяжках, замини-
ровано, в этих условиях 
было очень сложно ра-
ботать. Если бы ничего 
не делали, количество 
жертв было бы гораздо 
больше.

СПАЛ С РУЖЬЕМ, 
ЧУТЬ НЕ УШЕЛ
В ТАКСИСТЫ

- Когда я увидел у не-
го на даче ружье, у меня 
холодок по коже про-
бежал. Я не думал, что 
так серьезно все, - рас-
сказал друг президента, 
музыкант Сергей Ролду-
гин. - Он сказал тогда: 
«Не поможет, но с ним 
спокойнее».

Сам Путин о 90-х от-
зывается спокойнее, хо-
тя согласен, что сравни-
вать сегодняшнее время 
и те годы невозможно.

- Много сказок, много 
надуманного о «бандит-
ском Петербурге», но в 
целом ситуация была бо-
евой, - сказал Путин. - Я 
у себя на даче ложился с 
помповым ружьем спать, 

это правда. Но времена 
были такие. Береженого 
Бог бережет.

Вспоминая время по-
сле ухода из мэрии Пе-
тербурга, Путин говорит, 
что никуда уезжать не 
хотел, но других вари-
антов, кроме переезда в 
Москву, не было.

- Работы не было, - 
признался Путин. - Я 
даже думал, что делать, 
может, в такси подраба-
тывать? Я не шучу, куда 
деваться. Двое детей ма-
леньких. Поэтому когда 
предложили переехать 
в Москву, в управление 
делами президента, я со-
гласился и приехал.

«ПИВО СТАРАЮСЬ 
ПИТЬ ПОМЕНЬШЕ»

Путин рассказал ав-

торам фильма про свой 
любимый сорт пива, ко-
торый полюбил во вре-
мя службы в Германии. 
Причем об этом хорошо 
знает и канцлер Герма-
нии Ангела Меркель.

- Ангела время от вре-
мени несколько буты-
лочек радебергского 
пива присылает, - рас-
сказал Путин. - Когда 
в Германию приезжаю, 
она всегда спрашива-
ет: чего тебе пригото-
вить? И тут же: я знаю - 
Radeberger.

Правда, тут же он 
признался, что стара-
ется пивом не злоупо-
треблять.

- Я люблю, но стара-
юсь пить его поменьше. 
Появляется, говоря по-
немецки, bierbauch - 

пивной живот, - ска-
зал он.

ПРАВДА 
ПРО ЧУДО-ЩУКУ

Министр обороны 
Сергей Шойгу расска-
зал, что хотел засекре-
тить место, где они с 
Путиным поймали ги-
гантскую щуку.

- Я говорил - давайте 
не будем называть ме-
сто, где мы находимся, 
потому что то место, где 
когда-то была поймана 
реально огромная ры-
ба - щука, туда потом 
просто паломничество 
было, - сказал Шойгу. - 
Люди добирались туда 
на чем можно и на чем 
нельзя. Летели из Ир-
кутской области, Буря-
тии, из Монголии.

- Знаю, что были со-
мнения по поводу веса 
в 20 килограммов, но ее 
взвешивали, и я думаю, 
что вряд ли снизу гирьку 
привешивали, - вспом-
нил Путин. - Правда 
внутри еще была рыби-
на приличная, то есть 
щука ее заглотила. Как 
бы там ни было, это са-
мая большая моя гор-
дость, потому что круп-
нее рыбы я больше не 
добывал.

Дарья ЗАВГОРОДНЯЯ

Глава государства пришел про-
ститься с народным артистом в Мо-
сковский художественный театр.

С утра четверга тысячи москвичей 
пришли проститься с любимым актером 
- зал Московского художественного 
театра был полон поклонников Олега 
Павловича, его коллегами по театру, 
учениками, актерами МХТ и «Табакер-
ки», которые сменяли друг друга в 
почетном карауле у гроба. Табакова 
вспоминали его близкие и друзья. У 
микрофона сменяли друг друга Марк 
Захаров, Александр Ширвиндт, 
Владимир Машков, Евгений Ми-
ронов... Общее настроение выразила 
Ирина Мирошниченко: «Мы еще не 
осознаем степень беды...»

Звучала музыка из фильмов с Оле-
гом Павловичем, а их за его шестиде-
сятилетнюю карьеру вышло больше 
сотни... И вдруг, без всяких объявле-
ний, на сцену вышел Владимир Пу-
тин. Президент принес букет бордовых 
роз, положил их рядом с гробом, по-
стоял... А потом сел рядом с Мариной 
Зудиной и несколько минут утешал 
ее и младшую дочку Табакова Машу, 
которая беспрестанно вытирала слезы. 

Продолжение темы - 
на > стр. 14 - 15.
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Владимир Путин несколько минут утешал 
Марину Зудину и младшую дочь Табакова Машу.

Владимир ПУТИН:

Террористы хотели расстреливать 
заложников «Норд-Оста» 
на Красной площади. 
Мы не могли этого допустить

Президент принес Табакову бордовые розы

Дмитрий Смирнов в «Коридорах 
власти» по будням с 9.45

на Радио «КП».105,7 FM Ставрополь
88,8 FM Кавминводы
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Как нам отвечать 
на недружественные 
действия Великобритании?
Сергей СУДАКОВ, профессор Академии 
военных наук:

- Если мы сейчас пойдем на жесткие ответные политиче-
ские шаги, это может укрепить союз Лондона с Берлином и 
Парижем. А наша задача не допускать таких антироссийских 
союзов. Но мы можем давить на партнеров Британии. От на-
ших энергоносителей зависима Восточная Европа. И если мы 
применим против нее экономические ходы, Великобритания 
может остаться без своих друзей. Это увеличит разрыв Лон-
дона с Евросоюзом.

Владимир ПОЗНЕР, телеведущий:
- Никак! У британцев нет доказательств участия России в 

отравлении бывшего разведчика. На мой взгляд, это предна-
меренное желание ухудшить отношения с нашей страной. И 
английских дипломатов в таком же количестве высылать не 
нужно. Надо показать свое превосходство.

Александр ДОМРИН, 
профессор Высшей школы экономики:

- Знаете, в 80-е годы Британия выслала около 60 советских 
дипломатов - это случилось во времена президента Рейгана. 
Притом сами США себе такого не позволяли. Сейчас все на-
чалось по новой. Запад хочет, чтобы холодная война перешла 
в горячую. Нам нужно отвечать жестко и адекватно, чтобы 
не развязать войну.

Анатолий ВАССЕРМАН, знаток, публицист:
- Ну, в ответ на высылку российских дипломатов нам нужно 

отправить домой их дипломатов. А что касается запрета на 
поездку чиновников, за это госпожу Мэй должны наказывать 
сами британские чиновники. Их ведь лишили развлечений на 
предстоящем чемпионате мира по футболу.

Николай СТАРИКОВ, писатель:
- Думаю, наши бизнесмены должны бойкотировать Велико-

британию. Если у вас есть там бизнес или счета, поймите, 
что их могут заморозить, выводите их в Россию. Если у вас 
там учатся дети, заберите их оттуда.

Алла, читательница сайта KP.RU:
- Усилить дружбу с Китаем. Зачем мы идем к тем странам, 

которые нас ненавидят? А с нашими товарищами из Азии 
Москва сможет наладить торговлю и общее производство. 
Это сделает нашу страну сильнее.

За последние сутки наш сайт посетили
3 миллиона 922 тысячи человек

Картина дня: интриги и скандалы

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

Антон ФОКИН, 
Александра КОЗЛОВА, 
Аббас ДЖУМА, 
Михаил ОЗЕРОВ

Англия вышлет наших 
дипломатов 
и прижмет олигархов.

«Но-вит-чо-о-ок» (что озна-
чает это название - читайте на 
стр. 4), - с акцентом голливуд-
ских плохих русских произнесла 
премьер-министр Великобри-
тании Тереза Мэй, отчитыва-
ясь перед парламентом об от-
равлении сверхмощным ядом 
экс-сотрудника ГРУ Сергея 
Скрипаля. Неожиданности не 
случилось - глава правитель-
ства обвинила Москву в этом 
преступлении, хотя ее уверен-
ная речь не совпадала с неуве-
ренным характером словосоче-
таний, которые использовала 
премьер-министр. «Весьма ве-
роятно», «скорее всего», «по-
хоже на то» - именно такими 
словами сопровождались все 
ее «доказательства».

ЧТО БУДЕТ СДЕЛАНО 
ПРОТИВ НАШЕЙ СТРАНЫ

✔ Будет разработана новая 
система контрразведки, кото-
рая сможет предотвратить по-
добные инциденты.

✔ Будет усилена проверка 
грузов и людей, прибывающих 
из России.

✔ В течение недели будут вы-
сланы 23 российских диплома-
та.

✔ Приглашение главе МИД 
РФ Сергею Лаврову посетить 
Туманный Альбион будет ан-
нулировано.

✔ Члены королевской семьи, 
официальные делегации отка-
жутся от поездки в нашу страну 
на чемпионат мира по футболу.

✔ Активы, связанные с Рос-
сией и представляющие угрозу 
Британии, могут быть аресто-
ваны.

Лидер оппозиционной пар-
тии лейбористов Джеймс Кор-
бин подчеркнул необходимость 
«здорового диалога с Россией». 
Он задал Мэй неудобные во-
просы. Например, какие ис-
следования вещества провел 
Лондон?

Однако большинство де-
путатов резко ополчились на 
Россию. Чего только они не 
вспомнили: и Крым, и Украи-
ну, и «богатство семьи Пути-
на», и Навального… Призывали 
увеличить расходы Британии 
на вооружение. Перечисляли 
имена российских толстосумов, 
которые обзавелись недвижи-
мостью в королевстве. Причем 

эти выступления, как правило, 
сопровождались одобрительны-
ми возгласами зала.

СИЛЬНО ЛИ НАВРЕДЯТ 
САНКЦИИ?

- Это очередная попытка ока-
зать давление на Россию в пред-
дверии выборов, - уверен декан 
факультета управления и поли-
тики МГИМО Генри Сардарян. - 
Говорить о том, что диплома-
тические отношения будут 
разорваны, преждевременно. 
Но то, как обставлено дело, не 
выдерживает никакой критики. 
Что значит «немедленно объяс-
ните нам, как вещество попало 
из России в Британию»? Это 
вообще нарушение презумпции 
невиновности.

- Под активами правитель-
ства могут пониматься любые 
средства людей, которые, по 
мнению англичан, связаны с 
Кремлем, - комментирует фи-
нансовые санкции от Британии 
экономист Михаил Делягин. - 
То есть это не только деньги 
нашего бюджета, вложенные в 
госбумаги Британии, и не толь-
ко деньги государственных бан-
ков. Речь идет о любых активах 
отечественных госкорпораций 
и граждан, которые сейчас на-
ходятся на госслужбе или явля-
ются их родственниками. 

- На Лондонской бирже обра-
щается довольно много россий-
ских ценных бумаг. Но среди 
них формально госактивы от-
сутствуют. То есть оснований 
для применения к ним санк-
ций не просматривается, - более 
оптимистично комментирует 
ситуацию экономист Сергей 
Хестанов. - Российскому биз-
несу могут ограничить работу 
на территории Великобрита-
нии. Но опять же это было бы 
болезненно, если бы у нас там 
в больших объемах присутство-
вал наш бизнес. А для нас, на-
пример, Германия в разы более 
значима, чем Великобритания. 

А В ЭТО ВРЕМЯ 
Москва вышлет британских 

дипломатов.
- Ответ будет очень скоро, я вас 

заверяю. Этот ответ мы, как веж-
ливые люди, сначала доведем до 
наших британских коллег, - объявил 
вчера глава МИД РФ Сергей Лав-
ров.

70,52
- 1 коп.

65,2
+ 0,5%

57,02 
+ 8 коп.

Когда-то госсекретарь США Колин Пауэлл тряс 
в Совбезе ООН липовой пробиркой с иракским 
химоружием. Теперь «доказательством» (proof) 

вины России мог бы стать такой рисунок.

Англичанка гадит*:

Премьер Британии Мэй 
обвинила Россию в отравлении 
Скрипаля без доказательств

ШУТКА 
ИЗ ИНТЕРНЕТА

*Это выражение приписы-
вается полководцу Александру 
Суворову и означает суть лице-
мерной внешней политики Бри-
танской империи. Наиболее по-
пулярным в России оно стало в 
XIX веке, когда на трон в Англии 
взошла королева Виктория.

ОФИЦИАЛЬНО
«Мы надеемся, что возобладает здравый смысл и что другие страны 

по крайней мере задумываются о том, есть какие-то доказательства 
или нет и насколько могут быть обоснованными какие-либо упреки в 
адрес Москвы».

(Пресс-секретарь Президента России Дмитрий ПЕСКОВ.)

Видео 
выступления 
Терезы Мэй - 

на сайте kp.ru

Продолжение темы - на > стр. 6 - 7.
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Выступая в британском парламенте, 
премьер-министр Тереза Мэй попыталась 

обвинить Россию во всех грехах.

105,7 FM Ставрополь
88,8 FM Кавминводы
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Дмитрий СМИРНОВ

Президент 
в Махачкале 
встретился 
с местными 
жителями 
и обсудил развитие 
республики.

Визит Владимира Путина 
в Дагестан - событие нерядо-
вое. Достаточно отметить, 
что в аэропорту Махачкалы 
президента у трапа встре-
чали глава республики Вла-
димир Васильев и директор 
ФСБ Александр Бортников, 
хотя повестка Путина была 
вроде бы исключительно 
социально-экономичес- 
кой.

Первыми, с кем пообщал-
ся президент на дагестан-
ской земле, были жители 
Цумадинского и Ботлихско-
го районов, среди которых 
были давние знакомые гла-
вы государства.

- Мне было интересно по-
говорить с людьми, послу-
шать их, в том числе опол-
ченцев, которые принимали 
участие в событиях 1999 го-
да, послушать их оценки то-

го, что происходит в респу-
блике в целом, - признался 
сам Путин.

Открывая совещание 
по развитию республи-
ки, он похвалил руковод-
ство за позитивную ди-
намику - промышленное 
производство в 2017 го-
ду увеличилось на 15,7%, 
а обрабатывающий сектор - 
на 19,5%.

- Общероссийские циф-
ры являются гораздо более 
скромными, но вопрос - 
за счет чего в Дагестане это 
достигнуто. Здесь нуж-
но быть объективными, -  
не стал торопиться с выво-
дами президент. - Это прежде 
всего за счет заказов по ли-
нии оборонной промышлен-
ности. И нам нужно вместе 
подумать, как заниматься 

диверсификацией производ-
ства. В регионе много про-
блем - бюджет республики 
по-прежнему сильно зави-
сит от дотаций и субсидий. 
А когда-то Дагестан не был 
дотационной территорией, 
наоборот, даже был донором 
в свое время.

Но самая главная пробле-
ма республики сегодня - кор-
рупция, хотя, как отметил 

Путин, это не какой-то ис-
ключительный случай на об-
щем фоне.

- Одним из факторов, 
серьезно тормозящих 
развитие страны, являет-
ся коррупция. Мы знаем 
об этом, - сказал прези-
дент. - Это беда не только 
Дагестана. С этим сталкива-
ются регионы и на востоке, 
и на западе России, и на юге, 
и на севере. Есть такая про-
блема в стране. И Дагестан 
эта болезнь тоже не обо-
шла стороной. Но я убеж-
ден, что у республики есть 
все возможности, чтобы 
выйти на новый уровень  
развития.

При этом Путин поддер-
жал решительные меры 
в борьбе с коррупцией, ко-
торые сейчас предпринима-
ют руководство Дагестана 
и силовые ведомства.

- Коррупционеры не про-
сто набивают свои карма-
ны, они забирают деньги 
таких простых людей, как 
вы, - заявил Путин на встрече 
с жителями республики. - На-
деюсь, новое руководство 
сможет наладить ситуацию, 
поддержку в борьбе окажут 

и многие дагестанцы - чест-
ные люди, болеющие за ре-
спублику. Мне было важно 
услышать ваше мнение, 
и сейчас я вижу, что мы на-
ходимся на правильном пути.

Среди примеров он при-
вел тот факт, что из 600 ав-
тозаправочных станций в Да-
гестане налоги платят лишь 
единицы.

- Но куда-то и кому-то они 
же платят? - спросил Путин. - 
Они же забирают ваши день-
ги, деньги ваших детей.

- Мы сейчас начали пер-
вые встречи, причем вы ви-
дели, какие у нас замеча-
тельные люди, - рассказал 
президенту о своей работе 
Владимир Васильев. - Один 
говорит: «Сажать не надо, 
вы давайте с ним поговори-
те». То есть люди, что на-
зывается, лишнего не берут. 
Вот мы так сейчас и ведем 
работу по целому направ-
лению. Мы говорили про 
газозаправочные станции, 
рынки, у нас есть пробле-
мы с ними. Сейчас, в бли-
жайшее время, встречусь 
со строителями, есть вопро-
сы: строят много, а налогов 
не видим.

Владимир Путин - о коррупции в Дагестане: 

Они же забирают ваши деньги, деньги ваших детей!

 ■ ЕСТЬ ПРОБЛЕМА

На Ставрополье активизировались 
телефонные террористы
Андрей ЗОБОВ

С начала года 
зафиксировано 
уже 10 ложных 
сообщений.

- По всем фактам ложных 
доносов возбуждены уголов-
ные дела по 207-й статье Уго-
ловного кодекса. Всех ано-
нимных «доброжелателей» 
нашли и задержали, - расска-
зали в пресс-службе УФСБ 
по Ставропольскому краю.

Удивительно, что чаще 
всего с ложными доноса-
ми в полицию звонят не 
дети, а взрослые, находя-
щиеся в состоянии алко-
гольного и наркотического  
опьянения.

- Последний случай про-
изошел 10 февраля. Около 
19 часов на номер единой 
дежурной службы спасе-
ния позвонил неизвестный 
и сообщил, что украинские 
террористы хотят взорвать 
здание. Было установле-

но, что анонимный звонок 
совершил 31-летний пья-
ный мужчина. Он задер-
жан, - сообщили в УФСБ  
по СК.

По новому, ужесточенному, 
с 1 января законодательству, 
за ложный донос о теракте, 
готовящемся на рынках, 
в школах или других инфра-
структурных объектах, злоу-
мышленник может получить 
до 5 лет тюрьмы, а за не-
которые виды телефонного 
терроризма - до 10 лет.

 ■ СВЕТИТ СРОК

Алена БЕЛЯЕВА

Владимира Новикова 
обвиняют в мошенничестве.

Замначальника полиции Ставрополя Вла-
димира Новикова по решению Ленинского 
районного суда краевого центра помести-
ли под домашний арест по подозрению в 
продаже чужой квартиры без согласия ее 
владельца. Против него возбуждено уго-
ловное дело по статье «мошенничество».

По информации источника в правоох-
ранительных органах края, полковник 
был задержан 6 марта. Оказалось, что 
в 2013 году Новиков продал квартиру 

в центре Ставрополя без разрешения 
собственника, чем нанес владельцу 
имущества ущерб в размере 1,95 мил-
лиона рублей. Прокуратура планирует 
обжаловать решение о домашнем аре-
сте, чтобы подозреваемый не мог ока-
зывать давление на других участников  
дела.

Как сообщили в пресс-службе Главно-
го управления МВД по региону, сейчас в 
ведомстве проводится служебная про-
верка. Если по ее результатам Новиков 
окажется виновным, то он больше не смо-
жет работать в полиции. Дисциплинарная 
ответственность также ждет и его непо-
средственного руководителя.

 ■ НУ И НУ!

Чемпион мира из Дагестана 
оказался грабителем
Алексей ДРОБОТОВ

В Москве задержали группу 
спортсменов-вымогателей, 
среди которых был 
и титулованный боец.

Еще вчера Вагаб Вагабов и Юсуп Су-
лейманов были знаменитыми бойцами, 
лихо отправляли в нокаут своих сопер-
ников под громкое рукоплескание зала, 
заключали контракты с топовыми клубами  
России.

Сулейманов представлял бойцовский 
клуб Eagles MMA, у двухметрового гиганта 
за плечами - пять побед и два поражения. 
Последний бой Сулейманов провел всего 
лишь несколько месяцев назад - осенью 
2017 года.

Статистика 32-летнего Вагабова выгля-
дит еще более внушительно - 22 победы, 
одно поражение и только одна ничья. Ва-
габов - еще и мастер спорта по боевому 
самбо, муай-тай, боксу, кикбоксингу, боево-
му джиу-джитсу и ушу-саньда, победитель 
чемпионата мира по боевому джиу-джитсу. 
Обладатель Кубка мира по ушу-саньда. 
Профессиональные бои Вагабов был вы-
нужден оставить после дисквалификации 
из-за нападения на соперника, невзирая 
на запрет рефери.

На страницах бойцов в социальных се-
тях - сотни ярких фото, наглядно демон-
стрирующих победы спортсменов. Каждая 
«приправлена» восхищенными подписями 
многочисленных фанатов, любителей бо-
евых искусств. За свою карьеру Вагабов 
заработал 12 тысяч долларов. Но, как вид-
но, одних лишь спортивных побед бойцам 
в жизни было мало и им хотелось особенно 
«острых» ощущений...

По данным следствия, спортсмены угро-
жали расправой руководителю одного из да-
гестанских СМИ и его близким, вымогали 
с него 6 миллионов рублей. Однако бизнес-
мен не хотел платить. Тогда с целью устра-
шения и доказательства серьезности своих 
намерений Вагабов и Сулейманов соверши-
ли разбойное нападение на редактора. Сра-
зу после этого нападения руководитель СМИ 
обратился в правоохранительные органы. 
Преступники были найдены и арестованы.

Задержание участников преступной груп-
пировки силовики проводили в Москве. 
Спецназовцы в масках ворвались в сто-
личные дома спортсменов. В ходе обысков 
у подозреваемых нашли огнестрельное ору-
жие - пистолет и восемь патронов.

Возбуждено уголовное дело за вооружен-
ное вымогательство. Стало известно, что 
орудовали спортсмены не вдвоем - бойцы 
MMA входили в целый преступный синдикат 
из семи гангстеров, которые и организовали 
«наезды» на людей. Остальные члены банды 
также ареcтованы.

 Вагаб Вагабов  
и Юсуп Сулейманов (справа).

Замначальника полиции Ставрополя 
отправили под домашний арест

Президент прогулялся по Махачкале и пообщался с жителями.
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Елена ОДИНЦОВА

На столько,  
по официальной 
статистике,  
вырос за прошлый 
год прожиточный 
минимум 
пенсионера.

С 1 апреля в соответ-
ствии с законом будут 
проиндексированы 
социальные пенсии. 
Прибавка в этом году 
составит 2,9%. Имен-
но на столько офици-
ально вырос прожи-
точный минимум пен-
сионера - с 8081 руб. в 
2016 году до 8315 руб. 
в 2017 году.

Напомним, что 
страховые (ранее они 
назывались трудовы-
ми) пенсии неработа-
ющим пенсионерам в 
этом году уже индек-
сировались - с 1 ян-
варя. 

На социальную же 
пенсию имеют пра-
во те граждане, кто 
страховую по каким-
то причинам не зара-
ботал: не хватило ста-

жа или белой зарпла-
ты (получал в основ-
ном серую, с которой 
взносы в Пенсионный 
фонд не перечисляют-
ся). В этом случае вы-
платы по старости все 
равно будут, но они 
меньше, чем страхо-
вая (трудовая) пен-
сия, которая сейчас 
составляет в среднем 
около 14 тыс. руб. Для 
таких пожилых людей 
с 1 апреля прибавка в 
среднем составит 255 
рублей, а средний раз-
мер пенсии составит 
9062 руб.

Увеличится размер 
социальной пенсии 
и у тех, кому она по-
лагается в связи с ин-
валидностью или по-
терей кормильца. У 
детей-инвалидов она 
вырастет в среднем до 
13 410 руб., инвалидов 
с детства I группы - до 
13 556 руб. 

Пенсии, которые 
получают семьи воен-
нослужащих по слу-
чаю потери кормиль-
ца, подрастут до сред-
них 10 746 руб.

Картина дня: о разном

 ■ КОШЕЛЕК

С 1 апреля социальные 
пенсии вырастут на 2,9%

Надежда ИЛЬЧЕНКО  
(«КП» - Красноярск»)

Никогда еще взлетная 
полоса местного 
аэродрома  
не выглядела  
так роскошно.

Якутия, конечно, богата при-
родными ресурсами, но такого, 
чтобы золото сыпалось прямо 
с неба, там еще не видели. До 
вчерашнего дня.

После полудня по местно-
му времени с аэродрома Якут-
ска взлетел старенький Ан-12, 
оставляя за собой в буквальном 

смысле золотой след. Из грузо-
вого отсека на взлетную полосу 
один за одним сыпались слитки 
драгоценного металла.

Как оказалось, при наборе вы-
соты у самолета оторвало одну 
из створок грузового люка.

- Летчики приняли решение 
вернуться. После этого само-
лет выработал топливо и при-
землился на запасном аэродро-
ме в селе Маган, в 12 киломе-
трах от Якутска, - сообщили в 
полиции.

Аттракцион неслыханной ще-
дрости устроила местная авиа-
компания: она совершала рейс 
по маршруту Якутск - Красно-

ярск - рудник «Купол». А по-
терпевшей оказалась Чукотская 
горно-геологическая компания. 

Шутка ли: на землю упало     
172 слитка (более 9 тонн!) на 
общую сумму свыше 21 мил-
лиарда рублей.

Среди местных жителей тут 
же началась золотая лихорадка - 
попытать свою удачу и принять 
участие в поисках рассыпав-
шегося добра решили десятки 
людей. Но вот незадача - место 
ЧП уже оцепили оперативные 
службы. И говорят, даже удалось 
найти все пропавшие слитки. 
Хотя осадочек у владельцев груза 
наверняка остался...
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Чтобы слитки не растащили обрадованные местные жители, вокруг выставили оцепление.

В Якутии самолет 
сбросил на землю 
9 тонн золота

Северный Кавказ
www.kp.ru
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Биохимик и писатель из Англии Жорес МЕДВЕДЕВ:

Отравление экс-офицера ГРУ 
в Британии могли подстроить 
беглые олигархи из России

Окончание. 
Начало на < cтр. 1. 

Уже почти неделю они в 
коме, а британский премьер 
Тереза Мэй тем временем 
объявила в парламенте, что 
во всем виновата Россия. 
Назвала вещество, которым 
был отравлен перебежчик - 
нервно-паралитический газ 
«Новичок» российского про-
изводства, - и выдвинула нам 
ультиматум: до вечера втор-
ника дать исчерпывающий 
ответ о случившемся. Глава 
МИД РФ Сергей Лавров на-
звал обвинения «чушью» и 
вновь потребовал дать рос-
сийским специалистам до-
ступ к расследованию ЧП.

«Комсомолка» решила об-
судить скандал как с поли-
тической, так и с научной 
точки зрения с живущим 
в Лондоне известным уче-
ным и писателем Жоресом 
Медведевым. Брат-близнец 
известного советского 
публициста-диссидента Роя 
Медведева ранее написал 
книгу «Полоний в Лондоне», 
где подробно исследовал ги-
бель Литвиненко. За новой 
историей он сейчас наблюда-
ет с неменьшим интересом.

СПЕЦСЛУЖБЫ 
ИСПОЛЬЗУЮТ ДРУГИЕ 
СПЕЦСРЕДСТВА

- Жорес Александрович, по-
простому можете объяснить 
про газ «Новичок» (версия о 
том, что это вещество - вы-
думка, см. на стр. 5)? Есть ли 
он у спецслужб?

- Судя по всему, это боевое 
отравляющее вещество (то 
есть применяется для мас-
сового поражения против-
ника. - Авт.). А спецслужбы 
всегда предпочитают ис-
пользовать биологические 
отравляющие вещества. В 
виде аэрозоля, порошка, рас-
твора. Идентифицировать 
их невозможно, потому что 
это комплексное соединение 
аминокислот, пептидов, ал-
калоидов. Вот вам примеры 
из этой области: отравление 
Виктора Ющенко на Украи-
не, Ивана Рыбкина в Киеве, 
Егора Гайдара в Ирландии. 
Ни в одном из этих случаев 
яд не был идентифицирован.

- Как действует этот «Но-
вичок»?

- Очень быстро. Все 
нервно-паралитические газы 
действуют быстро. Они для 
этого и разрабатывались. Из 
легких он сразу попадает в 
сердце. Только при пищевом 
отравлении это происходит 
сравнительно медленно.

- Где был отравлен Скри-
паль и каким образом?

- Очень трудно спекулиро-
вать на эту тему. Наиболее 
вероятной версией мне по-
началу казался дом. Но раз 
жертвы успели побывать в 
ресторане, в магазине, то, 
возможно, злоумышленник 
подошел уже в парке.

- Можно ли применить та-
кой газ избирательно, чтобы 
не пострадали остальные? В 
том же ресторане?

- Невозможно. Ну или нуж-
но близко подойти к челове-
ку и прыснуть ему в лицо. А 
рассеивать газ где-то вблизи 
нереально. Британские СМИ 
пишут, что пострадали еще 
20 человек, но никаких кон-
кретных данных не приво-
дят. Главное, что Скрипаль 
до сих пор жив. Доза оказа-
лась недостаточной, так что 
покушение провалилось. И 
думаю, что покушающийся 
не заинтересован в том, что-
бы жертва так долго лежала 
в больнице и еще могла бы 
очнуться и что-то сказать.

- А это возможно? Ведь раз-
работчики говорят, что в слу-
чае спасения человек остается 
нежизнеспособным инвали-
дом.

- Ну, пострадавший поли-
цейский же очнулся и дает 
какие-то показания. Только 
что именно, нам не говорят.

- Почему прибывший к по-
терявшему сознание Скрипа-
лю полицейский пострадал, а 
медики нет?

- Потому что они, грубо 
говоря, получили уже па-
циента. В своем тщательно 
вентилируемом помещении. 
А полицейский, можно ска-
зать, дышал с ним рядом од-
ним воздухом.

- Создатель «Новичка» Вил 
Мирзаянов, который теперь 
проживает в США, опубли-
ковал книгу, где приводит 
формулу своего творения. 
Получается, это доступно для 
любителя?

- Боевое вещество люби-
телю не нужно. Он будет 
применять более доступные 
вещи - цианистый калий и 
другие. Террористы находят 
разно образные формулы в 
интернете, проблем у них с 
этим нет.

- Вы, кстати, с Мирзаяно-
вым и его коллегами не зна-
комы?

- Нет. В Советском Союзе 
был создан Институт биоор-
ганической химии при Ака-
демии наук. Академик Юрий 
Овчинников, которого я 
знал лично в период моей 
работы в стране, заведовал 

секретной лабораторией по 
биоорганическим ядам. Они 
основывались на ядах змей, 
комаров, жуков. Там было 
огромное количество раз-
нообразных сложных ядов. 
Один из них применялся в 
1978 году болгарскими спец-
службами против диссидента 
Георгия Маркова. Ему вы-
стрелили в ногу дробинкой 
с биоорганическим ядом 
(вещество рицин). Умер че-
рез сутки, и только патоло-
гоанатомы нашли дробинку 
с дырочками. Случаев, на 
которые можно ссылаться, 
много, но нынешний - пер-
вый с применением боевого 
отравляющего вещества, ко-
торое готовилось для других, 
глобальных целей, а послу-
жило для местного убийства.

ЧИСТО АНГЛИЙСКОЕ 
УБИЙСТВО

- Как считаете, кому вы-
годно такое громкое и пока-
зательное убийство?

- Естественно, не России. 
Это провокация. Надо обра-
тить внимание, что сделано 
это за несколько дней до вы-
боров Президента России. 
Раскрученная в Британии 
кампания в связи с чемпио-
натом мира по футболу, ко-
торый вместо Британии этим 
летом пройдет в России, тоже 
может навести на определен-
ные подозрения. Утверждать 
ничего не могу, но это мо-
жет быть частная инициати-
ва каких-то групп, жажду-
щих обострить отношения 
двух стран. Очень много кто 
в этом заинтересован. Эти 
группы могут быть связаны с 
живущими на Западе россий-
скими олигархами. Напри-
мер, с тем же Ходорковским. 
Думаю, что не случайно пару 

дней назад по всей Британии 
показывали фильм про Пу-
тина с участием Ходорков-
ского, Касьянова и разных 
эмигрантов. Очень негатив-
ный, стопроцентно лживый. 
Хорошо снят, с мощной ре-
кламой, показ в прайм-тайм. 
В Британии идет интенсив-
ная кампания против Пре-
зидента России. Связано ли 
это с выборами или делается 
на перспективу, не знаю.

- То есть чисто английское 
убийство?

- У меня такое впечатле-
ние, что Америка в этом точ-
но не замешана. Американ-
цы сделали бы все гораздо 
тоньше. Не исключено, что 
это работа местных любите-
лей. Мне трудно поверить, 
что это сделала профессио-
нальная спецслужба: такое 
грубое покушение! Скорее 
всего, это антироссийски на-
строенные группы, которые 
наняли полупрофессиональ-
ных исполнителей. Задача - 
чтобы в общественном про-

странстве появились новые 
антироссийские сценарии.

ЛИТВИНЕНКО ЗАКАЗАЛ 
БЕРЕЗОВСКИЙ

- А в случае с Литвиненко 
было не так грубо? Кто-то на-
зывает нынешнее покушение 
копией предыдущего.

- Нет, это не копия. Тем 
более там все четко выходит 
на заказчика - беглого оли-
гарха Бориса Березовского. 
У меня в этом сомнений нет! 
У Литвиненко доза тоже ока-
залась недостаточной. Если 
бы он умер сразу, то полоний 
бы не обнаружили и такого 
скандала не случилось бы.

- Бывший владелец «Евро-
сети», обитающий сейчас в 
Англии Евгений Чичваркин в 
интервью The New York Times 
сообщил: за ним якобы следят 
мужчины-россияне - стоят 
часами под дверью, семечки 
лузгают - так и сказал!

- Очень много выбрасы-
вается фальшивой инфор-
мации. Марина Литвиненко 
тоже часто появляется на ТВ. 
Эта антироссийская публика 
мобилизуется по максимуму.

ВЫЖИВЕТ, ЕСЛИ ЕМУ 
ПОЗВОЛЯТ

- А что будет с самим Скри-
палем?

- Надеюсь, что он выжи-
вет. Если он пролежал в коме 
около недели, то организм с 
ядом справился. Яд уже ис-
чез. Восстановить его врачи 
из такого состояния могут, 
если только им не приказано 
этого не делать…

Подготовила 
Елена ЧИНКОВА.

 ■ ВОПРОС - РЕБРОМ

Почему нам не дают 
доступа к этому веществу

- Какие теперь могут быть последствия для Москвы и 
Лондона?

- Случай с ультиматумом, конечно, беспрецедентный. Тереза 
Мэй делала заявление на эту тему, ничего не понимая в специфи-
ке отравляющих веществ. Ощущение - ей просто дали готовый 
текст для выступления. А здесь нужно обсуждение специали-
стов, предоставление более подробного материала. То, чего и 
требует сейчас Россия.

- Дадут ли нам доступ к отравляющему веществу?
- Это совершенно исключено. У них самих, как я понимаю, 

нет четких документальных материалов. Это только предполо-
жения, основанные на симптомах. А конкретно вещество так и 
не обнаружили. Я просмотрел прессу, никаких точных данных 
о характере соединения, характере анализов нет. Это сложная 
научная аналитическая работа. Тут много процедур, много ва-
риантов, ничего из этого представлено не было.
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Известный британский и российский 
ученый-радиобиолог Жорес Медведев считает, 

что в версии полиции об отравлении газом 
экс-офицера ГРУ куча нестыковок.

Еще больше 
подробностей 
этого дела, 
комментарии 

экспертов - на сайте kp.ru
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Алексей ИВАНОВ

В научном институте, 
где якобы разрабатывали 
суперъяд, перебежчика 
Вила Мирзаянова не знают.

Небольшой режимный НИИ в Са-
ратовской области в последние дни 
попал в сводки мировых информа-
гентств, после того как российский 
химик-перебежчик Вил Мирзаянов 
заявил, что именно здесь был раз-
работан и произведен нервно-
паралитический газ под кодовым на-
званием «Новичок», якобы ставший 
причиной отравления агента бри-
танской разведки Сергея Скрипаля.

Закрытый военный поселок Шиха-
ны на протяжении долгих десятиле-
тий был одним из самых охраняемых 
объектов в Среднем Поволжье. В со-
ветские времена здесь располагались 
лаборатории, где проходило изучение 
(а возможно, и разработки) новей-
шего химоружия. Но действительно 
ли в Шиханах производился смерто-
носный сверхсильный яд, одна про-
бирка которого способна выкосить 
население крупного города?

Опрошенные «Комсомолкой» рос-
сийские эксперты по химоружию в 
один голос утверждают - никакого 
газа «Новичок» и в помине нет. По 
крайней мере не существует ни одно-
го достоверного свидетельства о его 
разработке и применении.

Экс-министр промышленности 
Саратовской области Сергей Ли-
совский входил в госкомиссию по 
уничтожению химического оружия. 
Курировал и объект в Шиханах.

- Название «Новичок» я услышал 
впервые только позавчера в СМИ. 
Хотя на заседаниях госкомиссии мы 
очень подробно разбирали всевоз-
можные отравляющие вещества. Со-
вершенно однозначно: ни о каком 
«Новичке» речи тогда не шло, - раз-
водит руками Лисовский.

Удалось «КП» связаться и с одной 
из действующих сотрудниц института 
в Шиханах. Женщина, пожелавшая 
сохранить анонимность, была лако-
нична: «Новичок»? Впервые слышу о 
таком веществе. И человека по имени 

Вил Мирзаянов среди наших 
сотрудников я не помню».

В октябре прошлого года в Рос-
сии официально была уничтоже-
на последняя партия химическо-
го оружия. Весь процесс проходил 
под контролем международных на-
блюдателей, которые присутствовали 
на секретных объектах и признали: 
в России теперь не осталось боевых 
отравляющих веществ.

- Совершенно невозможно пред-
ставить, что в России может суще-
ствовать производство химического 
оружия и никто об этом не знает, - 
комментирует эксперт по химоружию, 
бывший инспектор ООН в Ираке Ан-
тон Уткин. - Ведь должны быть по-
ставки сырья, персонал. Это огром-
ная машина!

- А в Шиханах, как утверждает 
Мирзаянов, этого разве не могло быть?

- В Шиханах нет никакого про-
изводства. Там только исследова-
тельские лаборатории. И, кстати, 
исследования не запрещены даже 
Конвенцией по уничтожению хи-
моружия. Посмотрите на фармако-
логические компании. Там каждый 
год тестируются сотни тысяч хи-
мических соединений, и многие из 

них - уж поверьте! - весьма токсичны.
- А мы можем допустить, что запре-

щенное химоружие тайно производит-
ся в каких-то подпольных цехах?

- Такие подпольные лаборатории 
могут находиться в любой точке ми-
ра. При чем тут Россия? Например, в 
Восточной Гуте недавно обнаружили 
склады с химическим оружием, ко-
торые контролируют боевики.

- И все же: нервно-паралитический 
газ «Новичок» существует или нет?

- Вся информация исходит от одно-
го источника - этого перебежчика 
Мирзаянова. Он нарисовал какие-
то формулы. Но до сих пор ни одна 
страна не подтвердила, что такое ве-
щество действительно можно синте-
зировать и что оно имеет признаки 
отравляющего вещества четверто-
го поколения. Я лично занимался 
уничтожением российского арсенала 
химического оружия. И могу досто-
верно сказать, что такого штатного 
вещества у нас никогда не было. Даже 
никаких похожих формул.

Картина дня: интриги и скандалы

Полную версию 
читайте 
на сайте kp.ru

Начало темы - на < стр. 3. А был ли «Новичок»?

Вил Мирзаянов среди наших 

 ■ ПЛОХОЕ КИНО

Газовая атака как телесценарий
Аббас ДЖУМА

Вряд ли кого-то можно удивить шпионским боевиком, основанным 
на реальных событиях. Другое дело, когда сценарий плохого произ-
ведения становится реальностью. Похоже, что именно это сейчас и проис-
ходит. «Новичок» упоминается не только в книге сомнительного химика-беглеца 
Мирзаянова «Новичок». В идущем сейчас по британскому ТВ сериале-боевике 
«Ответный удар» в одной из серий «чеченский химик» Камиль Марков разрабаты-
вает смертельное химоружие. «Новичок» - все для меня!» - на ломаном русском 
говорит безумный ученый. А в голливудском триллере «Цена страха», где в 2002 
году снялись Бен Аффлек и Морган Фримен, русские травили «Новичком» всю 
Чечню. Об этом с важным видом сообщает американский генерал. Но тогда 
это было лишь фильмом...
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Директор департамента информации 
и печати российского МИДа 
Мария Захарова мгновенно 

отреагировала на выпады британского 
премьер-министра Терезы Мэй.

В прошлом году много писали о том, что 
телеведущий Андрей Малахов собирается 
брать декретный отпуск, поскольку его 
жена ждала первенца. Сейчас моя супруга 
тоже в положении, подскажите: у нас в 
стране действительно мужчина может 
уйти в декрет? Какие вообще пособия я 
как отец могу получить при рождении 
ребенка?

Игорь.
Отвечают эксперты Фонда социального 

страхования (ФСС РФ):
 ✓ В нашей стране мужчина может взять 

отпуск по уходу за ребенком. Что касает-
ся декрета, то его официальное название 
- «отпуск по беременности и родам», 
из этого логично следует, что брать та-
кой отпуск может только будущая мама. 
По общему правилу декретный отпуск 
предоставляется на 140 календарных 
дней, 70 дней до родов и 70 после. А вот 
отпуск по уходу за ребенком согласно 
Трудовому кодексу может длиться до 
тех пор, пока малышу не исполнится 
3 года. Причем воспользоваться таким 
отпуском может как мама ребенка, так 
и вместо нее отец либо другой родствен-
ник (статья 256 Трудового кодекса РФ).

Из перечня пособий, которые выпла-
чиваются из средств Фонда соцстраха 
семьям с детьми, отец малыша может 
получить следующие:

 ✓ единовременное пособие при рож-
дении ребенка, с 1 февраля 2018 г. со-
ставляет 16 759,09 руб. Чтобы получить 
эту выплату, нужно принести своему 
работодателю справку с места работы 
матери ребенка о том, что ей не выпла-
чивалось данное пособие;

 ✓ ежемесячное пособие по уходу за ре-
бенком. По закону оно выплачивается 
до тех пор, пока малышу не исполнится 
полтора года (напомним, отпуск при 
этом может продлиться до 3-летнего 
возраста ребенка). Чтобы получать по-
собие, отцу нужно оформить у себя на 
работе отпуск по уходу за ребенком и 
предоставить справку с места работы 
матери о том, что она не находится в 
таком отпуске. Пособие будет равно 
40% среднего заработка отца, при этом 
максимально возможный размер еже-
месячной выплаты в 2018 году может 
составить 24 536,57 руб. Также закон 
предусматривает минимальный порог: 
с 1 февраля 2018 г. ежемесячное посо-
бие не может быть ниже 3142,33 руб. при 
рождении первенца и 6284,65 руб. при 
рождении второго и последующих детей.

Еще больше полезной информации - 
на сайте kp.ru в разделе «Наши права и 
льготы». Свои вопросы о пособиях для 
семей с детьми присылайте на адрес 
dobruhak@kp.ru.

Подготовила Анна ДОБРЮХА. 

 ■ ВАШИ ПРАВА

Какие пособия 
может получить 
отец малолетнего 
ребенка?

Антон ФОКИН, 
Эдвард ЧЕСНОКОВ

Эксперты считают, 
что политик, теряющая 
рейтинг среди собственного 
населения, продолжит 
антироссийскую политику.

Сенсации не случилось - коалиция 
двух крупнейших партий в бундеста-
ге в очередной, уже четвертый раз 
переизбрала Ангелу Меркель на пост 
федерального канцлера ФРГ. Правда, 
произошедшее можно назвать неболь-
шим чудом, ведь итоги голосования 
стали результатом невероятно дол-
гих переговоров между победившими 
партиями, длившихся рекордные пять 
месяцев.

За Меркель проголосовали 364 чле-

на бундестага (чуть больше половины 
из 709 депутатов). Президент Герма-
нии Франк-Вальтер Штайнмайер уже 
вручил канцлеру грамоту о назначе-
нии ее на высокий пост. Меркель уже 
12 лет возглавляет ФРГ и, вероятнее 
всего, останется на своем посту еще 
на четыре года.

Переизбранию Меркель предше-
ствовал затянувшийся политический 
кризис, который стал продолжением 
общего разделения германского об-
щества. Меркель - одна из идеологов 
массового приезда беженцев из стран 
Ближнего Востока и Северной Африки. 
В Германию уже прибыли около двух 
миллионов «новых европейцев», что 
стало тяжелейшим бременем для соци-
альной системы. Плюс бизнес страны 
ежегодно несет многомиллиардные по-
тери от санкционной войны с Россией. 
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Ангеле Меркель потребовалось 
несколько месяцев, чтобы 

убедить депутатов бундестага 
переизбрать ее главой страны.

 ■ ОТДЕЛ КАДРОВ

Ангелу Меркель в четвертый раз выбрали канцлером ФРГ
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- Карен Георгиевич, как вы эти теледе-
баты восприняли? 

- Если честно, они на меня произвели 
удручающее впечатление. Хотя с симпа-
тией отношусь ко всем, кто в них участву-
ет. Но когда за всем этим наблюдаешь... И 
возникает мысль: а зачем идти на такую 
важную должность, если совсем нече-
го сказать? Никакой программы реальной 
и идей я, к сожалению, не слышал на этих 
дебатах. Меня это пугает. 

- Да? Почему?
- Потому что, получается, на сегодняш-

ний день мы имеем такой вот выбор... 
Это же тоже не очень хороший симптом 
для страны. Я слышал всякие там выво-
ды - вот Кремль зачистил поле… Ну как 
можно зачистить?

- Вон их сколько! Претендентов... А может, 
их неправильно на дебатах расставляли?

- Да нет, тут ничего не поменяется от 
того, что поставишь по-другому… 

- А если их не всех сразу на «съемочную 
площадку», а по паре - один на один? 

- А я не представляю, как в такой кон-
фигурации можно - один на один? Ну 

как это будет? Сперва - Жириновский 
с Собчак, потом - Жириновскийс Бабу-
риным, потом - Бабурин еще с кем-то?.. 

Да и дело не в этом же! Я абсолютно 
уверен - если есть реальная программа 
и есть что сказать, вовсе не так важно, 
как ты стоишь и кто рядом с тобой на 
дебатах... А пока все свелось к лозунгам: 
выберете меня - всем будет хорошо! 

- То есть, когда некоторые из кандида-
тов говорят, что кто-то, мол, специально 
все так устроил, чтобы показать - какие 
глупые, скандальные люди пришли на де-
баты... 

- По-моему, надо претензии прежде 
всего к себе предъявлять. Я думаю, что, 
если бы на дебатах прозвучали какие-
то слова, которые бы достигли ума и 
сердца людей, то такого впечатления не 
было бы.

Такое ощущение, что некоторых кан-
дидатов во всем этом привлекает только 
то, что в их биографии потом будет на-
писано: выдвигался на пост президента… 
Никто не будет там смотреть, какой он 
процент набрал, зато как звучит!

Политкухня 

Таким вопросом, насмотревшись 
предвыборных теледискуссий, 

задался наш обозреватель... 
И стал по очереди 

записываться на прием 
к различным светилам... 

Александр ГАМОВ-РУБЛЕВСКИЙ

«Две недели по главным телеканалам страны нам показывали 
очень странный политический продукт, который почему-то 
назвали «предвыборными дебатами». Может, «Комсомолка» 
попробует ответить на вопрос: «До каких пор будут продол-
жаться профанация и клоунада?» Ждем ответа!..»

Таких реплик - и устно, и письменно - мы получили от 
читателей «КП» и слушателей Радио «Комсомольская 
правда»(fm немало. И попросили ответить на этот во-
прос политика, режиссера и, уж простите, психиатра...

 ■  НА ПРИЕМЕ У КИНОРЕЖИССЕРА

Карен ШАХНАЗАРОВ, гендиректор 
«Мосфильма», народный артист России:

Все кричат 
«выбери меня», и... все

 ■ НА ПРИЕМЕ 
У ИСТОРИКА И ПОЛИТИКА

Сергей СТАНКЕВИЧ:

Я за то, чтобы 
кандидаты 
спорили 
один на один

ДОСЛОВНО

«Гипотетически представим се-
бе, что на выборах президента 
побеждает какой-то человек, у 
которого вдруг неожиданно, или 
же после 10 марта, или же по-
сле победы вскрываются в ряде 
стран какие-то счета незакрытые. 
Это основание выборы отменить, 
признать недействительными».

(Элла ПАМФИЛОВА, 
глава ЦИК, - о возможной 
реакции Центризбиркома 
на результаты выборов.)
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Полные тексты и аудио 
бесед - на сайте kp.ru

«Почему дебаты 
стали клоунадой?»

- Олег Семенович, у меня 
ощущение, что ряд канди-
датов на теледебатах прямо 
вот нас дурачили.

- У меня такие же ощущения. 
Особенно если не читать их про-
граммы, а только смотреть де-
баты. Ведь то, что происходит 
по телевизору, воспринимается 
не рассудочно, а чувственно, 
как картинка. И кандидаты на-
чинают играть роли.

- Не те, какие они на са-
мом деле в жизни?

- Они волей-неволей надевают 
некую маску, которая соответ-
ствует их новому статусу.

- Непечатные обзывания 
звучали в эфире. Это нор-
мально?

- Словесная агрессия за-
помнится. Зритель может по-
думать: если кандидат агресси-

вен, значит, он сильный? Может, 
за него голосовать? Я занима-
юсь посткоматозными состоя-
ниями и могу сказать - часто 
матерные слова больные про-
износят первыми, когда в себя 
приходят.

- Доктор, так это мы про 
кандидатов или про паци-
ентов?

- Я еще на первых в России 
выборах президента спрашивал 
у пациентов в психиатрической 
больнице, кто за кого голосо-
вал. Так вот, депрессивные па-
циенты голосовали именно за 
самого активного. 

- Ясно. А вы бы что за-
пикали, кроме мата, в ны-
нешних дебатах?

- По-хорошему я бы все за-
пикал. Эти теледебаты в том 
виде, как они прошли, - балаган. 

 ■  НА ПРИЕМЕ У ВРАЧА-ПСИХИАТРА

Олег ЗАЙЦЕВ, глава группы 
психиатрических исследований 
Центра нейрохирургии им. Бурденко:

Как можно решать будущее 
страны в таком балагане? 

- Сергей Борисович, на теледеба-
тах много скандалов, мало толка. 
Как избавиться от этой клоунады?

- Я только называл бы это не клоу-
надой, а крайне неудачным форматом 
дебатов. Кандидаты в этом формате 
не могут себя раскрыть, не могут вы-
сказать свое видение проблемы, ко-
торая обсуждается. Все сводится к 
перебранкам. И скорее отталкивает 
избирателя от самих выборов.

- Ну и как же быть?
- Вот у нас семь кандидатов боролись 

между собой, восьмой не участвовал 
в дебатах. И никто не мешал сделать 
так, чтобы каждый из этой семерки 
по договоренности, по собственному 
выбору в течение часа дебатировал с 
двумя другими оппонентами. Тогда это 
было бы 14 часов дебатов. Так даже 
за короткое время предвыборной кам-
пании они бы успели в течение часа 
высказаться полно и глубоко.

Если оппоненты не смогут сами до-
говориться о партнерах на дебаты, 
решать жребием. Только и всего. Тогда 
мы могли бы посмотреть внимательно 
на каждого, вникнуть в аргументы, а 
не слушать быстрое повторение при-
митивных лозунгов.

Роман ГОЛОВАНОВ

Ксения Анатольевна 
опять поссорилась 
с Владимиром 
Вольфовичем.

В среду на экраны вышла очеред-
ная серия батла кандидатов в пре-
зиденты Ксении Собчак и Вла-
димира Жириновского. Но на 
этот раз их дуэль на теледебатах 
разбавил журналист и доверенное 
лицо Павла Грудинина Максим 
Шевченко. Поругалась троица в 
эфире у телеведущего Владимира 
Соловьева. Рубились кандидаты 
на тему о внешней политике. Но тут 
что-то не заладилось. Сначала Соб-
чак опоздала на дебаты. А потом ее 
стали перебивать оппоненты. Мол, 
говорит русофобскую ерунду.

- Я требую вернуть мое время, - 
взбунтовалась Собчак. - Эти люди 
(Жириновский и Шевченко. - Ред.) 
делают бесконечное бла-бла!

- В детсад верните, на горшочек 

посадите, может, тогда девочка оздо-
ровеет, - заулыбался Владимир Воль-
фович.

- Вы цирк тут устраиваете!  - раз-
дался глас вопиющей Ксении Анато-
льевны. - Эти люди меня перебивают. 
Только меня. Этот человек (Жиринов-
ский. - Ред.) хамит мне постоянно. 
Называет меня грязной ведьмой на 
вашей программе.

- Да,  - радостно гаркнул Жири-
новский. Ругательства Собчак для 
него, похоже, звучали как лучшая 
похвала. - Надо вызвать психиатра. 
Связать ее!

И тут не выдержала душа Ксении 
Анатольевны. На ее глазах навер-
нулись слезы. А Владимир Вольфо-
вич лишь подкидывал дровишек в 
скандал.

- Ну заплачь! Мама прибежит, но-
сик утрет, - кричал Жириновский.

- Вы считаете это нормально?  - 
Собчак стала искать защиты у Со-
ловьева.

- Нет, считаю это ужасно, но таков 
закон, - объяснился Соловьев, что 

ЦИК запрещает вмешиваться теле-
ведущему в дебаты кандидатов. - Я 
лично считаю, что это безобразие. 
Я с ужасом думаю, что наши изби-
ратели все это смотрят. Это тот уро-
вень политической культуры...

- Вы нам эту культуру предлагае-
те, - укусила своего защитника Соб-
чак.

- Я? Нет! - развел руками Соловьев.
- Вы не даете сказать. Я пришла 

сюда не для того, чтобы послушать 
бред Максима Шевченко, - напирала 
Собчак.

- Какой бред, я вас цитирую, - от-
махнулся Шевченко.

Теперь Собчак готовит жалобу в 
Центризбирком на Жириновского 
и Шевченко.

Собчак расплакалась в эфире: 

Жириновский хамит мне постоянно!
ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

 ■ СКАЗАНО!
«Если русский политик не го-

тов к жестким правилам, то ему 
лучше и не начинать карьеру».
(Владимир ЖИРИНОВСКИЙ - 

о слезах Ксении Собчак.)
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Светлана ГЕРАСИМОВИЧ:

ПРОБЛЕМЫ РЕШАЮТСЯ 
В ДИАЛОГЕ
Депутат Парламентского 
Собрания 
о региональных связях 
и поддержке молодежи

МЕДАЛЬНЫЕ ПЛАНЫ 
ПЕРЕВЫПОЛНИЛИ
Как выступают 
наши паралимпийцы 
в Пхенчхане

ЦЫПЛЯТА БЕЗ ТАБАКОВА
На 83-м году ушел 
из жизни 
легендарный артист

Распространяется бесплатно

НЕПОДДЕЛЬНЫЙ ИНТЕРЕС
В Евразийском экономическом союзе начал формироваться единый рынок лекарств, 
что позволит уменьшить количество фальшивок в аптеках.
В марте поданы первые заявки на создание  новых  
российско-белорусских препаратов
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ НАШ СОЮЗ: СОБЫТИЯ,

Герман МОСКАЛЕНКО

 ■ Президент Беларуси встретился с Госсекретарем 
Союзного государства Григорием Рапотой. 

Одной из центральных тем разговора стали предстоя-
щие президентские выборы в РФ, которые предопреде-
ляют повестку дня и на сегодня, и на завтра: 

- Мы также чувствуем пульс избирательной кампании. 
Все это не может не сказываться и на Беларуси. Акти-
визируется не только общество, но и экономика. А по-
скольку теснейшим образом наши экономики связаны, 
это в плюс и для нас. Главное, этот темп и после выборов 
поддержать. Думаю, сможем.

Сейчас ведется подготовка к проведению Высшего 
Государственного Совета (ВГС). Александр Лукашенко 
и Григорий Рапота обсудили, что нужно вынести на 
рассмотрение президентов. 

- Есть ряд вопросов, которые нам после выборов 
в России следует серьезно обсудить. Проанализиро-
вать сотрудничество и в военно-политической сфере,  
и в экономической. Формат Союзного государства  
для этого подходит. 

Обсуждалась и возможная дата.
- Если получится у вновь избранного Президента Рос-

сии посетить Беларусь и одновременно провести засе-
дание ВГС, было бы неплохо, - сказал Лукашенко.

В активную работу по подготовке ВГС включатся  
министерства и ведомства двух стран. Они должны  
готовить повестку дня встречи так, чтобы к моменту  
ее проведения были решены все мелкие недоразумения 
в белорусско-российском сотрудничестве. 

- Чтобы опять на уровень президентов «не выбрасыва-
лось» то, что должны решать министры и другие члены 
правительства, - сделал замечание белорусский лидер.

Госсекретарь пообещал, что пожелания учтут. Работа по 
всем направлениям ведется постоянно, и нет жесткой при-
вязки к срокам проведения ВГС или заседаний Совмина:

- Все что можно решить в рабочем порядке, так и ре-
шаем. 

В общих интересах как можно раньше утвердить годовые 
объемы взаимных поставок сельхозпродукции. Так назы-
ваемые продовольственные балансы. На исходе первый 
квартал, но по ряду позиций они не утверждены. 

Обсудили и подготовку к заседанию Совета Министров 
Союзного государства. Александр Лукашенко обратил 
внимание, что накопились проблемы, с которыми нужно 
разбираться - ситуация на общем рынке, введенное Рос-
сией эмбарго, экономические отношения с Евросоюзом, 
военно-политические аспекты.

- Думаю, вопросов не будет в плане проведения этих 
мероприятий. С нашей стороны их нет, думаю, не будет и 
со стороны руководства Российской Федерации, - отметил 
Президент Беларуси.

Дмитрий НЕРАТОВ

 ■ В интервью американско-
му телеканалу NBC и во вре-
мя съемок документального 
фильма Президент России 
рассказал о политической ка-
рьере, школьных годах, крем-
левских таблетках и многом 
другом.

Своим главным достижени-
ем на посту главы государства 
Владимир Путин считает то, 
что улучшилась экономиче-
ская ситуация в стране. Людей, 
живущих за чертой бедности, 
стало вдвое меньше.

- Нужно убирать эти ножни-
цы между теми, кто зараба-
тывает очень много, и теми, 
кто зарабатывает слишком 
мало, - сказал Путин журна-
листке американского кана-
ла Мегин  Келли.

Когда снимался фильм «Пу-
тин», журналист Андрей Кон-
драшов спросил, что прези-
дент не сможет простить. 
Глава государства ответил: 
предательство. И добавил, 
что не сталкивался с серьез-
ным предательством в своей 
жизни:

- Может, я выбирал таких 
людей, которые на это не спо-
собны.

Владимир Путин также чест-

но признался, что ему катего-
рически делать нельзя:

- Когда человек выходит из 
себя, он проявляет слабость. 
Человек в моем положении не 
имеет права слабость прояв-
лять.

Говоря о Крыме и Севастопо-
ле, заявил, что они не вернутся 
в состав Украины:

- Вы что, с ума сошли, что ли? 
Нет таких обстоятельств и не 
будет никогда.

В интервью NBC Владимир 
Путин рассказал, что задумался 
о преемнике еще восемнадцать 

лет назад, однако его личные 
предпочтения не имеют зна-
чения.

- Я с 2000 года об этом думаю. 
Думать не вредно, но в конеч-
ном итоге выбор будет за рос-
сийским народом. Все равно, 
симпатизирую я кому-то или, 
наоборот, мне кто-то не нравит-
ся, кандидаты придут на выбо-
ры. Решение примут граждане 
Российской Федерации.

Рассказал президент и о своем 
детстве:

- Хулиганил, конечно. Не 
принимали в пионеры, а по-

том приняли. Стал заниматься 
борьбой, самбо, дзюдо, начал 
постепенно меняться, лучше 
учиться.

Борьба была не первым ви-
дом  спорта.

- Самым первым был бокс, 
- вспомнил Путин. - Там мне 
нос сломали. И пока он зажи-
вал, я переориентировался на 
борьбу.

Сначала родители не поо-
щряли занятия спортом, хоте-
ли, чтобы сын серьезно взял-
ся за музыку, и даже подарили 
баян.

Владимир ПУТИН:

НЕЛЬЗЯ ПРОЯВЛЯТЬ СЛАБОСТЬ СЕКРЕТНЫЙ 
РЕЦЕПТ

В фильме про российско-
го президента высказались 
многие мировые лидеры, 
известные политики и об-
щественные деятели. Быв-
ший премьер-министр Ита-
лии Сильвио Берлускони 
признался, что они с Влади-
миром Путиным нашли «се-
кретную таблетку», которая 
заряжает их силой.

- Действительно есть 
чудодейственная таблет-
ка? - переспросили у пре-
зидента.

- Да, есть такая таблет-
ка. Даже две: уверенность 
в правильности того, что ты 
делаешь, и готовность по-
святить этому свою жизнь, - 
ответил Путин.

Экс-канцлер ФРГ Гер-
хард Шредер объяснил, 
что ни за что бы не хотел 
быть на месте главы РФ:

- Я всегда говорил, что 
есть две должности, кото-
рые бы никогда не хотел 
занимать. Одна - это ме-
сто Папы Римского, а дру-
гая - Президента России. 
Необходимость держать 
воедино эту огромную 
страну - определенно самое 
сложное, что можно пред-
ставить в политике.
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Ведущая NBC Мегин Келли, взявшая интервью у Владимира Путина, сделала вывод,  
что российского лидера невозможно переиграть.

Александр Лукашенко и Григорий Рапота  
также обсудили повестку и сроки проведения 
ближайшего заседания союзного Совмина.

КСТАТИ

Бюджет Союза утвержден
 ■ Председатель ВГС Александр  

Лукашенко подписал бюджет Союзно-
го государства на 2018 год.

Общий объем доходов бюджета утверж-
ден в сумме 6 929 450,1 тысячи россий-
ских рублей, объем расходов - в сумме 4 
876 500 тысячи рублей. Профицит - 2 052 
950,1 тысячи рублей. РФ в этом году вы-
деляет 3,167 миллиарда рублей, РБ - 1,705 
миллиарда.

Полный текст декрета будет  
опубликован в следующем номере  

и на сайте souzveche.ru.

ФИНАНСЫ

Александр ЛУКАШЕНКО: 

ПРЕДЛАГАЕМ ПРОВЕСТИ ВЫСШИЙ ГОССОВЕТ В МИНСКЕ
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИФАКТЫ, МНЕНИЯ

Лариса ВАСИЛЬЕВА

 ■ В странах ЕАЭС формируется 
единый рынок лекарств, которые 
теперь регистрируются по новым 
правилам. В марте были поданы 
первые заявки на создание новых 
союзных препаратов. 

Совсем скоро запустится общая 
информационная система, по кото-
рой можно опознать качественные 
и  фальшивые лекарства. Это зна-
чит, в аптеках появятся препараты, 
которые раньше можно было купить 
только за границей, а количество 
подделок сведется к минимуму.

Ежегодно Росздравнадзор изымает 
почти два миллиона упаковок липо-
вых лекарств. В Беларуси ситуация 
получше - контроль за собственны-
ми препаратами строжайший, но 
могут оказаться некачественными 
привозные. МВД РБ признает, что 
в республике «периодически выяв-
ляются случаи несанкционированных 
поставок тех или иных препаратов 
коммерческими структурами - не 
официальными дистрибьюторами».

В мае 2017-го подделкам юридиче-
ски объявили заслон на рынке всех 
пяти стран ЕАЭС. В марте 2018-го си-
стема наконец заработала, о чем бы-
ло объявлено на Фармацевтическом 
форуме стран ЕАЭС и СНГ. Рань-
ше Армения, Беларусь, Казахстан, 
Кыргызстан или Россия регистри-
ровали лекарства по собственным 
национальным правилам. Сейчас 
каждая страна смогла привести их 
«к общему знаменателю» и готова 
создавать собственные лекарства 
или продавать уже существующие 
на всем союзном пространстве.

Достаточно получить экспертный 
отчет в любой из стран ЕАЭС, что-
бы препарат признали и разрешили 
продавать у себя другие государства 
«пятерки».

- Начинается очень важный этап на 
общем рынке лекарств, - рассказал 
директор Департамента техниче-
ского регулирования и аккредита-
ции ЕЭК Арман Шаккалиев. - Рань-
ше фармпроизводители, которые 
собирались торговать, вынуждены 
были изучать регуляторные тре-
бования пяти государств-членов, 
подготовить пять досье на одно ле-
карство, заплатить за столько же 
лабораторных экспертиз и тратить 
много времени на регистрационные 
процедуры.

С января 2021 года фармпроизво-
дители обязаны сертифицировать 
свою продукцию только по требова-
ниям ЕАЭС. А до конца 2025 года все 
зарегистрированные по правилам 
национального законодательства 
лекарства должны быть приведены 
в соответствие с общими нормами. 

Продолжение - 
на стр. 8.

И ТЕБЯ ВЫЛЕЧАТ!Александр ИВАНОВ

 ■ В Беларуси и России обновляют 
Военную докт рину Союзного госу-
дарства.

Об этом рассказал Госсекретарь Со-
юзного государства Григорий Рапо-
та. Он не исключил, что скорректиро-
ванная доктрина может быть вынесена 
на рассмотрение глав Беларуси и Рос-
сии на ближайшем заседании Высшего 
Государственного Совета:

- Это работа, которая проводится 
время от времени с учетом меняющей-
ся обстановки. Сейчас она обсуждается 
на уровне министерств обороны. Если 
успеем согласовать документ до ВГС, 
там будет приниматься решение на 
этот счет.

Помимо доктрины на ВГС рассмо-
трят согласованную программу взаи-
модействия в сфере внешней политики 
и блок вопросов, касающихся совмест-
ных программ.

- Будут также подведены итоги ис-
полнения бюджета Союзного госу-

дарства за 2017 год, - уточнил Ра-
пота. В последние годы бюджет 
полностью не выбирался, но сегодня 
наметились сдвиги. - Тот профицит, 
который был в прошлом году, мы 
в нынешнем уменьшаем вполовину. 
А в следующем году выходим в дефи-
цит, если будем продолжать такими 
же темпами.

Госсекретарь готов включиться в ра-
боту по урегулированию вопросов по-
ставок белорусского молока в Россию:

- Что касается взаимоотношений 
в сфере регулирования экспорта и им-
порта сельхозпродуктов, то регламен-
ты, которые определяют взаимодей-
ствие сторон в этой сфере, отработаны 

на площадке ЕАЭС. А на двусторонней 
площадке отрабатывается то, что на-
зывается балансом сельскохозяйствен-
ной продукции. (Продолжение «молоч-
ной» темы - на стр. 4).

Кроме того, обеим сторонам не сле-
дует затягивать с решением вопроса 
о формуле цены на российский газ для 
Минска в 2020 - 2024 годах.

- Время еще есть, но оно летит бы-
стро. Желательно не доводить это 
дело до конца 2019 года, когда опять 
встанет потребность быстро решать 
вопрос и поднимать его на уровень 
президентов. Надеюсь, этого на сей 
раз не произойдет, Москва и Минск 
смогут договориться, - сказал Рапота.

С ПРИЦЕЛОМ НА БУДУЩЕЕ БЕЗ ПОДДЕЛОК

Высшим органом Союзного государства является Высший Государствен-
ный Совет. В его состав входят главы государств, главы правительств, 
руководители палат парламентов Республики Беларусь и Российской 
Федерации. Высший Государственный Совет в пределах своих полно-
мочий издает декреты, постановления и директивы. В настоящее время 
функции Председателя Высшего Госсовета исполняет Президент Бела-
руси Александр Лукашенко.

СПРАВКА «СВ»
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 ■ В Жуковке Брянской обла-
сти пройдет заседание Комис-
сии Парламентского Собрания 
по экономической политике.

Депутаты ознакомятся с рабо-
той Жуковского веломотозавода. 
Один из вопросов - поддержка 
производителей велосипедной 
продукции. Рассмотрят вопросы 
совершенствования нормативно-
правовой базы, регулирующей 
разработку и реализацию союз-
ных программ, учет имущества, 
созданного за счет бюджета СГ.

На встречу приедут союзные 
парламентарии, представители 
Посткома СГ, министерств и ве-
домств, Правительства и Думы 
Брянской области, руководители 
предприятий.

Производственный
тандем
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10 - 15%
составляет доля 
поддельных 
лекарств 
в России
             По данным Минздравсоцразвития.

Татьяна МЫСОВА

 ■ Белорусы и алтайцы наладят тури-
стическое сотрудничество.

Между Минском и курортным городком 
Белокуриха на юге-востоке Алтайского 
края - почти 4,5 тысячи километров. Да и от 
Москвы не сильно ближе. Но это поистине 
целебный край.

Лечебниц, санаториев и пансионатов 
в Белокурихе больше двадцати. За смену 
они могут принять не менее пяти тысяч от-
дыхающих. Самый известный «трехзвезд-
ный» санаторий в городке - «Белокуриха». 
Он славится собственными методиками 
лечения дыхательных и гинекологиче-
ских заболеваний минеральными азотно-
кремнистыми слаборадоновыми водами. 
Есть там и озоновые, и соляные комнаты.

В феврале в «Белокурихе» побывала 
белорусская делегация во главе  с ми-

нистром промышленности Виталием 
Вовком. Белорусам показали и новую 
площадку субкластера Белокуриха-2, пред-
ложили инвестировать в строительство 
своего санатория на обновленном курорте.

- Правда, райское место, - поделился 
впечатлениями Виталий Вовк. - Хотелось, 
чтобы этот туристический комплекс попол-
нился белорусскими туристами. 

В белорусской делегации были сотруд-
ники Республиканского центра по оздоров-
лению и санаторно-курортному лечению 
населения. Их впечатлили инфраструктура 
и возможности лечебницы. Решили на-
лаживать сотрудничество, как минимум 
начать рассказывать друг о друге, чтобы 
белорусы захотели поехать на Алтай. 

Договорились встретиться на общей кон-
ференции в октябре-ноябре в Гродно - на 
базе санатория «Радон». Там, кстати, тоже 
есть целебные источники. 

ОЗДОРОВЛЕНИЕ

РАДОНОВЫЕ ИСТОЧНИКИ В СОЛЯНОЙ ПЕЩЕРЕ

Праздник 8 Марта - чем не повод для пробежки? А еще - для выра-
жения активной гражданской позиции. В Минске больше трех тысяч 
женщин поучаствовали в забеге Beauty Run не только физкультуры 
ради. Специальный женский забег против насилия организовала Бело-
русская федерация легкой атлетики вместе с Фондом ООН в области 
народонаселения (ЮНФПА) в РБ. 



4 16 - 22 марта / 2018 / № 10
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МОЛОКО ОТБЕЛЯТ ОТ СЕРОГО ИМПОРТА
Дмитрий НЕРАТОВ

 ■ Ситуация вокруг ограни-
чений поставок продукции 
из Беларуси в Россию будет 
разрешена.

«ВОЕННЫХ 
ДЕЙСТВИЙ» 
НЕ ОБНАРУЖЕНО
Слухи о «молочных войнах» 

сильно преувеличены. Офи-
циальный представитель 
МИД РФ Мария Захарова 
заявила, что разногласия меж-
ду Москвой и Минском по во-
просам поставок любой про-
дукции решаются планово.

Напомним, Россельхоз-
надзор планировал с 26 
февраля ограничить ввоз 
из Беларуси молока и ряда 
видов молочной продукции 
для переработки. Ведом-
ство объясняло это продол-
жающимся поступлением из 
страны небезопасного сырья. 
Затем введение запрета 
было перенесено на 6 мар-
та, а потом на 15 марта. 
Запрет не распространяется 
на молоко в потребительской 
упаковке.

Мария Захарова уверена, 
что в этой спорной ситуа-
ции, как и во всех предыду-
щих, стороны урегулируют 
вопросы:

- Я не обнаружила никаких 
«военных действий» между 
Россией и Беларусью по мо-
локу и молочной продукции. 
Об этом в принципе не мо-
жет быть и речи. Взаимные 
поставки продовольственных 
товаров и сельскохозяйствен-

ного сырья являются важней-
шей статьей торговли между 
нашими странами.

Официальный представи-
тель МИД обратила внима-
ние, что по итогам прошлого 
года в данной категории, где 
значительную долю занимает 
именно молочная продукция, 
закупки России у белорусской 
стороны выросли на 12,2 про-
цента и составили больше 
чем четыре миллиарда дол-
ларов.

- Естественно, что при таких 
объемах торговли времена-
ми появляются и отдельные 
проблемные моменты. Глав-
ное, что они решаются по 
линии профильных органов 
России и Беларуси, прежде 

всего министерств сельского 
хозяйства, которые находятся 
в постоянном контакте друг 
с другом в целях скорейшего 
снятия возникающих вопро-
сов, - подчеркнула она.

ЗА ЧИСТОТУ РЯДОВ
В свою очередь, глава Мин-

сельхоза РФ Александр Тка-
чев пообещал продолжить 
принимать «решительные 
меры» против фальсифициро-
ванной молочной продукции.

- Мы - за чистоту рядов, 
мы - за справедливость. Мы - 
за прослеживаемость от поля 
до прилавка, - сказал министр.

Он рассказал, что с 1 июля 
в России начнут оформлять 
электронные ветеринарные 
сертификаты, что поможет 
в том числе отслеживать дви-
жение партий любой продук-
ции и «обелить» продоволь-
ственный рынок.

- Когда мы говорим о бело-
русском молоке и сегодняш-
них наших спорах, мы, хочу 
сказать, ведем себя достаточно 
бесцеремонно по отношению 
к нашим коллегам, если ви-
дим, что продукция или фаль-
сифицирована, или к нам при-
ходит через серый импорт, или 
через контрабанду через тре-

тьи страны - Украину, Польшу, 
прибалтийские страны, - ска-
зал Ткачев.

Он назвал такие действия 
недопустимыми.

- Это разрушает наш рынок, 
делает невозможным произ-
водство молочных продуктов 
из нормального, качественно-
го молока, - подчеркнул ми-
нистр.

Ткачев добавил, что сейчас 
многие российские предпри-
ятия из экономии работают 
на сухом импортном молоке.

- Мы видим, и есть случаи - 
не один, а десятки, если не 
больше, - когда наши россий-
ские молочные предприятия, 
фабрики делают молочные из-
делия, тот же сыр, сливочное 
масло из сухого молока, бе-
лорусского, которое дешевле. 
Тем самым это прежде всего 
больно бьет по добропорядоч-
ным производителям. Это не-
допустимо, - заключил Ткачев.

В начале марта Россельхоз-
надзор направил в компетент-
ные органы список российских 
трейдеров и получателей бело-
русского сырья, которые, по 
его мнению, могут быть при-
частны к производству фаль-
сифицированной молочной 
продукции.

Павел РОДИОНОВ

 ■ Об этом на днях объявил концерн 
«Белнефтехим».

Времена, когда водители перед въездом 
на территорию РФ заливали в канистры 
белорусский бензин подешевле, подхо-
дят к концу. Концерт «Белнефтехим» со-
общил, что в ближайшее время намерен 
выровнять до уровня российских цены на 
моторное топливо. 

Сейчас розничные цены на бензин в 
сопредельных российских регионах выше 
на 7 - 10 процентов, а дизельное топливо 
дороже на 6 - 8 процентов. 

Теперь изменение цен на внутреннем 
рынке республики будет происходить посто-
янно, как в сторону увеличения, так в сторо-
ну снижения. Соответствующий механизм 
выработали в стране с участием органов го-
сударственного управления и по согласова-
нию с Правительством РБ: «В дальнейшем 
цены будут корректироваться в соответствии 
с изменением мировых цен на нефть, курса 
национальной валюты и налоговой нагруз-
ки на нефтеперерабатывающие заводы». 

Изменения уже начались, но пока незна-
чительные. 10 марта бензин в республике 
подорожал на одну белорусскую копейку 
(тридцать российских), а дизельное топли-
во - на две белорусские копейки.

ИЗ ИСКРЫ 
НЕ РАЗГОРИТСЯ 
ПЛАМЯ

 ■ Посол РФ в Белару-
си Александр Суриков 
считает, что проблемы 
по молочному вопросу 
между Россией и Бела-
русью должны решаться 
при помощи совместных 
консультаций.

- Задача ветеринарных ве-
домств двух стран - не допу-
стить, чтобы на рынок попала  
некачественная и небезо-
пасная продукция, - выска-
зался Александр Суриков. - 
Но бывают и перегибы, 
я честно скажу. Чем они дик-
туются, тоже иногда понятным 
становится. Но вот эти искор-
ки... Наша задача - чтобы они 
не превращались в костерки, 
не разгорались в политиче-
ские всякие рассуждения. 
Вовремя были погашены со-
вместными консультациями 
российских и белорусских 
служб и нахождением обще-
го консенсуса в решении того 
или иного вопроса по каче-
ству продукции.

Также дипломат признался, 
что сам отдает предпочтение 
белорусскому:

- Российская продукция 
мне не очень нравится. Бе-
ларусь с 1 января запретила 
сырные продукты, когда в 
сыры добавляются расти-
тельные масла. Россия - по-
ка нет. То есть здесь качество 
больше гарантировано: сыр 
я могу покупать с гаранти-
ей, что он сыр. А в России 
не всегда.

СОБОЛЕЗНОВАНИЯ
8 марта 2018 года скоропостижно скончалась Елена Старикова, 

начальник управления по обеспечению деятельности Комиссии 
Парламентского Собрания по социальной политике, науке, культуре 
и гуманитарным вопросам.

С 2005 года Елена Евгеньевна работала на различных должностях Се-
кретариата Парламентского Собрания. С 2015 года возглавляла Управле-
ние по обеспечению деятельности Комиссии ПС по социальной политике, 
науке, культуре и гуманитарным вопросам. Она активно участвовала 

в разработке союзных программ, проведении ме-
роприятий в сфере социальной, молодежной по-
литики и культуры.

Елену Евгеньевну ценили и уважали коллеги, 
депутаты Парламентского Собрания, руководите-
ли органов Союзного государства, представители 
федеральных и региональных органов власти. 

Аппарат Представительства Парламентского 
Собрания Союза Беларуси и России в Республике 
Беларусь, Секретариат Парламентского Собрания 
и редакция «Союзного вече» выражают глубокие 
соболезнования родным и близким.

Сергей ДАНКВЕРТ, 
глава Россельхознадзора:

- Мы с белорусскими коллегами сейчас согласуем ме-
ханизм проведения инспекций, этим занимается мой за-
меститель. И вполне вероятно, что и не будем закрывать 
ввоз молочных продуктов. Потому что со следующей не-
дели уедем на инспектирование того, что вызывает у нас 
подозрение. Поэтому идет нормальный рабочий процесс, 
ничего особенного. Мы найдем общий язык, мы в процес-
се. Я думаю, что не в интересах Беларуси затягивать с ин-
спекцией. Мы планировали 19 марта, а как получится  - это 
дело белорусской стороны.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТРИБУНА ДЕПУТАТА

Светлана ГЕРАСИМОВИЧ:

ПРОБЛЕМЫ РЕШАЮТСЯ В ДИАЛОГЕ
Алена ПРОКИНА

 ■ О том, почему так важ-
ны межрегиональные свя-
зи, как поддерживать мо-
лодежь, рассказала член 
Комиссии Парламентско-
го Собрания по информа-
ционной политике, зам-
председателя Постоянной 
комиссии Совета Республи-
ки Нацсобрания  Беларуси  
по региональной поли-
тике и местному само-
управлению.

ПОЗИТИВНЫЙ 
ВЕКТОР
- Союзному государству 

больше двадцати лет, что 
само по себе достижение. 
Такой структуры, созданной 
двумя самыми близкими на-
родами, нет ни у кого в мире. 
Когда в основе лежат не толь-
ко экономические факторы, 
а братская связь - это нечто 
большее, чем просто союз.

Достижение за послед-
ние два года - нет негатива, 
связанного с нефтегазовы-
ми вопросами. Они были 
у всех на слуху, их, как могли,  
муссировали недоброжела-
тели. Но мы показали, что 
все проблемы решаются  
в диалоге. Острые моменты 
находят свое разрешение, 
если есть одна цель. Все это 
доказывает, что вектор раз-
вития отношений России 
и Беларуси исключительно 
позитивный.

Это касается и экономи-
ки - основы нашего союза. 
Появились новые наработ-
ки в производстве, научно-
технической и гуманитарной 
сферах - с каждым годом их 
все больше. Создаются вы-
сокотехнологичные про-
дукты. Сегодня ученые двух 
стран работают над создани-
ем мини-спутников, новых 
композитных материалов, 
тепловизоров и лекарств. 

Например, получены новые 
препараты на основе лакто-
феррина. Прорабатывается 
вопрос о запуске их в серий-
ное производство. Наращи-
вается потенциал региональ-
ных связей.

- Какие задачи предстоит 
решить в ближайшее вре-
мя?

- Реализовать принятые 
документы в рамках Прио-
ритетных направлений раз-
вития Союзного государ-
ства на 2018 - 2022 годы. Во 
главе обеспечение равных 
прав. И поддержка стабиль-
ности и спокойствия. На фо-
не мировых событий быть 
«островком безопасности» -  
огромная ценность. Еще  
стоит усилить практичес- 
кую направленность со-
вместных проектов и меро-
приятий. Это в первую оче-
редь касается совместных 
программ.

- Некоторые союзные 
программы так и не реа-
лизовали. С чем это связа-
но и какие выводы следует 
сделать?

- Сроки реализации неко-
торых программ, например, 
«Инновационное развитие 
производства картофеля 
и топинамбура», пришлось 
перенести. По ряду причин, 
в том числе пробелов в зако-
нах. Но и в этом мы попыта-
лись найти позитив - увидели 
недочеты аграрного зако-
нодательства, в частности, 
связанного с селекцией и се-
меноводством. Важен ана-
лиз и не очень удачных про-
грамм, и тех, что состоялись.

ОБЛАСТИ - 
ПЕРЕДОВИКИ
- Вы много лет занима-

етесь развитием регио-
нального сотрудничества. 
С какими российскими 
парт нерами у Беларуси тес-
ные отношения?

- Практически все регионы 
России ведут конструктивный 
диалог, который подкрепля-
ется совместными проекта-
ми, разработками, обменом 
опытом. В передовиках - 
Мос ковская, Ленинградская, 
Нижегородская, Томская, 
Новосибирская, Брянская, 
Смоленская, Тюменская, Ка-
лининградская области, Ал-
тайский край.

Основа основ - взаимная 
торговля. Поставка белорус-
ской продукции в Россию идет 
бесперебойно, регулярно про-
водятся ярмарки-продажи.

Постоянно принимаем рос-
сийские делегации, которым 
показываем, чем гордимся. 
Медиков заинтересовала на-
ша система профилактики 
и лечения детей, родившихся 
на территории, подвергшей-

ся радиоактивному загрязне-
нию. Организовали для кол-
лег экскурсию по ведущему 
научно-практическому цен-
тру в Гомеле, где оказывают 
специализированную и высо-
котехнологическую помощь 
пострадавшим от аварии на 
Чернобыльской АЭС. В кон-
це прошлого года его посетил 
и премьер-министр России 
Дмитрий Медведев.

Есть прорывные техноло-
гии, которыми делимся. Те 
же агрогородки. Российские 
фермеры, предприниматели 
постоянно приезжают посмо-
треть, как может быть ком-
фортно устроена жизнь на се-
ле. С некоторыми регионами 
есть конкретные договорен-
ности о создании подобных 
проектов. Самый известный - 
на Сахалине.

ДОСЬЕ «СВ»
Светлана Герасимович 

родилась в деревне Веля-
тичи Борисовского района 
Минской области. Окончила 
Белорусский государствен-
ный университет. Начина-
ла учителем в Корсако-
вичской средней школе, 
затем работала заведую-
щим идеологическим от-
делом Борисовского рай-
кома КПБ и заместителем 
председателя Борисовско-
го райисполкома. Десять 
лет трудилась на различ-
ных должностях в Минском 
облисполкоме, избиралась 
депутатом, председателем 
Минского областного Со-
вета депутатов.

- В прошлом году осуществилась 
ваша давняя мечта о Молодежном 
парламенте. Какие надежды воз-
лагаются на поколение будущего?

- Несколько лет занималась мо-
лодежными инициативами. Много 
удивительных ребят, которые с са-
мого детства проявляют себя как 
лидеры. Стремиться сделать мир 
лучше в наш век индивидуалистов - 
не самая распространенная чер-
та. А в этих ребятах она есть. Они 
инициативны, неравнодушны, не 
собираются быть просто потреби-
телями, хотят созидать, помогать 
ближним. Им нужна общественная 

поддержка. Попасть в Молодежный 
парламент - одна из форм такой 
поддержки.

У молодых полно идей и проек-
тов: информационные технологии, 
инновации, развитие студотрядов-
ского движения, экология, забота 
о ветеранах, борьба с наркоманией 
и многое другое. Работать парла-
мент будет на постоянной основе, 
в тесном контакте с комиссиями 
Парламентского Собрания. В диа-
логе всегда две стороны. Поэтому 
нам, взрослым, нужно не просто 
слушать, но и слышать. Быть откры-
тыми новым технологиям и идеям.

- Форум регионов Беларуси и Рос-
сии создавался, чтобы расшевелить 
сотрудничество на уровне краев, об-
ластей, городов. В этом году он прой-
дет в пятый раз. Оправдал свое пред-
назначение?

- Вполне. Форум - детище Совета Рес-
публики и Совета Федерации. Первый 
раз провели его в Минске. Тогда он был 
посвящен развитию агропромышленного 
комплекса. Российская делегация насчи-
тывала двести человек из девятнадцати 
регионов. Мероприятий было немного, но 
фундамент мы заложили крепкий.

Уже тогда было понятно, что у фору-
ма большое будущее: это самая эффек-
тивная площадка для контактов между 
властями, бизнесменами, организация-
ми, предприятиями. Это ли не рычаг для 
активного развития наших экономик 

и Союзного государства в целом? Когда  
в нем приняли участие наши президенты, 
масштаб вырос на порядок. В прошлом 
году в Москве собрались представители 
уже сорока регионов, прямых экспортных 
контрактов заключили на четыреста мил-
лионов долларов.

- Какая тема выбрана для Пятого фо-
рума?

- В этом году тематика будет гораз-
до шире - «Приоритетные направления 
развития регионального сотрудничества 
как ключевого фактора интеграции и со-
юзного строительства». Впервые форум 
пройдет не в столице, а в регионе. В сен-
тябре гостей примут сразу три города -  
Могилев, Шклов и Горки. Участники по-
сетят ряд производственных и социально-
культурных объектов, а также выставки-
ярмарки ремесел.

БЕ
ЛТ
А

Филолог по образованию Светлана Герасимович старается быть в курсе новинок литературы,  
поэтому часто посещает выставки и книжные ярмарки.

ИЗ СТОЛИЦЫ - В РЕГИОН ПЕРСПЕКТИВЫ МОЛОДЕЖНЫЙ МЕРИДИАН

«ВЗРОСЛЫЕ ДОЛЖНЫ  
НЕ ПРОСТО СЛУШАТЬ, НО И СЛЫШАТЬ»
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ВЫСОКИЕ ТЕХНОЛОГИИ

Дмитрий НЕРАТОВ

 ■ В Постоянном Комитете СГ под-
вели итоги работы по совместным 
проектам России и Беларуси. Осо-
бое внимание уделили вопросам 
в областях безопасности, военного, 
технического сотрудничества и обо-
роны. Какую дополнительную под-
держку получат эти направления 
и чем наши страны готовы удивить 
мир, «СВ» рассказал заместитель 
Государственного секретаря.

НЕФТЬЮ  
НЕ ОГРАНИЧИМСЯ
- Алексей Александрович, количе-

ство союзных программ, которые 
вы курируете, в этом году увели-
чивается. Наверняка есть те, что 
в приоритете?

- Для нас все программы главные. 
Поэтому говорить буду о тех, о ко-
торых речь шла на совещании. Одно 
из направлений касается силового 
блока. Во-первых, программа по со-
вершенствованию объектов военной 
инфраструктуры в интересах регио-
нальной группировки войск Белару-
си и России. Во-вторых, совместный 
проект по инженерным и техниче-
ским мероприятиям на железных 
дорогах.

Третья острая тема из этого ряда - 
информационная безопасность. Ки-
бератаки случаются все чаще, и на-
до уметь дать отпор врагу. Для этого 
разработали программу «Паритет». 
Она должна обеспечить защиту ин-
формационных ресурсов Союзного 
государства.

Другое направление, требующее 
повышенного внимания - высокие 
технологии: электронная промыш-
ленность, космические инновации, 
химия и нефтехимия, разработка 
современных материалов (компо-
зиты, углероды), ну и, конечно же, 
суперкомпьютеры. В прошлом году 
программы, связанные с ними, были 
очень эффективны.

- Суперкомпьютеры Союзного го-
сударства уже удивили весь мир. 
Чем порадуете теперь?

- Такие разработки не создаются за 
один день. Вопросами высоких техно-
логий занимались буквально с самого 
начала. Первые программы запусти-
ли в начале двухтысячных. Работали 
системно. Сначала создали техниче-
ские элементы для суперкомпьюте-
ров. Затем - программное обеспече-
ние. В результате ученые Беларуси 
и России создали четыре поколения 
умных машин, вошедших в топ-100 
самых высокопроизводительных ком-
пьютеров в мире.

Последняя наша программа по су-
перкомпьютерам называется «СКИФ-
Недра». Из названия ясно, что эти 
новейшие технологии помогут при 

разработке тех или иных месторож-
дений в наших странах. Хотя сначала 
вопрос ставили только по оценке запа-
сов углеводородного сырья. Но стало 
очевидно, что только нефтью и га-
зом ограничиваться странно. Поэтому 
приняли решение о расширении про-
граммы «СКИФ-недра». В результате 
рассчитываем на более эффективную 
разведку природных богатств России 
и Беларуси. К работе подключим в том 
числе космические аппараты системы 
дистанционного зондирования Земли.

МИКРОСПУТНИКИ 
ВЫХОДЯТ НА ОРБИТУ
- Если не секрет, уже удалось с по-

мощью программы найти новые зо-
лотые жилы или нефтяные залежи?

- Я попытался на совещании сказать 
коллегам об использовании резуль-
татов некоторых программ до их за-
вершения, но меня достаточно жестко 
поставили на место. Дело в том, что по 
действующей нормативно-правовой 
базе говорить о внедрении продукта 
можно только после того, как про-
грамма завершится. Когда есть акт 
о приемке и сформирован итоговый 
отчет. Значит, искать нефть и золото 
в промышленных масштабах сможем 
только после официального закрытия 
программы.

- Как насчет дальнейших планов 
по использованию космического про-
странства?

- Даже не назвал бы это планами, 
учитывая, что в Беларуси не так давно 
появилось Белорусское космическое 
агентство. Оно уже активно и на ре-
гулярной основе работает с нашими 
структурами. Вместе создаем орби-
тальную группировку спутников для 
дистанционного зондирования Зем-
ли. Укрепляем кооперационные связи 
между нашими предприятиями. Речь 
идет о разработке микроспутников, 
которые по своим характеристикам 
могут выходить на очень высокие па-
раметры. Они по своей массе и энер-
гопотреблению значительно меньше 
существующих сейчас космических 
аппаратов. Но при этом позволяют 
получать информацию в очень зна-
чительном объеме.

- В чем здесь главное преимуще-
ство?

- Понятно, что запускать аппараты 
меньшей массы экономически гораздо 
выгоднее, учитывая, что современные 
технологии позволяют таким спутни-
кам работать очень долго. Они по-
зволят гораздо эффективнее исполь-
зовать космическое пространство. 
Также многие предлагают внедрять 
новые технологии в космическую сфе-
ру комплексно. Будем корректировать 
орбитальные проекты с учетом всех 
новых предложений.

ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНАЯ 
КОПИЛКА
- Россия и Беларусь создают новые 

технологии, получают патенты на 
изобретения мирового уровня. Во 
сколько вы оцениваете интеллек-
туальную собственность Союзного 
государства?

- Ответить пока не могу. Не потому, 
что я недостаточно изучил ситуацию. 
Хорошо и качественно просчитать 
стоимость интеллектуальной соб-

ственности непросто. Одна из про-
блем - найти организацию, которая 
качественно и оперативно ее оценит. 
Но самое главное заключается в том, 
что стоимость патента зависит от его 
востребованности. Только в рамках 
программ «Композит» и «Компомат» 
получили больше ста новых патентов. 
Кстати, этой весной проведем оче-
редной форум по интеллектуальной 
собственности, где поднимем вопро-
сы оценки «мозгового» капитала Со-
юзного государства.

- Хотя бы примерно можно пред-
ставить объемы этой копилки?

- Грубо говоря, это сотни миллио-
нов долларов, при условии, что раз-
работки «выйдут в свет». Результатом 
каждой нашей программы являются 
новые технологии.

- То есть дело за спросом?
- Безусловно! И количество заинте-

ресованных в наших новинках струк-
тур и организаций все время растет.

- Союзное государство намерено 
привлекать внебюджетные сред-
ства к своим проектам?

- Бюджет достаточно ограничен, 
а желающих много. Поэтому, есте-
ственно, необходимо искать дополни-
тельные источники. Для исполнителей 
союзных программ, а это в основном 
промышленные предприятия, это тру-
доемкий процесс. Зато уже есть ряд 
банковских структур, которые в своей 
работе предусматривают развитие 
перспективных, в том числе венчур-
ных проектов. Это такие структуры, 
как Внешэкономбанк, ВТБ. Поэтому 
прорабатываем механизм привлече-
ния банковских структур, чтобы они 
подставили плечо.

- Будет создан фонд Союзного  
государства?

- Идут консультации, и сказать пока 
что-то сложно. В какой форме задум-
ку удастся воплотить в жизнь? Право 
решающего голоса здесь принадлежит 
банковским структурам.

Алексей КУБРИН:

СОЮЗНЫЕ ПРОГРАММЫ СПОСОБНЫ 
ПРИНЕСТИ СОТНИ МИЛЛИОНОВ РУБЛЕЙ

ДОСЬЕ «СВ»
Алексей Кубрин родил-

ся в 1955 году в Ломоно-
сове. Окончил Военную 
академию. Работал зам-
начальника отдела Ми-
нистерства внешних эко-
номических связей РФ, 
замруководителя Департа-
мента Министерства тор-
говли, замруководителя 
Департамента Минпромнау-
ки, замначальника Депар-
тамента по обеспечению 
деятельности советника 
президента по вопросам 
военно-технической поли-
тики и развития оборонно-
промышленного комплекса. 
С 2007 по 2012 годы - за-
меститель полномочного 
представителя Президен-
та РФ в ЮФО и ПФО. С 2012 
года занимает должность 
заместителя Госсекретаря 
Союзного государства.

Григорий РАПОТА, Государственный 
секретарь Союзного государства:

- В этом году союзных программ будет больше, чем в предыдущем. Проекты 
начали работать, финансирование пошло. Я вообще не помню такого, чтобы 
за один год шесть программ приняли и подготовили седьмую. На последней 
стадии согласования находится проект «Паритет», и, думаю, в этом году мы 
его запустим. Помимо прочего сократили сроки согласования программ, осо-
знали, что необходимо быстрее двигаться вперед.

На какие отрасли обращаем внимание? Это разработка новых материалов, 
медицина, вопросы космоса, включая технологии двойного назначения, маши-
ностроение и приборостроение, микроэлектроника. Порядка двух миллиардов 
рублей в этом году пойдет на российско-белорусские программы в оборонно-
промышленной сфере. На разработки в этой отрасли идет девяносто процен-
тов выделяемых средств.

ДОСЛОВНО

БЕ
ЛТ
А

Посещая витебское предприятие «Энергокомплект», Алексей Кубрин (в центре) 
предложил разработать единую стратегию производства кабельной продукции.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИГРАЖДАНСКИЙ ДОЛГ

НА СВОЕМ УЧАСТКЕ НЕ ЗАЦИКЛИВАЙСЯ

НЕ ВЫХОДЯ ИЗ ДОМА
Если человек не может прийти на участок по со-

стоянию здоровья или по инвалидности, то проголо-
совать можно из дома. Главное, заранее сообщить 
об этом на территориальный участок. Сделать это 
можно устно или письменно (в свободной форме) 
через родственника или социального работника. 
Представители избиркома приедут на дом с пере-
носным ящиком и помогут заполнить заявление. 
Заявки принимаются до 14.00 18 марта.

Проголосовать в интернете онлайн нельзя.  

ТАМ, ГДЕ СЕЙЧАС НАХОДИТЕСЬ
Для тех, кто в воскресенье не сможет явиться 

на свой участок по прописке, есть возможность 
открепиться от него и выбрать другой. Например, 
вы зарегистрированы в Иркутске, но по факту про-
живаете в Петербурге или поедете на выходные 
в гости к родственникам в Томск. Проголосовать 
можно и в Северной столице, и в провинции. Прав-
да, с одним условием. Если успели до 12 марта 
прикрепиться через многофункциональный центр 
(МФЦ) или через портал «Госуслуги» к любому 
удобному для вас избирательному участку.

Не успели? И тут не все потеряно. До 14.00 17 
марта избирательные участки по месту жительства 
примут от вас специальные заявления. Правда, 
прийти придется лично, чтобы проставить на бланк 
заявления специальную марку. Она позволит вам 
проголосовать на участке по месту пребывания.

Избирателей без прикрепления в день выборов 
до урны не допустят. Увы.

К слову, такой порядок голосования не по месту 
постоянной регистрации на президентских выборах 
действует впервые. Поправки об отмене открепитель-
ных удостоверений приняли летом прошлого года.

ПО ПРОПИСКЕ
Все граждане России, достигшие 18 лет, 

автоматически закреплены за избиратель-

ным участком по месту прописки. Поэтому 

в день выборов, чтобы проголосовать, 

достаточно прийти на свой участок с 

8.00 до 20.00. При себе обязательно 

иметь паспорт.
Уточнить адрес участка мож-

но на сайте Центральной из-

бирательной комиссии (ЦИК) - 

http://www.cikrf.ru/services/

lk_address/. Указываете город, 

улицу, дом или номер участка, 

система тут же выдает точку на 

карте с подробным описанием, 

как пройти-проехать. Например, 

забиваем первый участок в Мо-

сковской области. Ресурс сразу же 

выдает адрес: 143900, Московская 

область, Городской округ Балаши-

ха, город Балашиха, шоссе Энту-

зиастов, дом 38, здание школы № 

32. И телефон: 8 (495) 524-10-73.

На участок можно приходить 

всей семьей - проголосовать полу-

чится только у совершеннолетних, 

но развлечься никому не возбра-

няется. На многих участках в день 

выборов выступят музыканты, бу-

дут работать народные ярмарки, 

проводиться конкурсы, игры 

и соревнования.

МИНСК: 
ул. Нововиленская, 1А
(Посольство 
в Минске)

По данным ЦИК России.

Дм
ит

ри
й 

ПО
ЛУ

ХИ
Н

АДРЕСА ИЗБИРАТЕЛЬНЫХ УЧАСТКОВ В БЕЛАРУСИ

БРЕСТ: 
ул. Пушкинская, 10 
(Генконсульство 
в Бресте)

ГРОДНО: 
ул. Парижской 
Коммуны, 3 
(здание 
гимназии)

ВИТЕБСК: ул. Маяковского, 1 
(Центр культуры «Витебск»)

МОГИЛЕВ: ул. Ленинская, 61
(здание лицея 
Белорусско-российского 
университета)

БОБРУЙСК: 
ул. Социалистическая, 105 (здание 
театра имени Дунина-Марцинкевича)

ОСТРОВЕЦ: 
ул. Восточная, 18а 
(информационный 
центр 
Белорусской АЭС)

БАРАНОВИЧИ: 
ул. Ленина, 4 
(Городской 
дом культуры)

БОРИСОВ: ул. Чапаева, 3 
(Центральная библиотека 
имени Колдеева)

ПОЛОЦК: ул. Гоголя, 15
(Дом культуры)

ОРША: ул. Ленина, 41
(Гимназия № 2)

ГОМЕЛЬ: ул. Ланге, 17 
(Гомельский областной 
общественно-
культурный центр)

Поселок 
Озеречье: 
военная 
часть 03522

 ■ В Беларуси только офи-
циально проживают больше 
ста тысяч россиян. Для них откро-
ется тринадцать пунктов по всей 
республике.

Голосование в Синеокой не будет от-
личаться от процедуры выборов на рос-
сийской территории. Участки работают 
с 8.00 до 20.00.

Самый простой способ проголосо-
вать в Беларуси - в воскресенье взять 
российский паспорт и отправиться на 
ближайший избирательный участок (см. 
инфографику). Вас внесут в список из-
бирателей и вручат бюллетень для го-
лосования.

Не важно, проездом вы находитесь 

в Беларуси или живете там последние 
пять лет. Допустят всех. Так что лайфхак 
для тех, кто не оформил прикрепление 
(кто озаботился - молодец, оно пригодит-
ся, хотя и не обязательно в данном слу-
чае): езжайте на выходные в Беларусь 
и голосуйте там. Заодно и достоприме-
чательностями полюбуетесь.

Для удостоверения личности подойдет: 
внутренний или заграничный действую-
щий паспорт гражданина России, дипло-
матический или служебный паспорт. Если 
потеряли паспорт - допускается свиде-
тельство на въезд (возвращение) в Рос-
сию, выданное российским посольством 
в Беларуси, как временный документ.

Вид на жительство в России не дает 
права голосовать.

ДОПУСТЯТ ВСЕХ

Певец 
Николай Басков:

В СОЦСЕТЯХ УСТРОИЛ 
ФЛЕШМОБ #ЯГОЛОСУЮ

- Следующие шесть лет будут очень важ-
ными для России. Мы в предвкушении того, 
что страна должна меняться. Будет расти 
уровень жизни, дальше развиваться эко-
номика, социальный сектор, увеличиваться 
военная мощь. Большой фронт работ для 

будущего президента.
Как бы это ни звучало, благодаря западным 

санкциям мы стали больше выпускать отече-
ственной продукции. Хотелось бы еще более за-
метных результатов, ведь Россия - это страна, в 

которой есть все. Вода, лес, газ - все природные 
ресурсы. Мы можем вообще ни от кого не зависеть! 

Полностью сами себя обеспечивать всем необходимым.
Я обязательно пойду на выборы. В соцсетях даже за-

пускаю флешмоб #ВыбериПрезидента с хештегом #ЯГо-
лосую. Если еще и меня отметят, то перейду по ссылке 
и поставлю лайк.

Интересно, какая будет явка по стране. Ведь если 
придет мало людей, то это показатель того, что людям 
все равно. Тогда и от государственников можно ждать 
такого подхода: «Вам все равно? Тогда и нам». Большая 
явка дает понять, что граждане хотят получить ответ 
на свои проблемы. 

За кого голосовать - личное дело каждого. Но пойти 
на выборы - это гражданский долг. Показать, что мы 
умеем быть едины, у нас общие цели, что нам небез-
различно то, что происходит в стране.

Чтобы отдать свой голос 
за кандидата, нужно в квадратике 
напротив его имени поставить 
любой знак. Пустые бюллетени 
или с несколькими отметками - 
недействительные. 
Их не учтут 
при подсчете голосов.
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У СОСЕДЕЙ

Татьяна МЫСОВА

 ■ В воскресенье, 18 марта, пройдут выборы Президента России. Рас-
сказываем, где и как проголосовать избирателям.

Последний месяц выдался не по-зимнему жарким. Участники предвыборной 
гонки горячо дискутируют на телеканалах и радиостанциях. Но в полночь 
16 марта наступит «день тишины» - любая агитация запрещена. 

Депутаты Парламентского Собрания будут наблюдать за выборами в Ка-
лининградской и Ростовской областях, Татарстане и Чеченской Республике, 
Краснодарском крае, городах Москва и Санкт-Петербург. Проведут встречи 
с руководством местных избиркомов, законодательных и исполнительных 
органов власти. Возглавляет делегацию заместитель Председателя ПС, пред-
седатель Постоянной комиссии Палаты представителей Нацсобрания 
РБ по международным делам Валерий Воронецкий.

В ДОРОГЕ
Участки отроют на 38 вокзалах в 25 регионах страны. Разумеется, здесь так-

же действует прикрепительный принцип. К выборам допустят только тех, кто 
заранее подал заявление о голосовании не по месту жительства. Например, 
для миллиона проводников и машинистов РЖД, которые 18 марта будут на 
смене, такие участки - единственный выход, чтобы отдать свой голос.

Также будут работать участки в труднодоступных и отдаленных местностях: 
на полярных станциях, на судах дальнего плавания, в воинских частях, в са-
наториях, СИЗО. И даже на Международной космической станции!
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ПО НОВЫМ ПРАВИЛАМ

Лариса 
ВАСИЛЬЕВА

 ■ Холодильники, 
телефоны, компью-
теры, микроволнов-
ки и другая бытовая 
техника теперь будет 
производиться без ис-
пользования опасных 
тяжелых металлов.

1 марта вступил в си-
лу технический регла-
мент ЕАЭС «Об огра-
ничении применения 
опасных веществ в из-
делиях электротехники 
и радиоэлектроники». 
Это значит, что в стра-
нах союза - в России, 
Беларуси, Казахстане, 
Армении и Киргизии запретят или 
ограничат применение свинца, рту-
ти, кадмия и хрома в предметах тех-
ники - компьютерах, холодильниках, 
микроволновках, мобильных телефо-
нах и во всех электрических устрой-
ствах, где напряжение не превышает 
тысячи вольт.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
По новым правилам «изделие элек-

тротехники и радиоэлектроники 
должно быть разработано и изго-
товлено так, чтобы в его составе не 
содержалось свинца, ртути, кадмия, 
шестивалентного хрома, полибро-
мированных дифенилов и полибро-
мированных дифенилэфиров». А в 
однородных материалах при произ-
водстве концентрация этих веществ 
«в весовых процентах не должна 
превышать 0,1, а шестивалентного 
хрома - 0, 01». Все это должно обе-
спечить безопасность потребителю, 
так как это очень малая доля химии, 
не способная нанести вреда ни здо-
ровью человека, ни ущербу природе.

Под действие новых правил по-
падают товары, как производимые 
в Евразийском союзе, так и ввозимые 
из других стран, объяснил министр 
по техническому регулированию 
Евразийской экономической 

комиссии Валерий Корешков:
- Документ позволит сохранить 

здоровье многим покупателям.
Список обширный. В нем плиты, 

микроволновки и другая бытовая 
аппаратура, электронные средства 
связи - стационарные и мобильные 
телефоны, компьютеры, серверы, си-
стемные блоки, планшеты, ноутбуки, 
всевозможные гаджеты, телекомму-
никационное и световое оборудова-
ние, электрифицированные инстру-
менты, оборудование для досуга 
и спорта, торговые автоматы, кассо-
вые аппараты, банкоматы, световое 
оборудование, пожарные и охранные 
извещатели и т.д. 

Как сообщили «СВ» в Евразийской 
экономической комиссии, страной-
разработчиком регламента ЕАЭС «Об 
ограничении применения опасных 
веществ в изделиях электротехники 
и радиоэлектроники» стала Беларусь. 
От России соразработчиком выступи-
ло Министерство промышленности 
и торговли РФ. 

ОТРАВА В БЫТУ
- Тяжелые металлы - свинец, ртуть, 

кадмий, хром - хорошие проводники, 
поэтому используются в электро-
технике, - рассказала химик Лидия 
Васильева. - Хром имеет антикорро-

зийный эффект. Другое дело, что эти 
вещества опасны для здоровья, так 
как могут спровоцировать даже он-
кологию. Природа ведь не зря спря-
тала тяжелые металлы глубоко под 
землю, а люди их вытащили и нашли 
применение в быту. У многих есть на-
копительный отравляющий эффект 
и радиоактивное излучение.

Раньше в странах ЕАЭС не суще-
ствовало нормативных актов, кото-
рые бы ограничивали применение 
опасных веществ в бытовых прибо-
рах. На заметку был взят удачный 
опыт Евросоюза, где есть анало-
гичная Директива 2011/65/EU по 
ограничению использования опре-
деленных составляющих в электри-
ческом и электронном оборудова-
нии - RoHS.

- Чтобы бизнес-структуры союзных 
стран могли максимально комфортно 
перейти на новые требования, поме-
нять технологии изготовления до 
1 марта 2020 года, допускается про-
изводство и выпуск изделий электро-
техники и радиоэлектроники без 
оценки соответствия нормам до-
кумента, - рассказал заместитель 
начальника пресс-службы ЕЭК 
Сергей Цыпленков. - До этой даты 
в странах ЕАЭС допускается произ-
водство и выпуск в обращение про-
дукции по национальным правилам.

 Окончание. 
Начало на стр. 3

Сергей ЦЫПЛЕНКОВ, за-
меститель начальника пресс-
службы ЕЭК:

- Это огромный шаг вперед: 
в странах ЕАЭС появился об-
щий рынок лекарственных 
средств,  который позволит 
по единым наднациональным 
нормам разрабатывать лекар-
ства, проводить их доклиниче-
ское и клиническое изучение, 
контролировать качество, ре-
гистрировать, производить, 
осуществлять  дистрибуцию. 
В чем выгода для жителей на-
ших стран? Во-первых, произ-
водителям, фармацевтическим 
компаниям, не придется пла-
тить за регистрацию одного ле-
карства пять раз, чтобы иметь 
возможность беспрепятствен-
но продавать его во всех стра-
нах ЕАЭС. Значит, препараты, 

которые продавались только 
в России или в Беларуси, смо-
гут беспрепятственно прийти 
на рынок страны-соседки. Ведь 
часто бывает: приехал в другую 
страну, а таблеток, которыми 
привык пользоваться дома, за 
границей не найти.

Во-вторых, лекарства, произ-
веденные по единым нормам 
общего рынка, априори будут 
эффективными и безопасными. 
Потому что, когда правил было 
много, существовали лазейки 
и возможности попадания в ап-
теки препаратов, недостаточно 
изученных или сомнительного 
лечебного действия.

Кстати, скоро, в первой поло-
вине 2018 года, появится общий 
интернет-ресурс, где будет вы-
вешен список надежных, хоро-
шо зарекомендовавших себя 

лекарств, и опасных, эффектив-
ность которых не доказана. Лю-
бой желающий из России или 
Беларуси, перед тем как пойти 
в аптеку, сможет изучить весь 
список и сделать правильный 
выбор.

Иван ГЛУШКОВ, замести-
тель гендиректора компании 
«Нижфарм»:

- На краткосрочном отрезке 
времени то, что изменилась 
процедура регистрации, осо-
бо не повлияет ни на произво-
дителей, ни на потребителей. 
Фармкомпании будут проводить 
регистрацию большей части ле-
карств по прежним, националь-
ным правилам, поскольку они 
привычнее, так сказать, обка-
таны в деле. 

Заметные перемены насту-

пят после 2021 года. Придется 
придерживаться других стан-
дартов - они похожи на правила 
Евросоюза, но более жесткие, 
чем те, что сейчас действуют в 
России. Нововведение услож-
нит жизнь фармпроизводите-
лям - нужно переделывать реги-
страционные досье препаратов. 
Цены вряд ли упадут. Зато по-
купатели будут застрахованы 
от низкоэффективных или не-
безопасных лекарств. 

Виктория ШЕМЕТ, началь-
ник отдела регистрации 
лекарственных средств ре-
спубликанского предприятия 
«Белмедпрепараты»:

- Когда произойдет объедине-
ние рынка лекарств наших пяти 
стран, должна быть выработа-
на специализация фармацев-

тических предприятий. Чтобы 
не произошло ситуации, когда 
все заводы выпускают таблетки 
от головной боли, а про лекар-
ства от живота забыли, и оно 
в дефиците. 

Объединение лекарственных 
рынков стран ЕАЭС создаст 
конкурентную среду - какие-то 
препараты, выгодные по цене 
и эффективные по действию, 
будут пользоваться повышен-
ным спросом, какие-то, наобо-
рот, останутся лежать на пол-
ках аптек. Но это объективный, 
нормальный процесс, выиграют 
в конечном счете потребители. 
Ведь, например, лекарства, про-
изведенные на нашем предпри-
ятии, стоят раза в три дешевле 
зарубежных аналогов, а неко-
торые наименования - в десять 
раз дешевле!

И ТЕБЯ ВЫЛЕЧАТ! КОММЕНТАРИИ ЭКСПЕРТОВ

УЧЕНЫЕ, 
ОБЪЕДИНЯЙТЕСЬ

Сергей РАХМАНОВ, председатель 
Комиссии Парламентского Собра-
ния по вопросам внешней политики, 
член-корреспондент НАН Беларуси, 
профессор кафедры неорганической 
химии:

- Нужно поста-
вить барьер на 
китайские това-
ры - обеспечить 
качество и не 
допускать по-
падания на наш 
рынок недобро-
качественной 
продукции. Для 
этого должна 
быть выработа-
на унифицированная система стандартов 
и контроля. Китайцы же поставляют про-
дукцию по всему миру в разные страны, но 
нареканий от США и Японии, например, 
нет, потому что там существует надежная 
система сертификации.

Но, главное, нам надо создать свою 
собственную конкурентоспособную про-
дукцию, а для этого видеть запросы на-
шего собственного рынка и заниматься 
импортозамещением не на словах.

Недавно мы вышли на Сибирское от-
деление Академии наук и собираемся 
вместе развивать отрасль. Это одно из 
наиболее эффективных отделений в РАН - 
с точки зрения доведения теоретических 
разработок до практического осущест-
вления. В Новосибирске и система об-
разования очень эффективно работает 
- университет создан на базе Академии 
наук, есть серьезные контакты с зарубеж-
ными странами, идет поставка готовой 
продукции, очень сильные ученые - хи-
мики, у нас давние связи.

Нас очень серьезно интересуют разра-
ботки в области нефтехимии, поскольку 
в Новосибирске очень сильная каталити-
ческая школа, а без катализаторов невоз-
можно развитие промышленности. Соот-
ветственно, мы сейчас хотели бы видеть 
точки роста нашего взаимодействия с си-
биряками в области высоких технологий, 
чтобы укреплять общую экономическую 
безопасность России и Беларуси.
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Скоро можно будет не бояться, 
что от гаджетов разболится голова.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИСТРАНИЦЫ ПАМЯТИ

Татьяна МЫСОВА

 ■ К Международному женско-
му дню в московском Музее 
Победы открылась выставка 
«Женщины-герои». Среди воен-
ных артефактов - личные вещи 
белорусской разведчицы Надеж-
ды Троян. В 1943 году 22-летняя 
девушка помогла ликвидиро-
вать наместника Гитлера в Бе-
ларуси - Вильгельма Кубе.

За годы войны боевое обмун-
дирование надели более восьми-
сот тысяч советских женщин. Де-
вушки проходили курсы всеобуча 
и становились минометчицами, 
станковыми пулеметчицами, ав-
томатчицами, летчицами, штур-
манами, связистками и стрелками-
снайперами. Сражались на линии 
фронта и в партизанских отрядах. 
Сто пятьдесят тысяч женщин полу-
чили ордена и медали, девяноста из 
них присвоили звание Героя Совет-
ского Союза. В их числе - белорус-
ская разведчица Надежда Троян.

ФРОЙЛЯЙН НАДИН
22 июня 1941 года 20-летняя сту-

дентка Минского медицинского ин-
ститута Надежда Троян встала еще 
до петухов. До последнего экзаме-
на - три дня. Нужно повторить би-
леты по физиологии. Погладить на-
рядное платье, чтобы на открытие 
Комсомольского озера быть при 
полном параде. Но планам девушки 
не суждено было сбыться. С работы 
прибежал отец: по радио выступал 
товарищ Молотов, началась война.

Началась суматоха. Девушка рва-
нула в институт, там собралась тол-
па сокурсников. Решили готовить 
аудитории к приему раненых. Мо-
лодые медики не теряли оптимиз-
ма: разобьем мы этих фашистов 
в два счета! В понедельник нача-
лись страшные бомбежки. На седь-
мой день немцы вошли в Минск. 
Началась оккупация, которая прод-
лилась 1100 дней. Гитлеровский 
комиссариат возглавил Вильгельм 
Кубе.

В лесах развернулось подполь-
ное движение. Юная Надя взялась 
помогать партизанам отрядов 
«Сталинская пятерка» и «Буря». 

Передавала им медикаменты и бое-
припасы. В это время немцам по-
надобился помощник из народа. 
Порекомендовали Надю, ведь она 
великолепно знала немецкий язык.

- Вызвали они меня, предложили, 
но я сначала подумала: работать на 
них - да ни за что! Как же это, идти 
работать к врагу?! Но была у нас 
своя девчачья комсомольская ор-
ганизация. Мы с девушками посо-
ветовались и решили предложение 
немцев из «Тодта» принять, потому 
что это место работы могло ока-
заться полезным. Действительно, 
мы не ошиблись. В нашем распоря-
жении оказалась пишущая машин-
ка с немецким шрифтом. Мы ста-
ли размножать листовки, которые 
сбрасывали с советских самолетов, 
на них было обращение к немец-
ким солдатам, - напишет потом 
в своих воспоминаниях Надежда.

КАЗНЬ ИЗУВЕРА
Операция по уничтожению гене-

рального комиссара Кубе плани-
ровалась восемь раз. Но каждый 
раз срывалась. Наместник Гитлера 
был как заговоренный. Отличался 
зверской жестокостью. За два года 
правления по его личному приказу 
было уничтожено более 400 ты-
сяч белорусов, русских, евреев. Он 
много раз прилюдно повторял, что 
его имя должно приводить в тре-
пет каждого.

- Он был воплощением дьявола. 
Однажды в Прилуки, куда соби-
рался приехать Кубе, партизаны 
направили наших бомбардиров-
щиков. Но он не приехал. Пы-

тались подорвать в театре, где 
немцы праздновали день втор-
жения. Не получилось. В него 
должен был въехать заминиро-
ванный грузовик. Он чудом не 
выпил приготовленную для него 
отраву, - рассказывает Алексей 
Коротеев, сын разведчицы. - 
В партизанской бригаде «Дяди 
Коли» решают  выйти на прислугу, 
которая работала в особняке Ку-
бе. Задание поручили моей маме, 
она не вызывала никаких подо-
зрений. Ей сделали фиктивные 
документы, чтобы она имела под-
ступ к дому. Вскоре выяснилось, 
что вход в спальню Кубе имеет 
только одна горничная - Елена 
Мазаник.

Троян вышла на Мазаник, вли-
лась к ней в доверие и через не-
которое время рассказала о своем 
плане. Елена согласилась сотруд-
ничать. Решили подложить мину 
в кровать Кубе. На помощь при-
шел отряд военной разведки, мину 
передала его опытная сотрудница 
Мария Осипова. 21 сентября 1943 
года женщина пронесла англий-
скую бомбу в корзинке с брусни-
кой. Мазаник прикрепила снаряд 
к постели. И в 00 часов 40 минут 
прогремел взрыв. Кубе погиб на 
месте.

В городе началась облава. За го-
лову Мазаник обещали огромные 
деньги. Трех девушек неделю пря-
тали в партизанских отрядах, а за-
тем самолетом вывезли в Москву. 
Для Гитлера они стали личными 
врагами. В Минске объявили все-
народный траур. 

ЛИЧНЫЙ ВРАГ ФЮРЕРА 
С УЛЫБКОЙ АНГЕЛА

 ■ Фронтовик Галина 
Анисимова в Великую 
Отечественную была ма-
тросом морской пехоты 
Черноморского флота. 
Она рассказала о своей 
молодости и военных  
годах.

- Война настигла, ког-
да мне было шестнадцать 
лет. Дома оставаться бы-
ло невозможно, по линии 
комсомола я попросилась 
вольнонаемницей в бата-

льон аэропортного обслу-
живания. Три дня проходи-
ла обучение и вскоре стала 
готовить пулеметные ленты 
для самолетов. Фронтовая 
дорога была очень длинной. 
От Запорожья с отступлени-
ями через Донбасс и Ростов-
скую область под Харьков. 
В 1942 году оказалась на 
Северном Кавказе в Гроз-
ном. Победа под Сталин-
градом подняла боевой дух, 
мы пошли в наступление. 
В апреле 1943-го стала ма-

тросом батальона морской 
пехоты. Работала радист-
кой. Со школы знала азбу-
ку Морзе. Пулеметчицей 
участвовала в освобожде-
нии Новороссийска, Керчи  
и Крыма. Такие страшные 
были бои. Даже спустя 
столько лет не верится, 
что я тогда смогла чудом 
выжить. До сих пор снятся 
сны, где продолжаю воевать 
с автоматом в руках. И всег-
да страшно от танков, ко-
торые идут прямо на меня.

ЖИЗНЬ ПОСЛЕ ВОЙНЫ
В 1947 году Троян заканчивает Первый москов-

ский медицинский институт имени Сеченова. На-
чинает оперировать у будущего основоположни-
ка советской хирургической школы академика 
Бориса Петровского. Знакомится с военным 
журналистом Василием Коротеевым и выходит 
за него замуж. Коротеев был фронтовым кор-
респондентом газеты «Красная звезда», вместе 
работал с Константином Симоновым и Михаи-
лом Шолоховым.

- В 70-е годы мама возглавила общество Крас-
ного Креста и Красного полумесяца СССР. Позже 
ее избрали вице-президентом Международного 
комитета Красного Креста. Она была не только 
медиком, но и настоящим дипломатом. Напри-
мер, инициировала переименование московской  
станции метро «Измайловский парк» в «Парти-
занскую», - рассказывает Алексей Коротеев. – 
Она была общительной и жизнелюбивой. Нет ни 
одной фотографии, где бы она грустила. У нее 
была очень обаятельная улыбка, улыбка ангела.

Троян часто ездила в Беларусь - в родной го-
родок Дриссу (ныне Верхнедвинск на Витебщи-
не. - Ред.). Останавливалась в Минске у Елены 
Мазаник, с которой продолжала дружить после 
войны. Очень гордилась тем, что она белоруска. 
Кстати, фамилия Троян имеет национальное про-
исхождение - так по-белорусски называются вилы 
с тремя зубцами.

Умерла Троян в сентябре 2011 года, не дожив 
двух месяцев до своего девяностолетия.

О героическом подвиге трех разведчиц снят 
художественный фильм «Часы остановились 
в полночь», а недавно еще и документальный - 
«Надежда Троян. Охота на Кабана». В 2012 году 
московской школе № 1288 присвоено имя Надеж-
ды Троян. На здании Первого московского меди-
цинского университета имени Сеченова 25 октября 
2013 года установлена мемориальная доска.
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Галина Анисимова (справа) встретила войну в шестнадцать лет.  
Она была такой же юной, как эти воспитанницы кадетских 
классов, которые пришли сказать спасибо фронтовикам.

ВОСПОМИНАНИЕ«ДО СИХ ПОР СНЯТСЯ СНЫ,  
ГДЕ Я С АВТОМАТОМ В РУКАХ»

С Еленой Мазаник (справа) Надежда дружила много лет,  
часто ездила к ней в гости в Минск. 

Среди личных вещей Троян - 
награды, свидетельство о рождении 
и несколько фотографий.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ДОСТОЯНИЕ РЕСПУБЛИКИ

Анна КУРАК

 ■ Петербуржцы впервые сделали 
полный перевод одного из главных 
произведений Якуба Коласа.

ПОДАРОК ОТ ВНУЧКИ
«Сымон-музыка» для белорусов все 

равно что пушкинский «Евгений Оне-
гин» для россиян. Это не только история 
вечной любви и личной драмы лириче-
ского героя, но и энциклопедия жизни 
народа. Поэму о молодом скрипаче про-
ходят в школе, цитаты из нее украшают 
патриотические билборды, а образы 
главных героев запечатлены в брон-
зе на одной из центральных площадей 
Минска - площади Якуба Коласа. Рядом 
со скульптурой классика установили 
памятники самым знаменитым героям 
его произведений - Сымону-музыке и 
Деду Талашу.

В основе сюжета «Сымона-музыки»  - 
история юноши, скрипача-самоучки из 
бедной семьи, который странствует по 
миру в поисках лучшей доли.

Поэт несколько раз переписывал 
текст. В первой редакции главный герой 
погибает. Вмешалась мистика: когда 
автор готовил к выходу очередной ва-
риант поэмы, рукопись таинственным 
образом исчезла. В итоге текст был пе-
реписан с новой концовкой, где Сымон 
остается жив.

Филологи считают поэму сокровищ-
ницей белорусского языка, а литерату-
роведы - гимном народным талантам. 
Чем белорусский «Сымон-музыка» за-
интересовал российских писателей?

- В свое время Колас переводил тек-
сты русских классиков. Теперь пришел 
наш черед возвращать долги, - шутит 
руководитель Ленинградского об-
ластного отделения Союза писателей 
России Сергей Порохов. - Все началось 
с того, что пару лет назад внучка Якуба 
Коласа Мария Мицкевич подарила мне 
книгу своего деда с поэмой «Сымон-
музыка». На белорусском языке. Я его 
не знал, но прочесть хотелось. Из лю-
бопытства стал ее переводить. Поэма 
довольно объемная, подключил к делу 
своих коллег-поэтов. До этого перево-
дами с белорусского никто из нас не 
занимался, но это ничуть не мешало, 
а, наоборот, добавляло работе азарта. 
Мы перерыли десятки словарей, посто-
янно консультировались с белорусами, 
заслушали до дыр аудио запись ориги-
нала поэмы в исполнении театральных 
актеров. Пока переводили, открыли для 
себя всю прелесть мілагучнай белару-
скай мовы (благозвучного белорусского 
языка. - Ред.). Говорю не только о пе-
вучести, но и о богатстве лексики. Ока-
залось, что белорусский язык сохранил 

в себе многие старославянские слова, 
которые в русском языке уже вытес-
нили иностранные. Это произведение 
- шедевр славянской литературы, куль-
турный памятник мирового значения. 
Не зря говорили, если бы Колас написал 
одного только «Сымона-музыку», то 
этого было бы достаточно, чтобы его 
имя навечно осталось в истории бело-
русского народа.

КЛАССИКА 
ВСЕГДА АКТУАЛЬНА
Перевод «Сымона-музыки» - подарок 

белорусам от петербуржцев к 100-летию 
поэмы, которое отметят в мае. Он дает 
возможность взглянуть на белорусскую 
классику в необычном исполнении, от-
крывает новые грани текста.

Директор Дома писателей в Санкт-
Петербурге Евгений Лукин считает, 
что сюжет поэмы и сегодня актуален:

- Когда брались за издание поэмы, 
были уверены, что получим читатель-
ский отклик. В 1918 году Якуб Колас 
посвятил поэму белорусской молоде-
жи. Спустя столетие адресат тот же. 
Мудрость коласовских строк не зави-
сит от времени. На примере главного 
героя Сымона автор показывает три 
варианта жизненного пути творческо-
го человека. Первый - быть вольным, 

но уязвимым музыкантом. Второй - 
попасть под покровительство влия-
тельного хозяина, который будет обе-
регать и щедро платить, но при этом 
«заказывать музыку». Третий - пойти 
тропинкой придворного шута. Моло-
дежь стоит перед таким же непростым 
выбором, как и Сымон. Не зря у поэмы 
открытый финал. Каждый волен вы-
брать то, что ему ближе.

Примечательно, что книга издана за 
счет городской казны Санкт-Петербурга. 
В Северной столице стараются поддер-
живать белорусско-российские литера-
турные связи. Не так давно свет увидел 
двухтомник поэзии и прозы молодых 
авторов Беларуси, Петербурга и Ленин-
градской области «Неделимое русло». 
Петербуржцы уверены, что это только 
начало сотрудничества. В планах - пере-
вести произведения Якуба Коласа для 
детей.

ПРОПАВШАЯ 
РУКОПИСЬ
Герман МОСКАЛЕНКО

 ■ Много лет литературоведы 
искали рукопись шолоховского 
«Тихого Дона» и два года назад 
наконец нашли. Нечто подоб-
ное случилось и с переводом на 
белорусский язык пушкинского 
шедевра - «Евгения Онегина».

В середине тридцатых годов про-
шлого века, в преддверии 100-ле-
тия со дня смерти Александра Сер-
геевича, белорусские литераторы 
решили перевести на родную мову 
несколько знаковых произведений 
классика.

Комиссию по переводу возглавлял 
Янка Купала. Он поручил молодому 
талантливому поэту Алесю Дудару 
заняться романом в стихах. А себе 
Купала взял «Медного всадника», 
хотя в итоге дело до конца не до-
вел, но это другая история. Дудар 
со своей задачей справился. Про-
изведение прочитали по советскому 
радио. Но так сложилась судьба, что 
Алесь Дудар попал в маховик поли-
тических репрессий. В 1937 году мо-
лодого поэта расстреляли. Судьба 
неопубликованной рукописи долго 
оставалась неизвестной. Отдель-
ные фрагменты позже находились 
в архивах. В плачевном состоянии.

А в прошлом году литературовед 
и преподаватель Анна Северинец 
обнаружила потерянную рукопись 
у родственников поэта. Исследова-
тельница считает находку настоя-
щим чудом. Ведь из бумаг поэта 
сохранилось лишь четыре письма 
и пять фотографий. И вот эта ру-
копись.

К слову, самый известный пере-
вод «Евгения Онегина», опублико-
ванный и включенный в сборники, 
сделал спустя несколько десятиле-
тий после Дудара другой классик 
белорусской литературы - Аркадий 
Кулешов.

***
Мой дзядзька правіл 
  беззаганных,
Як не на жарты захварэў,
Узяў ён да сябе пашану
І лепш прыдумаць не ўмеў.
Яго пачын - другім навука.
Ды божа мой! Што за дакука
Пры хворым дні і ночы быць
І ні на крок не адступіць!
Якая нізасць і двудушша
Канаючага забаўляць,
З журбою лекі падаваць
І папраўляць яму падушкі
Уздыхаць і думаць пра сябе:
Калі ж ухопіць чорт цябе!

(Перевод Алеся Дудара.).

Самое извест-
ное стихотворение 
Янки Купалы называется «А хто 
там iдзе?» (А кто там идет?). Хотя 
сразу автор дал ему заглавие «Бело-
русы». На русский язык его перевел 
Максим Горький, назвав «суровой 
и прекрасной песней» и предугадав, 
что она станет «народным гимном». 
Кроме того, это стихотворение так-
же переводили Михаил Исаков-
ский, Всеволод Рождественский 
и Николай Браун. 

 ■ Первые стихи классика 
были… на русском языке. 
Родился Кастусь (Констан-
тин) Мицкевич (настоя-
щее имя поэта) в 1882 
году на Минщине, в де-
ревне Акинчицы, в семье 
лесника. К слову, в один 
год с другим классиком 
и другом Янкой Купалой.

С детства будущий народ-
ный поэт взахлеб зачитывал-
ся Крыловым, Пушкиным, 
Гоголем, Некрасовым. 
Пытался им подражать. Со 
временем обрел собствен-

ный поэтический голос, вы-
брав родную мову. Молодой 
стихотворец долго не мог 
выбрать себе творческий 
псевдоним: подписывался 

то Андреем-социалистом, 
то Мартином из-за речки, 
то Дубовым листом. В ито-
ге решил назваться Якубом 
Коласом - в честь любимого 
стихотворения о колосе Пе-
тра Якубовича-Мельшина.

Первые шаги в литературе 
привлекли внимание Макси-
ма Горького. В 1910 году тот 
писал: «В Беларуси есть два 
поэта: Якуб Колас и Янка 
Купала - очень интересные 
ребята… Просто так пишут, 
задушевно, грустно, искрен-
не. Нашим бы немного этих 
качеств…»

Интересно, что на про-
тяжении всей своей жизни 
Колас поддерживал связь 
со многими русски-
ми писателями. Дружил 
с Александром Твар-
довским, Александром 
Фадеевым, Константи-
ном Симоновым, Алексе-
ем Новиковым-Прибоем 
и другими. Оказавшись 
в эвакуации в Ташкенте во 
время Великой Отечествен-
ной войны, помогал Анне 
Ахматовой - передавал 
ей деньги через Союз писа-
телей.
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Поэт Якуб Колас.

ОТ АНДРЕЯ-СОЦИАЛИСТА ДО МАРТИНА ИЗ-ЗА РЕЧКИ ИСТОКИ

НАХОДКИ«СЫМОН-МУЗЫКА» - 
БЕЛОРУССКИЙ «ОНЕГИН»
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Сергей Порохов начал переводить 
поэму из любопытства - 
хотелось понять, о чем она. 
А в процессе прочувствовал 
глубину и певучесть «мовы».

В ТЕМУ
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Не стало любимого арти-
ста, режиссера театра и ки-
но. Он ушел из жизни после 
продолжительной болезни 
в 82 года.

ОДИН 
ЗА ДЕСЯТЕРЫХ
Для друзей - Лелик, а для 

остальных - Олег Павлович, 
он был едва ли не самым 
значимым человеком в рос-
сийском театральном мире. 
Безгранично обаятельный. 
Лукавые голубые глаза и бе-
лоснежная улыбка влюбля-
ли в себя навсегда. Простота 
и открытость обескуражива-
ли. Поражало и жизнелюбие, 
поэтому никто особенно не 
волновался, когда 27 ноября 
прошлого года Табаков попал 
в больницу. Сыновья успокаи-
вали - младший, Павел, твер-
дил, мол, стоматологи пере-
старались. Старший, Антон, 
ссылался на воспаление лег-
ких. Правы были оба. После 
стоматологических манипу-
ляций случился сепсис, сле-
дом - пневмония. Организм 
не справлялся, пришлось де-
лать экстренную трахеосто-
мию, подключать к аппарату 
искусственной вентиляции 
легких.

Новый год обнадеживал. 
Да и все привыкли, что Олег 
Павлович - живее всех живых. 
Еще в 29 лет, став востребо-
ванным актером, он перенес 
инфаркт. Но через пару меся-
цев, несмотря на запреты вра-
чей, вышел на сцену. А потом 
всю жизнь делал столько, что 
по силам было бы десятерым.

К сожалению, эта болезнь 
оказалась сильнее его жизне-
любия. Искусственная кома. 
Новый сердечный приступ...

Осиротели сразу два его 
театра. МХТ имени Чехова, 
который он поднял с колен 
и которым руководил боль-
ше тридцати лет. И создан-
ная им в подвальчике дома 
недалеко от Чистых прудов 
«Табакерка». В МХТ отмени-
ли спектакли и определяют-
ся с преемником - Евгений 
Миронов, Константин Бо-
гомолов, Евгений Писарев, 
Владимир Машков и Игорь 
Золотовицкий.

Просматривая фильмы 
с  участием Олега Павловича - 
«Семнадцать мгновений вес-
ны», «Д'Артаньян и три муш-
кетера», «Несколько дней из 
жизни Обломова», «Человек 
с бульвара Капуцинов», - по-
клонники не один раз смахнут 
слезу.

Семья Табакова после его 
ухода полностью закрылась 
от общения с прессой.

Похороны взял на себя МХТ. 
На траурную церемонию 15 
марта пришли и самые близ-
кие, и тысячи поклонников. 
Лия Ахеджакова утирала 
слезы: «Все время плачу, не 
могу говорить». «Я потрясе-
на...» - вторила Ирина Миро-
шниченко.

ТЕАТРАЛЬНЫЙ 
СЕЛЕКЦИОНЕР
Актеры нередко выбирают: 

кино или театр? Чаще пред-
почитают первое, потому что 
- слава и деньги. Табаков же 
с детства решил: театр. Знал 
наизусть постановки ТЮЗа 
в родном Саратове. Но, ко-
нечно, как и многие амбици-
озные и талантливые, не из-
менил правилу чеховских трех 
сестер «В Москву, в Москву!». 
В столице его приняли сразу 
в Школу-студию МХАТ и   в 
ГИТИС. Отдал предпочтение 
первому - «вершине театраль-
ной педагогики».

А годом раньше вместе с еди-
номышленниками Олегом Еф-
ремовым, Игорем Квашой, 
Галиной Волчек, Евгением 
Евстигнеевым Табаков осно-
вал «Современник». Играл 
там в трех десятках спекта-
клей и в конце концов воз-
главил его после ухода Ефре-
мова. Запомнился жестким 
руководителем. Даже уволил 
Олега Даля, когда тот явился 
на спектакль пьяным и не вы-
шел к зрителям. Тот страшно 
обиделся и называл Табакова 
«нахрапистой серостью».

В 1986 году Олег Палыч воз-
главил МХТ имени Чехова. 
Стал настоящим отцом для 
своих подопечных актеров. 
Дарил квартиры самым та-
лантливым, в числе которых 
и его земляк - родившийся под 
Саратовом Евгений Миронов. 

Давал свое «пособие» за каж-
дого из новорожденных детей 
у актеров, решал проблемы 
с операциями, лекарствами...

- Табаков был палочкой-
выручалочкой, - рассказал 
«СВ» актер Авангард Леон-
тьев. - Он никогда ни от кого 
не отмахивался. Ни-ког-да. 
Наоборот, даже забегал впе-
ред. Когда просили, волнуясь, 
торопил: «Чем помочь? Кому 
позвонить?»

Его ученики нередко называ-
ли себя «цыплятами Табака»...

Будучи сыном врачей, об-
щаясь с актерами, часто упо-
треблял медицинские тер-
мины. Методом «селекции» 
выбирал себе учеников. Ес-
ли кто-то не подходил, го-
ворил прямо: «Актерская 
профессия - не твой путь».  
А своих ребят заставлял много 
читать.

А вот кино, к которому  
Олег Павлович особенно не 
стремился, само его настигло. 
Больше 120 картин! Сложно 
представить себе легендар-
ного кота Матроскина с дру-
гим голосом.  «Непраавильно 
ты, дядя Федор, бутер-рброд 
ешь... - мурчал Олег Павло-
вич. - Ты его колбасой кверху 
держишь, а надо колбасой на 
язык класть, м-м-м, так вкус-
нее получится»...

Новую серию мультфиль-
мов «Трое из Простокваши-
но», которая выйдет в прокат 
1 апреля, посвятят Табако-

ву. За Матроскина, правда, 
уже будет говорить Михаил 
Ефремов.

ЧТОБЫ ГАФТ  
НЕ СЪЕЛ!
В шутку Табаков назы-

вал себя «чревоугодником». 
Его коллеги в один голос 
подтверждают этот факт.  
В последние годы ходил 
с палочкой и сделал ее…  
флягой! Худрук «Школы совре-
менной пьесы» Иосиф Рай-
хельгауз включил байку об 
умении Олега Павловича «по-
кушать» в одну из своих книг.

Однажды юный Табаков 
обедал в компании Валенти-
на Гафта. Табаков вкушал по 
полной программе: суп, вто-
рое, компот и десерт. Тут, как 
назло, его вызвали на сцену. 
Табаков обаятельно, как умел 
делать только он, поморщил-
ся, замешкался, подумав, что 
Гафт может съесть его пор-
цию. Через пару секунд на-
шелся и со словами: «Валя, 
бегу на сцену, но скоро вер-
нусь», - плюнул в каждую та-
релку. Сказал: «А чтобы тебя 
мой обед не соблазнял, вот: 
тьфу, тьфу, тьфу!» Гафт в дол-
гу не остался и возмутился:  
«Олег! Это так неинтеллигент-
но! Тут люди обедают... А ты 
плюешься!» И плюнул в ответ 
в каждую тарелку Табакова.

В последние годы жизни Та-
баков приходил в театр почти 
всегда со своей едой.

- Откроет бутылку с морси-
ком, спросит: «Будешь?» - и вы-
пьет сам, - улыбается Авангард 
Леонтьев.

Больше двадцати лет за 
его домашний и душевный 
уют отвечала актриса Мари-
на Зудина. Красивая, легкая 
и смешливая, она стала его 
музой и последней женой. 
Случилась любовь, несмотря 
на огромную разницу в воз-
расте - 30 лет. Марине тогда 
было всего 16.

- Все студенты были в него 
влюблены - и мальчики, и де-
вочки, - признавалась Мари-
на. - Отношения были чест-
ными. Я не собиралась никого 
уводить. Олег Павлович ниче-
го не обещал.

В 1995 году пара узако-
нила отношения, а вскоре  
родился сын Павел. Дочь Ма-
рия появилась на свет в 2006 
году. Марина оставила актер-
скую карьеру. Она оставалась  
рядом с мужем до самого  
конца.

Максим ГАЛКИН:
- Мы надеялись, что вы-

карабкается, что жизненная 
энергия, которая наполняла 
каждый кадр его актерского 
существования, чудесным об-
разом вытянет его из тяже-
лой болезни. Не случилось. 
Ушел от нас наш Марк Твен, 
наш Обломов, Николай Ро-
стов, Людовик из «Мушкете-
ров», Мисс Эндрю из «Мэри 
Поппинс», кот Матроскин... 
Можно бесконечно пересма-
тривать эти роли - гениаль-
ное не надоедает, но без-
возвратно ушло ощущение, 
что можно сходить в театр 
на Табакова.

 
Игорь ВЕРНИК:
- В последние месяцы мы 

следили каждый день за тем, 
что происходило в больни-
це. Оставалась надежда на 
чудо, тем более что Табаков 
и болезнь - понятия несо-
вместимые. Он был всегда 
в такой форме человеческой, 
актерской, что ему самому с  
трудом верилось, что силы 
уже не те… И он злился на 
это. Не умел, не хотел, не мог 
быть слабым. Да и никогда 
не был слабым. Только силь-
ным. Шутил, иронизировал, 
не позволял себе кукситься. 
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Олег Табаков родился 18 августа 1936 года в Саратове 
в семье врачей. Окончил Школу-студию МХАТ. Стал самым 
молодым сооснователем «Современника», руководил этим 
театром. Возглавлял МХТ имени Чехова, основал «Таба-
керку». Был ректором Школы-студии МХАТ, преподавал. 
Народный артист СССР. Лауреат Госпремий СССР (1967) 
и РФ (1997). Полный кавалер ордена «За заслуги перед От-
ечеством». Член Совета по культуре и искусству при Прези-
денте России. Первая супруга - актриса, 79-летняя Людмила 
Крылова. От нее - 57-летний сын Антон, актер и бизнесмен, 
и 51-летняя дочь, актриса Александра Табакова. Вторая 
супруга - актриса Марина Зудина. Сын Павел, дочь Мария.

ДОСЬЕ «СВ»

ЦЫПЛЯТА БЕЗ ТАБАКОВА
У Олега Павловича осталась большая семья - 
и родная, и театральная.  
Его ученики в МХТ и «Табакерке» называли 
себя не иначе как «цыплята табака». 

И ЭТО ВСЕ  
О НЕМ…
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ТРИДЦАТЬ СПАРТАНЦЕВ

Герман  
МОСКАЛЕНКО,  
Кристина ХИЛЬКО

 ■ В Корее Беларусь 
представляют пят-
надцать паралимпий-
цев в двух видах спор-
та - биатлоне и лыжах. 
Четыре года назад 
в Сочи добыли три 
«бронзы». А тут - чудеса.

- В Пхенчхане высту-
пление будет хорошим, 
если завоюем пять меда-
лей, - заявил глава Пара-
лимпийского комитета 
Беларуси Олег Шепель 
накануне стартов. Ох как 
недооценил!

Старт оказался супер-
успешным. В первый 
же день - сразу рос-
сыпь наград. «Серебро» 
в спринте на 7,5 киломе-
тра в категории атлетов 
с нарушением опорно-
двигательного аппара-
та завоевал Дмитрий 
Лобан. Такую же на-

граду взял Юрий Голуб 
в спринте среди спорт-
сменов с нарушением 
зрения. Еще две «брон-
зы» на счету биатлони-
сток Лидии Графеевой 
и Светланы Сахоненко. 
Через день Светлана по-
бедила в лыжной гонке 
на 15 километров свобод-
ным стилем. А потом 14 
марта - снова «золото» 
в  спринте на 1,5 кило-
метра. Одним из первых 
чемпионку поздравил 
президент Александр 
 Лукашенко.

Света родом из Ново-
полоцка. У нее с детства 
были проблемы со зре-
нием, но тренировалась 
наравне со всеми.

- Я сразу поняла, что из 
этой девчонки вырастет 
чемпионка, - рассказа-
ла корреспонденту «СВ» 
первый тренер Инна 
Козлова. - В секцию она 
пришла в пятом классе. 
Целеустремленная, тру-
долюбивая, ни одной тре-

нировки не пропустила. 
Без проблем поступила 
в училище олимпийского 
резерва в Новополоцке, 
стала кандидатом в ма-
стера спорта. Выиграла 
чемпионат страны.

- Когда обострились 
проблемы с глазами?

- В училище. Врачи пе-
рестали допускать к со-
ревнованиям. Пыталась 
попасть в команду па-
ралимпийцев. Выдали 
временный допуск. Но 
вмешалась бюрократия. 
У нас не хватало доку-
ментов, чтобы доказать, 
что болезнь врожденная 
и прогрессирует. И пара-
лимпийский допуск ан-
нулировали. Там нельзя, 
сюда не пускают. Семь 
лет без соревнований. 
Но она вела активный 
образ жизни: бегала, пла-
вала, каталась на лыжах. 
Света не может жить без 
спорта. Правда, большие 
победы казались чем-то 
недостижимым. Да и здо-

ровье стало подводить. 
Пару лет назад со зрени-
ем совсем стало плохо. 
Получила вторую сте-
пень инвалидности. Но 
нет худа без добра. Она 
позвонила мне и сказала: 
«Болячек теперь точно 
хватит, чтобы выступить 
на Паралимпиаде!» Дали 
допуск. Стали готовить-
ся - и вот результат. Хо-
тя, честно скажу, ее успех 
в Пхенчхане стал для 
меня неожиданностью. 
В Италии, на тренировке 
в горах, Света потеряла 
сознание. Я посоветовала 
ей лететь домой. Какая 
Паралимпиада, здоровье 
дороже! Но она упрямая, 
поехала. Перед старта-
ми мы созванивались: 
обсуждали тактику на 
гонку. После ее победы 
на пятнашке тут же бро-
силась ей звонить. Эмо-
ции переполняли. Даже 
плакала от радости за 
нее. Света, умничка, ты 
просто золото!

Борис ОРЕХОВ

 ■ На церемонии открытия Пара-
лимпийских игр в Пхенчхане во 
главе российской делегации шел 
знаменосец-волонтер.

ТРУДНОСТИ ЗАКАЛЯЮТ
Мальчишка-кореец нес флаг паралим-

пийского движения. Триколор снова 
под запретом. Дежавю. Российская ко-
манда называется - нейтральные пара-
лимпийские атлеты.

Правила для них драконовские - 
никакой национальной символики 
и допинг-тесты чуть ли не каждый день. 
Хорошо, что вообще допустили до Игр, 
а не выбросили за борт, как в Рио-2016.

Еще в августе 2016 года Междуна-
родный паралимпийский комитет 
(МПК) лишил лицензии Паралим-
пийский комитет России (ПКР). При-
чина - тот самый доклад Макларена. 
В нем голословно утверждалось о не-
ких положительных или исчезнувших 
допинг-пробах, в том числе на зимней 
Паралимпиаде в Сочи-2014. При этом 
никаких доказательств предъявлено 
не было.

Трудности наших ребят не ломают. 
Наоборот - закаляют. В  первые же дни 
Паралимпиады в копилке зазвенели 
медали.

На летние Игры в Рио команду во-
обще не пустили. Триколор появил-
ся там лишь однажды - в руках члена 
белорусской делегации на 
церемонии открытия Пара-
лимпиады-2016. До послед-
него не хотели пускать рос-
сиян и в Пхенчхан. Спасли 
паралимпийцев спортсмены 
из олимпийской сборной Рос-
сии. Достойно, а главное, без 
серьезных допинговых нару-
шений выступили на Играх 
в Пхенчхане. После чего по-
зиция МПК сразу смягчилась, 
и тридцать российских спор-

тсменов все же получили приглашение 
на Паралимпиаду. Под нейтральным 
флагом. Без гимна и формы с нацио-
нальной символикой.

НА ПЬЕДЕСТАЛ 
В ПОЖАРНОМ ПОРЯДКЕ
Первой отличилась Михалина 

 Лысова. Прилетела в Корею накану-
не старта и сходу выиграла «золото» 
в биатлонной гонке на шесть киломе-
тров среди спортсменок с нарушением 
зрения.

Представьте: мишени они поражают 
на слух! А по трассе бегут вслед за сво-
им персональным ведущим, который 
голосом задает направление и подска-
зывает повороты и спуски. В Пхенч-
хан она попала в пожарном порядке. 
Сидела с подружками в кафе в родном 
Нижнем Тагиле, вдруг звонок: «Срочно 
собирайся - и в аэропорт, тебя допусти-
ли». В Корею прилетела 8 Марта, а 10-го 
уже  гонка.

- Толком даже не тренировалась. Трас-
са еще, как назло, оказалась тяжелой, 
но справилась, - улыбалась счастливая 
победительница после церемонии на-
граждения.

Михалиной ее назвали в честь 
бабушки-белоруски. В спорт попала 
случайно. Инвалид по зрению с детства, 
увязалась на лыжную базу за старшей 
сестрой. Девчонка в огромных линзах 
на плюс 14 бегала по лыжне наравне 
с остальными. И с восторгом делилась 

с мамой: «Представляешь, тренер мне 
сказал, что если буду заниматься спор-
том, увижу весь мир, вот здорово!»

Нынешняя Паралимпиада для 
нее уже третья. И пятая (!) зо-
лотая медаль.

Две, а то и три тренировки 
в день - обычный график Ми-
халины, человека суеверного, 
как все спортсмены:

- Перед соревнованиями 
избегаю разговоров о шан-
сах на медали. Боюсь сгла-
зить. Как сложится, так 
и сложится. В Пхенчхане, 
вопреки всему, дела идут 
пока неплохо, - улыбнулась 
пятикратная паралимпийская чем-
пионка, взвешивая на руке золотую 
медаль. - Тяжеленькая. Но это при-
ятная тяжесть.

ЗА СЕБЯ И ЗА ТОГО ПАРНЯ
А вот Екатерина Румянцева на Пара-

лимпиаде выступает впервые. И взяла 
уже два «золота» - в лыжах и биатлоне. 
Останавливаться на достигнутом не 
собирается. Даже отрубила соцсети, 
чтобы лучше сосредоточиться на остав-
шихся гонках.

- После первого «золота» получила 
больше двухсот писем. На половину 
ответила. А потом отключила все sim-
карты, чтобы не отвлекаться от стартов 
и тренировок, - объяснила спортсменка 
свое временное затворничество.

Катя - из детского дома. 
Мать отказалась от 
нее сразу после родов, 
узнав, что у ребенка 
проблемы с опорно-

двигательным аппаратом. 
Ей еще повезло, что попала 
в детский дом для обычных 
ребятишек в Биробиджа-
не. И все время доказыва-
ла, что она не хуже осталь-
ных детей. Характер у Кати 
железный - жизнь закали-

ла. Всегда добивается цели. В школе 
занималась волейболом, баскетболом, 
легкой атлетикой. На лыжах бегала без 
палок, зато быстрее всех. Мальчишки 
даже выбрали эту девчонку капитаном 
своей футбольной команды, признав 
ее лидерство.

Поступила в Приамурский государ-
ственный университет. А после со-
чинских Игр сама написала в Москву 
известному наставнику паралимпий-
цев Ирине Громовой, подготовившей 
целое созвездие чемпионов, что хочет 
у нее тренироваться. «Приезжай, по-
пробуем», - ответила она. И даже купи-
ла ей билет от Хабаровска до Москвы. 
Через год Катя выиграла свою первую 
серьезную медаль - «бронзу» на чемпио-
нате мира. И вот уже двойной триумф 
в Пхенчхане.

Именно девушкам выпало стать 
основными поставщиками медалей в 
российскую копилку. Мужчины лыж-
ники и биатлонисты по воле МПК не 
получили ни одной лицензии в Корею. 
Так что каждая из них выступает за себя 
и за того парня, которого не допустили.

ПОЛНА КУБЫШКА
ПЕРЕПИСАЛИ ВСЕ МЕДАЛЬНЫЕ ПЛАНЫ
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Светлана Сахоненко 
со своим ведущим 
после победного 
финиша - эмоции  
на пределе.  
Ведь еще месяц 
назад на тренировке 
она теряла сознание  
от нагрузок.  

Место в общем рейтинге
Команда
«золото»
«серебро»
«бронза»
Всего медалей

2
РФ*
6
6
4
16

8
Беларусь
3
4
2
9

НАШИ ПОБЕДЫ

По данным Paralympic.org на момент подписания номера.
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* Нейтральные
паралимпийские 
атлеты 

Михалина Лысова узнала,  
что ее допустили к Играм, за два дня  
до старта. Мигом в самолет.  
Почти без тренировок на сложнейшей 
трассе - и «золото»!
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИБЛАГИЕ ДЕЛА

Борис ОРЕХОВ

 ■ Как тратят призовые 
деньги российские олим-
пийцы?

ЭХ, ПРОКАЧУ!
Спортсмены не забывают 

тех, кто вывел их в мастера. 
Обычно радостью с настав-
никами они делятся с при-
зовых за олимпийские меда-
ли. А вот Кирилл Капризов 
сделал это авансом. Напа-
дающий нашей сборной 
по хоккею, забросивший 
в Пхенчхане «золотую» шай-
бу, узнав, что он включен 
в олимпийский состав, ку-
пил за миллион рублей крос-
совер Hyundai Creta своему 
первому тренеру  Андрею 
 Лучанскому, который про-
должает тренировать ребя-
тишек в хоккейной ДЮСШ 
«Факел» в Екатеринбурге. 
Придя в тот день на работу, 
Андрей оторопел. Прямо на 
льду в лучах прожекторов 
сверкала новенькая ино-
марка...

- Это вам, вам, Андрей Ре-
мович, кому ж еще, - пожал 
тренеру руку Олег Капри-
зов, отец хоккеиста, и про-
тянул ключи от машины. - 
Кирилл купил, попросил 
меня перегнать из Москвы 
в Екатеринбург.

Лучанский потом расска-
зывал:

- В тот день я отправил 
Кириллу сообщение. После 
Олимпиады позвонил, по-
здравил с победой, побла-
годарил за подарок. Я тре-
нировал Кирилла с восьми 
лет, в нем уже тогда про-
являлась совсем не детская 
целеустремленность и от-
ветственность за результат. 
Ужасно не любил проигры-

вать. Растрогал он меня, 
слов нет. Дело даже не в по-
дарке, хотя о такой машине 
мечтал, а в самом жесте. Та-
кое не забывается никогда. 
Кирилл в отпуск пообещал 
приехать, провести для мо-
их ребят мастер-класс. Вот 
будет праздник для пацанов!

МИЛЛИОНЫ - 
ДЕТЯМ
За олимпийские медали 

наши спортсмены, помимо 
внушительных призовых, 

по традиции по-
лучают в Кремле 
еще и автомобили 
BMW. Фигурист-
ка Екатерина 
Боброва, заво-
евавшая в паре 
с Дмитрием Соло-
вьевым «серебро» 
в командных со-
ревнованиях, сра-
зу сказала, что ма-
шину она продаст, 
а деньги отдаст на 
благие дела.

- У меня уже есть 
свой автомобиль. Счастли-
ва, что имею возможность 
помогать людям, - сказала 
фигуристка.

Екатерина верна себе. Де-
литься олимпийским сча-
стьем с теми, кому нелегко, 
для нее традиция. Четыре 
года назад в Сочи она с Дми-
трием Соловьевым выигра-
ла «золото» в команде. По-
даренный ей в Кремле джип 
Mercedes за пять миллионов 
Катя продала и пустила день-
ги на благотворительность.

К слову, одним из первых 
такой пример подал биат-
лонист Антон Шипулин. 
Пример заразительный. 
Еще в 2010-м в Ванкувере 
он выиграл свою первую 
олимпийскую «бронзу». 
Вернувшись из Канады 
домой, случайно увидел 
по ТВ сюжет о детском до-
ме под Екатеринбургом. 
Решил помочь. Приехал 
в гости с целой машиной 
подарков - на призовые 
купил спортивный инвен-
тарь, компьютеры. И по-
нял главное - помогать на-
до не разово, а системно. 
Основал благотворитель-
ный фонд.

- Помогаем строить и ре-
монтировать уличные 
спортплощадки, поддержи-
ваем школы и социальные 
учреждения, центры инклю-
зивного спорта. Направле-
ний у фонда много. Я лично 
очень хочу, чтобы занятия 
физкультурой и спортом 
стали нормой жизни, - по-
ясняет Антон.
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Герман МОСКАЛЕНКО

 ■ Будущая олимпийская чемпион-
ка Пхенчхана в лыжной акробати-
ке Анна Гуськова заключила пари 
с главным тренером сборной Нико-
лаем Козеко. Если Аня выигрывает 
медаль, он дарит ей свой раритетный 
оранжевый рюкзак, с которым не рас-
стается с 1992 года.

- В этом рюкзаке - поч-
ти вся история белорус-
ской лыжной акроба-
тики. Получил его от 
первого спонсора сбор-
ной - Tyrolia. С тех 
пор он всегда со 
мной. Что толь-
ко не побывало 
в нем! Рюкза-
чок счастли-
вый - за это 
время мы 
в ы и г р а л и 
много меда-
лей, - расска-
зал Николай.

Развязку фи-
нала в женской 
лыжной акроба-

тике на Олимпиаде помнят все. Анна 
Гуськова лучше всех исполнила прыжок 
и выиграла «золото». Но потом пере-
думала лишать любимого наставника 
ценной для него вещи.

И тут уперся Николай.
- Уговор дороже денег. Аня свою часть 

пари выполнила, и я просто обязан по-
следовать ее примеру.

В итоге решили выставить оранжевый 
артефакт на благотворительный аук-
цион в пользу приюта «Дом собачьей 
надежды». Аня и ее тренер обожают 
животных. У Николая - любимая собач-
ка Мока Капучино, а у чемпионки - го-
довалый щенок Боня и кошка Алиса:

- Хочется, чтобы у каждого живот-
ного был свой дом, - говорит Аня.  

К рюкзаку наставника Гуськова 
добавила бип-жилетку с но-
мером, в которой выступала 
в Пхенчхане, с автографом. 
Лот ушел с молотка за 1550 
белорусских рублей (око-

ло 45 тысяч российских). 
Это вдвое больше, чем по-
сле Рио выручил за свой 
мобильник чемпион-

батутист  Владислав Гон-
чаров. Так он помог спорт-

школе № 1 города Витебска.

Девиз Анны Гуськовой «Только взлеты - 
никаких падений». Его она написала 
на бип-жилетке для аукциона.

А В БЕЛАРУСИКОГДА РЮКЗАК ДОРОЖЕ ДЕНЕГ БОНУСЫ  
В ПОМОЩЬ

Начиная с Лондона-2012, Пре-
зидентский спортивный клуб, 
Министерство спорта и Нацио-
нальный олимпийский комитет 
РБ проводят акцию «Олимпий-
ский выбор». Каждому чемпи-
ону и призеру ОИ выделяется 
определенная сумма денег, ко-
торую он может потратить на 
поддержку детско-юношеских 
школ и центров.

Анна Гуськова свои 435 тысяч 
рублей передала Республикан-
скому центру олимпийского ре-
зерва по фристайлу в Минске. 
Золотой биатлонный квартет - 
Дарья Домрачева, Надежда 
Скардино, Ирина Кривко, 
Динара Алимбекова - помог 
Чаусской ДЮСШ. А свой «се-
ребряный» бонус - 290 тысяч 
рублей - Домрачева отдала 
Гродненской школе «Фаворит», 
ученики которой сняли ролик 
в поддержку любимой спорт-
сменки. Биатлонистки постоян-
но помогают детям с аутизмом.

СЫНОВНИЙ ДОЛГ
В тему - красивая, даже детек-

тивная история. Советский биат-
лонист Николай Круглов на зим-
ней Олимпиаде-1976 в Инсбруке 
завоевал два «золота». Через пять 
лет у него родился сын, тоже Ни-
колай. Он продолжил биатлонную 
династию.

Трудные времена наступили 
в конце девяностых. Кризис. Де-
фолт. За все надо платить - поку-
пать экипировку, комплекты лыж, 

мази, ездить на сборы. Спонсоров не 
найти, до чиновников не достучишься. 
Круглов-старший решился на отчаян-
ный шаг - продал свои олимпийские 
награды. На вырученные деньги смог 
полностью экипировать сына. Зимой 
2006 года на Играх в Турине Круглов-
младший выиграл «серебро» в эста-
фете. За две победы в Инсбруке отец 
получил от Госкомспорта СССР 600 
долларов, причем по курсу 63 копейки 
за американский «рубль». «Серебро» 
Круглова-младшего Родина оценила 
в 30 тысяч долларов.

Николай пообещал найти и выкупить 
семейные реликвии. Слово сдержал:

- Конечно, было непросто их оты-
скать, - рассказывает он «СВ». - Круг 
коллекционеров узок. Но с помощью 
неравнодушных людей нам удалось 
это сделать. Когда отец медали про-
давал, его ободрали как липку, вос-
пользовавшись ситуацией. Дали за 
награды всего пять тысяч долларов, 
хотя их цена была минимум втрое вы-
ше. Обратно мы их выкупали через 
аукцион. Пришлось своих добавить. 
Добрые люди помогли в нужный мо-
мент собрать сумму. Олимпийское 
«золото» для спортсмена бесценно. 
Вернуть медали было делом прин-
ципа. Даже не помню, что он сказал, 
когда их увидел. Да и слова тут не 
имеют значения.  
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За лот Николая Козеко 
не пожалели  тысячи рублей.
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Кирилл Капризов, самый юный хоккеист сборной, 
еще до своей «золотой» шайбы отблагодарил 
тренера Андрея Лучанского (в центре).  

ПОЧТИ 
ДЕТЕКТИВ
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Фильм об известном писателе 
вышел в прокат. Режиссер расска-
зал «СВ» о том, почему не взял Ива-
на на главную роль, об отношении 
к СССР и о вспыхнувшей моде на 
Бродского. 

«Довлатов» произвел фурор на 68-м 
«Берлинале». Супруга Германа Елена 
Окопная «подстрелила» «Серебряного 
медведя», благодаря костюмам, инте-
рьерам и в целом атмосфере «конца 
прекрасной эпохи». В прокате фильм 
собрал 98 миллионов рублей. Вскоре 
его планируют показать на Первом 
канале. 

ОБАЯТЕЛЬНЫЙ  
И НЕПЬЮЩИЙ
- Алексей, поздравляю вашу семью 

с появлением еще одного кинопи-
томца - «Серебряного медведя».

- Спасибо. Думаем, Ленина награ-
да - самая честная. Это максимум, на 
который мы могли рассчитывать, по-
тому что основные призы получили 
картины, выбранные по политическим 
мотивам. И в этой ситуации наша на-
града говорит о кино как об искусстве. 

- Где поставили «Мед ведя»?
- На полу рядом с тремя венециански-

ми «Львами» (за «Бумажного солдата» 
и Garpastum). 

- В Берлине знают, кто такой До-
влатов?

- Да, и заинтересовались им еще боль-
ше. На следующий день после показа 
шел мимо фестивального центра и уви-
дел молодых людей с книжками про 
писателя на немецком и английском 
языках. 

- Какое его произведение люби-
мое?

- Перечитал все. А также  воспомина-
ния Бродского и других людей о нем. 
И еще кучу литературы. И уже не мо-
гу отделить прозу от воспоминаний, 
стихи - от прозы, архивные материалы 
- от не архивных. Все это объединилось 
в одну большую странную книгу, кото-
рая во мне живет. Все это для меня 
- одно существо.

- Почему решили снять кино 
именно про Довлатова?

- Он не совсем такой, каким се-

бя описывает - обаятельный и пьющий. 
На самом деле он рано вставал, много 
работал, был напряженным. Нравится 
в нем парадоксальность. Сочетание не-
сочетаемого. Хрупкость и нехрупкость. 
Наглость и ненаглость. Одиночество 
и любовь к семье. И внешность лати-
ноамериканского красавца в холодном 
северном городе. 

- Дочь писателя Екатерина, с кото-
рой дружите, на вас повлияла?

- В какой-то степени - да. Мы обща-
лись и вдруг задумались о фильме.

ЧЕЛОВЕК «НЕ ОТСЮДА»
- Почему на главную роль утвер-

дили сербского, а не российского 
актера?

- Показалось, что может быть хоро-
шо, если сыграет человек немножко 
«не отсюда». 

- Чем же Иван Ургант, который про-
ходил пробы наравне со всеми, не 
приглянулся?

- Он очень старался. Интеллигентно, 
без всякой звездности себя вел. Но су-
ществовала опасность, что это будет 
Ургант, который играет Довлатова. 
Могли случиться ненужные аллюзии, 
наслоения одного известного челове-
ка на другого. И один другому мог по-
вредить.

Милана Марича же никто не зна-
ет. Он похож на тридцатилетнего До-
влатова. И ментальность у сербов в 
каких-то моментах близкая к нам. Там 
за городом приходишь в ресторан и ви-
дишь что-то родное. Вспоминаешь, что 
и в конце 90-х сербы, как и русские, си-
дели, сжавшись. К тому же Лена с Катей 
(жена и дочь Довлатова. - Ред.) одобри-
ли кандидатуру Милана. 

- Будучи российско-белорусским 
изданием, мы не можем не поинте-
ресоваться Евой Герр, которая играет 
дочь писателя. Ведь в ней, помимо 
персидской, немецкой и еврейской, 
течет белорусская кровь. Где нашли 
чудесную девочку?

- Долго, много месяцев искали. В кон-
це концов ее посоветовала второй 

режиссер Наташа Калашникова, 
которая отдыхала с мамой Евы. Она 
умная, талантливая, непосредствен-
ная, обаятельная. С хорошим лицом. 
Дети-актеры бывают избалованными, 
а Ева совсем не капризная. В ней нет 
ни грамма жеманства. 

- Нет опасений, что ваше кино бу-
дут сравнивать с «Концом прекрас-
ной эпохи» Говорухина, где в центре 
внимания тоже Довлатов?

- Нет. Тем более у нас совершенно 
разные Довлатовы. 

- Было время, когда любой дворник 
дядя Вася на вопрос о том, какая у 
вас любимая книга, отвечал «Мастер 
и Маргарита» Булгакова, любимым 
певцом считал Высоцкого. Сейчас 
в моду у массовой публики вдруг во-
шел Бродский. Почему?

- Может, потому что великий поэт? 
Конечно, хорошо, что и ему, и Довла-
тову сейчас посвящают мероприятия. 
Ставят памятники. Такая печальная 
русская традиция, но лучше бы это де-
лали при жизни.

- Фильм переносит зрителя в совет-
ские времена. Как к ним относитесь?

- Нормально. Во времени всегда 
много чего намешано. И плохого, и хо-
рошего. Я восхищаюсь тем периодом 
из-за того, что было больше интел-
лигенции. Смелой, с несгибаемыми 

спинами. Я, например, не такой. Ис-
пугался бы, если бы у меня было 
столько же отказов работодате-
лей, судов или любых других про-
блем, как у людей того времени.

Восхищаюсь 70-ми еще и потому, 
что было больше представлений 
о том, что правильно, а что не-
правильно. Образование было, 
очевидно, лучше. Да, жили бедно, 

еды не хватало, но время было 
менее мещанское и отношения - более 
крепкие, искренние. Занятие искус-
ством считалось высочайшим при-
званием. И не ради денег. Не ради 
славы. А ради того, чтобы говорить 
правду и делать это художественно. 
К сожалению, в русском искусстве 
это был последний великий всплеск, 
потому что ныне тоже много талант-
ливых людей. 

Из ужасов - можно вспомнить исто-
рии, когда людей ссылали. Считали 
диссидентами, а они просто хотели 
писать книжки или снимать фильмы. 

Наша картина как раз о том, что нель-
зя губить судьбы, не давать художнику 
быть художником. Трагических приме-
ров много. Я примерно представляю, 
как все было устроено. Оба моих де-
да - писатели, и отец был замечатель-
ным режиссером. Он так мучился и так 
страдал. Снял замечательную карти-
ну «Трудно быть богом» и спрятал ее 
фильмокопию под кроватью, чтобы не 
уничтожили. Одиннадцать лет она про-
лежала там, фильм был под запретом. 
Помню, как плакал Ролан Быков из-за 
того, что людям не давали работать, 
потому что они - евреи...

Мой фильм многие критикуют. 
И с левой, и с правой стороны. Для де-
мократов в «Довлатове» недостаточно 
ужасов «совка», для патриотов - недо-
статочно про его красоту. Я показал то 
время таким, каким оно было. 

- Согласны ли с мнением, бытую-
щим у некоторых актеров, что мы 
возвращаемся в Советский Союз? 

- Нет, Россия не похожа на СССР. 
На Западе вообще есть мнение, что 
мы - Северная Корея, но это не так. 
Там плохо понимают наше устройство. 
Точно так же, как и мы плохо понима-
ем Запад. И, к сожалению, с каждым 
годом отдаляемся друг от друга, все 
меньше начинаем слушать друг друга.
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ДОСЬЕ «СВ»
Алексей Герман родился 

4 сентября 1976 года в Ле-
нинграде. Отец - киноре-
жиссер Алексей Герман, 
мать - сценарист Светла-
на Кармалита. Дед - писа-
тель Юрий Герман. В 2001 
году окончил режиссерский 
факультет ВГИКа, работал 
на «Ленфильме». Его филь-
мы удостоены множества 
наград на международных 
кинофестивалях. Самые из-
вестные: «Под электрически-
ми облаками», «Последний 
поезд», «Бумажный солдат», 
Garpastum.

О ЧЕМ ФИЛЬМ 
Рассказ о нескольких днях из жиз-

ни писателя Сергея Довлатова в Ле-
нинграде. Дело происходит накануне 
эмиграции его друга, будущего лау-
реата Нобелевской премии Иосифа 
Бродского. Молодые люди попадают 
в круговорот парадоксальных и смеш-
ных ситуаций. Довлатов открывается, 
как тонкий, ироничный человек, позже 
превратившийся в одного из самых по-
пулярных русских прозаиков XX века. 
В главной роли - сербский актер Ми-
лан Марич. Также в фильме снялись 
Данила Козловский, Елена Лядова, 
Светлана Ходченкова, Антон Шагин.

Алексей ГЕРМАН: 

УРГАНТ МОГ ПОВРЕДИТЬ 
ДОВЛАТОВУ

Не зря говорят, что мальчики выбирают 
жен, похожих на мам. Елена Окопная сильно 
напоминает мать Германа-младшего - 
сценариста Светлану Кармалиту. 

BACK IN THE USSRЭПОХА БЕЗ ПРИКРАС 

Довлатова и его супругу сыграли серб Милан Марич и полька Хелена Суецка.  
Роль дочки Кати досталась юной россиянке Еве Герр.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

- Как россиянину по-
охотиться на дикого 
зверя в Беларуси?

- Необходим документ, 
подтверждающий право на 
охоту, выданный в России. 
Например, охотничий билет. 
Также понадобится россий-
ское разрешение на хранение 
и ношение охотничьего оружия 
и разовое разрешение орга-
нов внутренних дел на ввоз 
в Беларусь и вывоз из нее охот-
ничьего оружия и боеприпасов 
(в том числе ножей). Ввозить 
в республику оружие в индиви-
дуальном порядке запрещает-
ся. Разовое разрешение рос-
сиянин может оформить через 
белорусского турагента или 
арендатора охотничьих угодий, 
заключив с ним договор.

Турагентство обращается 
в органы внутренних дел для 
получения разрешительно-
го документа для временно-
го ввоза охотничьего оружия 
в республику. На это уйдет при-
мерно неделя. Из документов 
понадобится копия паспорта 
и скан разрешения на хране-
ние и ношение оружия.

- Может ли россия-
нин, временно прожи-
вающий в Беларуси, 
легально купить в рес-
публике оружие?

- Нет, не может. Оформить 
разрешение на приобретение 
и ношение оружия могут толь-
ко граждане Беларуси и росси-
яне, постоянно проживающие 
в РБ. После получения вида на 
жительство человек может об-
ратиться в органы внутренних 
дел по месту жительства в рес-
публике - сначала для оформ-
ления белорусского удостове-
рения на право охоты, а затем 
уже разрешение на приобрете-
ние и хранение гражданского 
оружия. Нужны документы - 
заявление, копия ВНЖ, меди-
цинская справка и квитанция 
об оплате госпошлины. За 
оформление удостоверения 
на право охоты придется за-
платить 1 базовую величину 
(около 700 российских рублей). 
За разрешение - две базовых.

?

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Братская кухня» (12+)
07.00, 14.05, 00.15, 05.20 

«Мультфильмы» (6+)
07.40, 22.00, 03.15 «Я хочу это 

увидеть. Город Гомель» (12+)
08.05, 03.45 «Отчаянный домохозяин. 

Бургер» (12+)
08.25, 04.05 «Поколение разлома: 

из прошлого в будущее» (12+)
08.55, 04.35 «Спецрепортаж. Нижне-

свирский заповедник» (12+)
09.15, 21.15 «РАЗВОД» (16+)
10.00, 22.30 «АТЛАНТИДА» (16+)
10.45, 19.55, 04.40 «Наши про нас. 

Дарья Домрачева» (12+)
11.05 «ПОДАРОК СУДЬБЫ» (16+)
12.15, 18.15, 02.30 «Кикнадзе. 

Мнение» (12+)
12.45, 00.55 «КРАСНЫЕ ЛИСТЬЯ» 

(12+)
14.45, 23.15 «Фабрика кино. 

Центральная студия научно-
популярных и учебных 
фильмов. 2 часть» (12+)

15.15 «Славянский базар» в Витебске 
2017. Торжественная 
церемония открытия XXVI 
Международного фестиваля 
Концерт (12+)

18.40 «ЗОРКА ВЕНЕРА» (16+)
20.05 «Есть вопрос! Рынок труда 

в Союзном государстве: какие 
проблемы в трудоустройстве 
россиян в Беларуси 
и белорусов в России?» Ток-шоу 
(12+)

23.30 «Карта Родины» (12+)
02.15 «Фабрика кино. Летопись» (12+)
04.55 «Щит Союза» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 04.40 «Братская кухня» (12+)
07.00, 14.05, 00.15, 05.20 

«Мультфильмы» (6+)
07.40, 15.40, 22.00 «Я хочу это 

увидеть. Гомельский район» 
(12+)

08.05, 03.45 «Отчаянный домохозяин. 
Индийский плов» (12+)

08.25, 04.05 «Дальний Восток – 
укрощение стихии» (12+)

08.55, 04.35 «Специальный 
репортаж. Ставропольский 
край» (12+)

09.15, 21.15 «РАЗВОД» (16+)
10.00, 22.30 «АТЛАНТИДА» (16+)
10.45, 20.00, 02.45 «Ru/By» (12+)
11.05, 17.05 «ПОДАРОК СУДЬБЫ» 

(16+)
12.15, 18.15, 03.15 «Наши люди. 

Дмитрий Колдун» (12+)
12.45 «КРУГЛЯНСКИЙ МОСТ» (12+)
14.45 «Стройка века. Круглая 

площадь: площадь Победы 
в Минске и Комсомольская 
площадь в Санкт-Петербурге» 
(12+)

15.15, 23.30 «Перспективы. Клуб 
экспертов» (12+)

16.05, 01.50 «Есть вопрос! 
Рынок труда в Союзном 
государстве: какие проблемы 
в трудоустройстве россиян 
в Беларуси и белорусов 
в России?» Ток-шоу (12+)

18.40 «И НИКТО ДРУГОЙ» (12+)
20.15 «Фабрика кино» (12+)
20.30 «Кикнадзе. Мнение» (12+)
23.15 «Стройка века» (12+)
00.45 «ОЖОГ» (16+)

06.00 «Красные листья» (12+)
07.20, 15.40, 05.10 «Мультфильмы» 

(6+)
08.10 «Карта Родины» (12+)
08.40 «Дворцы Кремля» (12+)
09.05 «Ru/By» (12+)
09.20, 02.15 «Экспериментаторы» 

(6+)
09.35, 20.45, 03.45 «Ученый совет» 

(12+)
10.05 «Наши люди. Дмитрий Колдун» 

(12+)
10.30 «Новое PROчтение» (12+)
11.00 «Фабрика кино. Центральная 

студия научно-популярных 
и учебных фильмов. 2 часть» 
(12+)

11.15 «ЦЫГАНКИ» (16+)
16.30 «Дворцы Кремля» (12+)
17.00 «Карта Родины» (12+)
17.30 «ЗОРКА ВЕНЕРА» (16+)
18.45 «Братская кухня» (12+)
19.30 «Перспективы. Клуб экспертов» 

(12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Фабрика кино. Центральная 

студия научно-популярных 
и учебных фильмов. 2 часть» 
(12+)

21.10 «ЦЫГАНКИ» (16+)
01.35 «Дворцы Кремля» (12+)
02.00 «Ru/By» (12+)
02.30 «И НИКТО ДРУГОЙ» (12+)
04.15 «Минск - Москва» (12+)
04.40 «Наши люди. Дмитрий Колдун» 

(12+)

06.00 «КРУГЛЯНСКИЙ МОСТ» (12+)
07.20, 05.10 «Мультфильмы» (6+)
08.10 «Кикнадзе. Мнение» (12+)
08.40 «Щит Союза» (12+)
09.05, 04.25 «Фабрика кино. 

Центральная студия научно-
популярных и учебных 
фильмов. 2 часть» (12+)

09.20, 02.15 «Миллион вопросов 
о природе» (6+)

09.35, 20.40 «Когда ты 
в безопасности» (12+)

10.05 «Союзинформ. Итоги» (12+)
10.30, 01.35 «Перспективы. Клуб 

экспертов» (12+)
11.00 «Ru/By» (12+)
11.15, 21.10 «ЦЫГАНКИ» (16+)
15.40 «Есть вопрос! Рынок труда 

в Союзном государстве: какие 
проблемы в трудоустройстве 
россиян в Беларуси 
и белорусов в России?» Ток-шоу 
(12+)

16.35 «Ученый совет» (12+)
17.00 «Славянский базар в Витебске 

2017. Торжественная 
церемония закрытия XXVI 
Международного фестиваля». 
Концерт (12+)

19.30 «Наши люди. Дмитрий Колдун» 
(12+)

20.00, 03.45 «Беларусь. Главное» 
(12+)

02.00 «Фабрика кино. Центральная 
студия научно-популярных 
и учебных фильмов. 1 часть» 
(12+)

02.30 «ЗОРКА ВЕНЕРА» (16+)
04.40 «Ученый совет» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Братская кухня» (12+)
07.00, 14.05, 00.15, 05.20 

«Мультфильмы» (6+)
07.40, 22.00, 03.15 «Я хочу это 

увидеть. Этномузеи Беларуси» 
(12+)

08.05, 16.10, 03.45 «Отчаянный 
домохозяин. Индийский хлеб» 
(12+)

08.20, 16.25, 04.00 «Криптомнезия. 
Убить прошлое» (12+)

09.15, 21.15 «РАЗВОД» 119 серия 
(16+)+

10.00, 22.30 т/с «Атлантида» 40 серия 
(16+)

10.45, 14.45, 23.15, 04.40 «Наши про 
нас. Александр Медведь» (12+)

11.05, 17.05 «ПОДАРОК СУДЬБЫ» 
(16+) серия 16

12.15 «Карта Родины» (12+)
12.45, 19.10, 00.55 «ЗА 

СЧАСТЬЕМ» (12+)
15.15 «Беларусь. Главное» (12+)
15.55 «Фабрика кино. Центральная 

студия научно-популярных 
и учебных фильмов. 2 часть» 
(12+)

18.15, 02.30 «Ученый совет» (12+)
18.40 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Наши люди. Денис Блохин» 

(12+)
23.30 «Кикнадзе. Мнение» (12+)
02.15 «Фабрика кино. Госкино. 

1 часть» (12+)
04.55 «Наши люди. Дмитрий Колдун» 

(12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 12.15, 23.15 «Братская кухня» 
(12+)

07.00, 14.05, 00.15, 05.20 
«Мультфильмы» (6+)

07.40, 15.40, 22.00, 03.15 «Я хочу 
это увидеть. Город Ошмяны 
и Ошмянский район» (12+)

08.05, 16.10, 03.45 «Отчаянный 
домохозяин. Бурятские Буузы» 
(12+)

08.20, 16.25, 04.00 «Георгий 
Холостяков. Адмирал земли 
белорусской» (12+)

09.15, 21.15 «РАЗВОД» 120 серия 
(16+)

10.00, 22.30 «ЧЕМПИОН» 1 серия 
(16+)

10.45, 14.45, 20.15, 04.40 «Наши про 
нас. История развития тенниса 
в Беларуси» (12+)

11.05, 17.05 «ПОДАРОК СУДЬБЫ» 
17 серия (16+)

12.55, 18.40, 00.55 «ЖЕНИТЬБА 
БАЛЬЗАМИНОВА» (12+)

15.15 «Наши люди. Дмитрий Колдун» 
(12+)

18.15, 02.30 «Минск - Москва» (12+)
19.45 «Кикнадзе. Мнение» (12+)
20.30, 04.55 «Карта Родины» (12+)
02.00 «Ru/By» (12+)
02.15 «Фабрика кино. Госкино. 

2 часть» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Братская кухня» (12+)
07.00, 14.05, 00.15, 05.20 

«Мультфильмы» (6+)
07.40, 15.40, 22.00, 03.15 «Я хочу 

это увидеть. Город Вилейка» 
(12+)

08.05, 16.10, 03.45 «Отчаянный 
домохозяин. Салат с тушеной 
уткой» (12+)

08.20, 16.25, 04.00 «Чуть смелее 
других» (12+)

09.15, 21.15 «РАЗВОД» 121 серия 
(16+)

10.00, 22.30 «ЧЕМПИОН» 2 серия 
(16+)

10.45, 14.45, 20.15, 04.40 «Наши 
про нас. Развитие футбола 
в Беларуси» (12+)

11.05, 17.05 «ПОДАРОК СУДЬБЫ» 
18 серия (16+)

12.15, 02.30 «Карта Родины» (12+)
12.45, 18.40, 00.55 «НЕВИННЫЕ 

СОЗДАНИЯ» (12+)
15.15, 23.30, 04.55 «Минск - Москва» 

(12+)
18.15 «Новое PROчтение» (12+)
19.55 «Фабрика кино. Центральная 

студия научно-популярных 
и учебных фильмов. 2 часть» 
(12+)

20.30 «Наши люди. Дмитрий Колдун» 
(12+)

23.15 «Ru/By» (12+)
02.15 «Фабрика кино. Ленфильм. 

1 часть» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Братская кухня» (12+)
07.00, 14.05, 00.15, 05.20 

«Мультфильмы» (6+)
07.40, 15.40, 22.00, 03.15 «Я хочу 

это увидеть. Город Смиловичи» 
(12+)

08.05, 16.10, 03.45 «Отчаянный 
домохозяин. Салат из арбуза» 
(12+)

08.20, 16.25, 04.00 «Тропой волка» 
(12+)+

09.15, 21.15 «РАЗВОД» 122 серия 
(16+)

10.00, 22.30 «ЧЕМПИОН» 3 серия 
(16+)

10.45, 19.55, 04.40 «Наши про нас. 
Александр Глеб» (12+)

11.05, 17.05 т/с «Подарок судьбы» 
19 серия (16+)

12.15, 18.15, 02.30 «Кикнадзе. 
Мнение» (12+)

12.45, 18.40, 00.55 «КУДА ИСЧЕЗ 
ФОМЕНКО?» (12+)

14.45, 23.15 «Фабрика кино. 
Мультфильмы не для детей» 
(12+)

15.15, 04.55 «Новое PROчтение» (12+)
20.05 «Есть вопрос! Советский спорт: 

от каких традиций мы не 
отказываемся?» Ток-шоу (12+)

23.30 «Карта Родины» (12+)
02.15 «Фабрика кино. Ленфильм. 

2 часть» (12+)

ГОВОРИТ РАДИО СОЮЗА
«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням - 15.47, 04.47

«ВТОРАЯ РОДИНА» - по воскресеньям в 10.47, 21.47

«НАШИ ЛЮДИ»: суббота - 22.05, воскресенье - 05.05

«АФИША СОЮЗА»: суббота - 15.40

«ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ИНТЕРЕС»: 
1-я среда месяца - 14.05, 2-я суббота месяца - 11.05, 
3-й четверг месяца - 05.05, 4-е воскресенье - 23.05

19 марта 20 марта 21 марта 22 марта

15 марта 16 марта 17 марта 18 марта

105,7 FM - 
Ставрополь
88,8 FM - 

Кавминводы

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

КАК ДЕЛАЕТСЯ КИНО?
НЕОБЫЧНЫЕ МАТЕРИАЛЫ, 
СМЕЛЫЕ ТЕМЫ, 
НОВАТОРСКИЕ РЕШЕНИЯ. 
КАКИЕ МУЛЬТФИЛЬМЫ 
ВЫПУСКАЛИ В СССР 
ДЛЯ ВЗРОСЛЫХ? 
КАКИЕ ПОРОКИ ВЫСМЕИВАЛИ 
В СЕРЕДИНЕ ПРОШЛОГО 
СТОЛЕТИЯ? КАКИЕ МУЛЬТФИЛЬМЫ 
НЕ ПРОШЛИ СОВЕТСКУЮ ЦЕНЗУРУ? 

СМОТРИТЕ ПРОГРАММУ «ФАБРИКА КИНО» 
В ПЯТНИЦУ, 23 МАРТА, В 20.15. 
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Отсканируйте код 
через приложение 

«QR-Reader»
в смартфоне и сра-
зу попадете на сайт 

«Союзного вече»

5.  ПОИСКАТЬ
У ИЗБУШКИ 
КУРЬИ 
НОЖКИ

Глядя на этот деревянный 
дом, так и хочется сказать: 
«Избушка, избушка, повер-
нись ко мне передом…» 
Кажется, что еще немного - 

и вырастут курьи ножки! Па-
мятник архитектуры постро-
или в петровские времена. 
Один из немногих сохранив-
шихся образцов деревянного 
посадского жилья. Жили там 
купцы Меховы-Воронины. 
Глава семьи, Иван, владел 
кирпичным заводом. До сих 

пор на старых домах в Угли-
че можно увидеть клеймо 
его предприятия - «ИНМ». 
Дом сильно обветшал. Одно 
время местные боялись, что 
упадет в протекающий рядом 
Каменный ручей. Однако он 
устоял и сохранил первона-
чальные облик и планировку.

4. РАЗГАДАТЬ ТАЙНУ ИМЕНИ
До сих пор никто точно не знает, почему город в X веке на-

звали Угличем. Достаточно взглянуть на карту, чтобы понять: берега 
Волги там, где она пересекает город, пологие, а не под острым углом. 
По одной из версий, название Углич происходит от того, что в городе 
жгли уголь. Второй вариант - именно сюда пе-
реселили славянское племя уличей, жившее 
поблизости. Однако все это лишь легенды. 
Документов, раскрывающих тайну, нет.

В ПОМОЩЬ 
ТУРИСТУ

 ● От Москвы до Углича 200 ки-
лометров по прямой на машине. 
На дорогу уйдет примерно 4 часа. 
От Минска до Углича - 780 киломе-
тров и больше 10 часов.

 ● Из столицы РФ можно добрать-
ся до Углича автобусом «Москва - 

Рыбинск». Он уходит с автовок-
зала рядом со станцией метро 

«ВДНХ». В пути - 4 часа. Билет - 
от 600 рублей.

 ● Или поездом с Белорусского 
вокзала - почти 5 часов. Билет - 
от 500 рублей.

1. ДЕРНУТЬ ЗА ЯЗЫК 
ЗАКЛЮЧЕННОГО 

Колокол в церкви Димитрия на крови 
горожане воспринимают, как… человека! 
Впервые его сочли «живым существом» 15 
мая 1591 года. По преданию, ровно в пол-
день колокол оглушающим звоном известил 
о гибели царевича. На соборной площади 
собралась толпа. Разъяренные горожане 
жестоко расправились с предполагаемыми 
убийцами Дмитрия. Но и сами поплатились 
за самосуд - две сотни угличан избили плеть-
ми, шестьдесят семей отправили в ссылку 
в Сибирь. Досталось и колоколу. Его соч-
ли подстрекателем к бунту и сбросили со 
Спасской колокольни. Принародно вырва-
ли язык, нанесли 12 ударов плетью и тоже 
отправили в ссылку - в Пелымский острог 
неподалеку от нынешнего Екатеринбурга. 
Там по велению местного воеводы, видимо, 
не лишенного чувства юмора, колокол за-
перли в приказной избе и написали на нем: 
«первоссыльный неодушевленный с Угли-
ча». В Тобольске страдалец провел триста 
лет и только в 1892 году вернулся в родной 
город. Угличане выкупили его за шестьсот 
царских рублей.

2. ПРОГУЛЯТЬСЯ 
ПО ПАЛАТАМ 

Княжеский дворец мгновенно 
приковывает внимание. Это од-
но из самых старинных зданий 
в России. Построено из красного 
кирпича и признано редким об-
разцом средневекового русского 
зодчества. Именно с ним связана 
главная тайна Углича. Тут прожил 
короткую жизнь - всего восемь 
лет - царевич Дмитрий. Причи-
на смерти до сих пор точно не из-
вестна. В Углич мальчик приехал 
вместе с матерью Марией Нагой, 
седьмой, незаконной супругой 
Ивана Грозного. У царевича не 
было права на престол, но Борис 
Годунов и сподвижники решили 
перестраховаться и сослали мать 
и сына в Углич сразу после смерти 
самодержца в 1584 году. Вскоре 
Дмитрий погиб при невыясненных 
обстоятельствах. Якобы случайно, 
во время игры в ножички. Но основ-
ная версия - от рук соратников Го-
дунова. В 1598 году умер старший 
брат Дмитрия Федор. Династия 
Рюриковичей прекратилась. Так 
началась Смута. 

3. «ПОЧИТАТЬ»... ВОДОЧКУ
 В отличие от Питера в Угличе водку интереснее не пить. Там на нее любо-дорого 

смотреть. Точнее, не на сам напиток, а на сопутствующие «аксессуары». В Угличе работает 
музей с интеллигентным названием «Библиотека русской водки». Его открыли 
в память о легендарном уроженце города - водочном магнате Петре Смир-
нове. В музее - большая коллекция перегонных и очистительных аппаратов, 
в том числе и первый разливной автомат. В несколько ярусов выстав-
лены всевозможные бутылки, и можно узнать о том, какие сорта 
«огненной воды» пили двести лет назад. 

Самый любопытный экспонат - чугунная медаль «За пьян-
ство». Самая тяжелая в России. Ее утвердил Петр I. Вес 
«награды» (без цепей) - 6,8 килограмма. Ее вешали про-
винившемуся пьянчужке на шею так, чтобы нельзя было 
снять. Медаль он должен был носить неделю. Забавно, 
что сам Петр I трезвенником не был и с радостью посещал 
Всешутейший, всепьянейший и сумасброднейший собор, 
где спиртное лилось рекой. Но ему медаль, конечно, носить 
не приходилось.
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Не смущайтесь заглянуть в Смутное время, чтобы вздохнуть: «Жили же князья!»
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Этот колокол в буквальном 
смысле лишился дара речи.

ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ В УГЛИЧ
 ■ Наполненный тайнами древний рус-

ский город на берегу Волги недавно стал 
частью Золотого кольца России.
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В «библиотеке» есть свой Кащей, который над златом чахнет.

Подготовила Евгения ЗАБОЛОТСКИХ.

fotowalker.narod.ru
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Известные люди Ставрополья размышляют, 
почему важно прийти на выборы 18 марта. 

Елена Ливинская, студент года России-2015, 
работник отдела молодежной политики СКФУ, 

активист:
- Я человек неравнодушный и 

всегда хожу на выборы с удоволь-
ствием. Ведь очень просто гово-
рить, что все решено за нас, а 
потом обижаться на власть и ее 
решения. Но сложнее понять, что 
на тебе лежит ответственность 
за этот выбор. Проигнорировав 
такой важный день в жизни стра-
ны, ты проявляешь пассивность 

и безволие. Нужно идти на выборы, чтобы никто не 
сделал выбор за тебя. Нужно идти, чтобы выразить 
свою волю и сделать свой вклад в будущее страны. 
Конкурс с призами-айфонами - это прекрасный допол-
нительный стимул. Весомый подарок будет для кого-то 
в праздничный день. Я так недавно машину выиграла. 
Поэтому главное - голосовать и верить в свой успех!

Ирина Зайцева - главный 
редактор газеты «Михайлов-
ские вести», депутат город-
ской Думы города Михай-
ловска: 

- Согласно Конституции Рос-
сийской Федерации, носителем 
и источником власти является 
народ нашей страны и высшим 
выражением власти народа являются референдумы и 
прямые выборы. То есть буквально от мнения каждо-
го из нас будет зависеть, каким будет лидер нашей 
державы. И мы должны в это верить, потому что в 
противном случае у нас никогда не получится создать 
по-настоящему свободную и демократическую страну. 
Люди должны идти на свои избирательные участки и 
голосовать именно так, как считают правильным, реа-
лизуя свое главное гражданское право.

Что же касается айфонов, возможно, эта акция смо-
жет привлечь внимание совсем отъявленных скептиков 
к предстоящим выборам. И этот сиюминутный шанс на 
победу - прекрасное дополнение к мотивации прийти 
на избирательный участок и заполнить бюллетень.

Евгений Пересыпкин, руководитель театра-студии 
«Слово»: 

- На выборы необходимо идти, потому что это сознательное 
волеизъявление народа, в первую очередь, демонстрирующее 
неравнодушие каждого человека к будущему своей страны. К 
сожалению, многие из наших сограждан горазды только об-
суждать ошибки политиков или коррупционные скандалы, но 
сами не могут понять, что, не делая ничего, не используя свое 
право голосовать и влиять на будущее, невозможно ничего 
изменить. Поэтому каждый гражданин нашей страны обязан 
сделать свой шаг, сказать свое веское слово.

Конечно, 100 айфонов смогут привлечь на участки множе-
ство молодых людей. И у меня остается надежда, что, когда 

они увидят списки политиков, претен-
дующих на этот сверхважный пост, то 
они задумаются о том, за кого они го-
лосуют. Откроют интернет и узнают, за 
кого отдают свой голос. В этом случае 
айфоны могут стать не только приятным 
подарком, но и возможностью воспи-
тать в молодых гражданах чувство от-
ветственности перед государством и 
перед собой.

«Не используя свое право голосовать, невозможно ничего изменить»

Фото 
на выборах

ВНИМАНИЕ, ФОТОКОНКУРС!

Выиграй один из 100 iPhone Х!
ПРОГОЛОСОВАВ, СФОТОГРАФИРУЙСЯ НА ФОНЕ НОМЕРА СВОЕГО ИЗБИРАТЕЛЬНОГО УЧАСТКА

ВЫЛОЖИ ФОТОГРАФИЮ В СОЦИАЛЬНУЮ СЕТЬ ВКОНТАКТЕ ИЛИ INSTAGRAM, ПОСТАВИВ ХЭШТЕГИ 
ФОТОКОНКУРСА #ФОТОНАВЫБОРАХ  И  #НАЗВАНИЕ МУНИЦИПАЛЬНОГО РАЙОНА 
ИЛИ #НАЗВАНИЕ МУНИЦИПАЛЬНОГО ГОРОДСКОГО ОКРУГА *, 
ГДЕ ТЫ ПРОГОЛОСОВАЛ (НАПРИМЕР, #СТАВРОПОЛЬ 
ИЛИ #КИРОВСКИЙ, #ШПАКОВСКИЙ), 
ПОДПИСАВ СВОЕ ИМЯ И ФАМИЛИЮ

ТВОЯ ФОТОГРАФИЯ АВТОМАТИЧЕСКИ СТАНЕТ 
УЧАСТНИЦЕЙ ФОТОКОНКУРСА И БУДЕТ 
ПРЕТЕНДОВАТЬ НА ПОБЕДУ

Срок 
проведения конкурса 

с 18.03.2018 по 30.03.2018. 
Место проведения - 

Ставропольский край.
* Наименования территорий, 

подробности об организаторе мероприятия, 
о правилах его проведения, количестве призов, 

сроках, месте и порядке их получения - 
на сайте фотонавыборах26.рф

Проголосовала  #фотонавыборах#шпаковский

Фото на выборах
5  минут назад

Михайловск

Нравится 2018 Комментировать  3  18032018

Показать все 18 комментариев

Проголосовала #фотонавыборах#шпаковский

ПРИДИ НА ВЫБОРЫ 
ПРЕЗИДЕНТА РОССИИ, 
ПРОГОЛОСУЙ И ПРИМИ 

УЧАСТИЕ В КОНКУРСЕ

18 марта
2018 года

 ООО «Надежда»           ООО «Титан Керамика»
 ИП Ходжаев Олег Анатольевич           ООО «Радиан»

СПОНСОРЫ ФОТОКОНКУРСА:
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Александр БОЙКО

- Михаил Юрьевич, как вы 
оцениваете ситуацию на наших 
дорогах?

- Хотелось бы в первую оче-
редь пожелать всем нашим 
гражданам безопасности на 
дорогах страны. Что касается 
аварийности, положительные 
тенденции в целом сохраня-
ются. В прошедшем году чис-
ло погибших сократилось бо-
лее чем на 6%.

- Глобальная задача - сде-
лать так, чтобы на дорогах во-
обще смертей не было? 

- В начале этого года 
утверждена Стратегия без-
опасности дорожного дви-
жения, рассчитанная на 
2018 - 2024 годы. Она не-
сет амбициозные задачи: 
к 2024 году снизить уровень 
риска до 4 погибших в ДТП 
на 100 тысяч населения, а к 
2030 году добиться нулевой 
смертности. К сожалению, 
сегодня эта цифра - более 
13 погибших на 100 тысяч 
населения!

- Какие нарушения чаще все-
го приводят к гибели на дороге?

- Выезд на полосу встреч-
ного движения. За это гру-
бейшее нарушение была 
установлена ответственность 
вплоть до лишения прав 
управления. Усилена ответ-
ственность за управление в 
состоянии опьянения. Мы 
видим сегодня, что водители 
в большинстве своем уступа-
ют пешеходам, стали при-
стегиваться и использовать 
при перевозке детей детские 
автокресла. Делают это не 
потому, что за это могут 
оштрафовать, а потому, что 
это сохранит жизнь и здоро-
вье ребенка. К сожалению, в 
2017 году на дорогах погибли 
713 ребятишек. Более поло-
вины случаев гибели - когда 
взрослые не обеспечили их 
безопасность при перевозке.

- Водители не меняют стиль 
вождения с маленькими пас-
сажирами?

- Большинство водителей 
двигаются, имея в виду мак-
симально ограниченную ско-
рость не по знаку на дороге, 
а плюс 20 километров в час, 
даже когда везут ребенка. 
Этого делать категорически 
нельзя! Иначе при экстрен-
ном торможении ребенок, 
чей организм не готов к по-
добным перегрузкам, может 
получить серьезные травмы. 

Задача в первую очередь до-
везти ребенка живым и здо-
ровым.

Что касается перевозки де-
тей школьными автобусами, 
тут мы добились соблюдения 
требований безопасности. За 

прошлый год при таких пере-
возках ни один ребенок не 
погиб. Есть, к сожалению, 
другой пример, когда при 
авариях с коммерческими 
автобусами мы теряем более 
600 жизней в год.

ПЬЯНИЦ ВЫЯВЯТ ВРАЧИ 
- Принято решение о сокра-

щении 10 тысяч сотрудников 
ГИБДД. Можно ли заменить 
всех дорожных полицейских 
электроникой?

- Надзор за скоростным 
режимом автоматическими 
системами фотовидеофикса-
ции позволяет высвободить 
инспекторов для выявления 
пьяных водителей, перевоз-
ки детей без удерживающих 
устройств, оценки техниче-
ского состояния маршрутно-
го такси или автобуса. В этом 
камеры никогда не заменят 
инспекторов.

- В дорожное законода-
тельство регулярно вносят 
изменения. Как ваша служба 
относится к подобным ини-
циативам? 

- На сегодня в Госдуме и 
правительстве на рассмотре-
нии находится более 20 но-
вых нормативных правовых 
актов. Самая острая пробле-
ма - пьянство за рулем. От-
ветственность за это право-
нарушение уже ужесточена 
вплоть до уголовной, и по 
итогам 2017 года число подоб-
ных фактов уменьшилось на 
6,2%. Но проблемы еще оста-
лись. К примеру, водители, 
которые с места ДТП попада-
ют прямо в лечебные учреж-
дения, где не освидетельству-
ются на состояние опьянения. 
Мы надеемся, что в весеннюю 
сессию будет принято реше-
ние о том, чтобы у попавших 
в больницы брали кровь на 
содержание алкоголя. На-

рушители таким образом не 
уйдут от ответственности, что 
позволит сделать наказание 
неотвратимым. 

Мы предложили ввести 
меру обеспечения по адми-
нистративным правонару-
шениям в виде задержания 
транспортного средства. Так, 
в случае задержания водителя 
в состоянии опьянения пред-
полагается задерживать и его 
машину. Ее могут вернуть по-
сле уплаты административно-
го штрафа (30 тысяч рублей) 
либо после внесения равно-
значного залога. 

- А чем закончилась история 
с красивыми номерами? 

- Сейчас в целях борьбы с 
коррупцией инспекторы ли-
шены возможности выбора 
регистрационных знаков по-
средством установки в под-
разделениях специального 
программного обеспечения - 
номер регистрируемой ма-
шине сегодня присваивает 
компьютер. Но ведь во мно-
гих других странах водители 
имеют право выбора номера. 
Там работают аукционные 
системы с госпошлиной. Это 
может найти поддержку и 
среди наших автолюбителей. 
Кстати, мы изучали спрос: 
чаще спрашивают не кра-
сивые номера, а сочетания 
цифр, которые человек счи-
тает для себя счастливыми. 

- А как, на ваш взгляд, мож-
но бороться с автохамами на 
дорогах? 

- Законопроект на этот 
счет уже прошел первое чте-
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Главный автоинспектор страны Михаил Черников 
на Радио «Комсомольская правда» (fm.kp.ru), 

даже встречая препятствия в диалоге, 
«держал руль» уверенно.

Начальник ГИБДД России Михаил ЧЕРНИКОВ:

      За три опасных нарушения       на дороге 
   скоро будут лишать      прав    скоро будут лишать      прав Руководитель Главного управления по обе-

спечению безопасности дорожного движения 
МВД России генерал-майор полиции Михаил 
ЧЕРНИКОВ рассказал в эфире Радио «Ком-
сомольская правда», какие новшества ждут 
водителей и что делает Госавтоинспекция для 
сохранения жизни и здоровья людей на дорогах. 

Александр БОЙКО

Больше никто на борту 
не рискнул поставить 
на место авиадебошира.

Рейс из Швейцарии в столицу России, ко-
торый приземлился в «Шереметьево» в конце 
минувшего февраля, мог закончиться непред-
сказуемо. Опасность в небе над Европой для 
пассажиров и экипажа лайнера исходила от 
агрессивного хама.

Дебошира звали Александром, он был весь-
ма крепок и сильно пьян. И он не знал, как ему 
не повезло - этим рейсом в Москву из штаб-
квартиры Всемирной организации здравоохра-
нения возвращалась российская рабочая груп-
па, которую возглавлял начальник ГИБДД 
генерал-майор Михаил Черников. Правда, 
генерал летел в гражданском костюме.

Шел третий час полета, и Александру стано-
вилось невыносимо скучно, хотелось драйва. 
Он то прикладывался к бутылке, то пытался 
приобнять одну из стюардесс. Не встречая 
взаимности, он стал раздавать пассажирам 

экономкласса подзатыльники. Те начали звать 
на помощь бортпроводников. Хулигана лишь 
заводило то, что никто не оказывал ему со-
противления.

- От вседозволенности этот «господин» со-
всем потерял голову. Строил всем рожи, 
потом стал хватать стюардесс, а затем... 
укусил одну из них за лицо, - рассказала «КП» 
зампредседателя общественного совета 
Министерства транспорта России Ната-
лья Агре, которая входила в официальную 
делегацию.

Стюардесса в шоке рухнула на сиденье. 
Тогда генерал встал и движением корпуса 
загнал хулигана на соседнее сиденье у иллю-
минатора. И сел рядом с дебоширом, пере-
крыв ему выход. 

- Мужик, ты меня пустишь к стюардессам! - 
пытался угрожать хулиган, но мериться си-
лами с Черниковым явно боялся. - Права не 
имеешь меня держать! Я в туалет хочу.

- Видали мы таких! - генерал сохранял спо-
койствие.

Может, вспоминал лихие 90-е, когда сто-
ял автоинспектором на трассе Ачинска. 

Чего только не обещали ему тогдашние 
шумахеры.

Целый час Черников говорил с хулиганом, 
не давая ему выйти. Пассажиры с удивлением 
наблюдали за чудесным терпением генера-
ла. И только после посадки в аэропорту по 
просьбе экипажа он выпустил хулигана. 

- Командир корабля запросил по прибытии 
в «Шереметьево» наряд полиции, - расска-
зала «КП» представитель МВД России 
Ирина Волк. - У трапа самолета хулигана 
уже ждал наряд...

- Вокруг сидели десятки мужчин, но никто, 
кроме Черникова, не встал и не заступился 
за женщин. Надо что-то менять в правилах 
авиаперевозок - либо стюардов должно быть 
больше, чем стюардесс, либо на борту долж-
ны присутствовать специальные люди, спо-
собные нейтрализовать хулиганов. Планирую 
вынести этот вопрос на ближайший обще-
ственный совет при Минтрансе,  - заявила 
«КП» Наталья Агре.

Кстати, этот случай Черников комментиро-
вать в эфире Радио «Комсомольская правда» 
отказался. Из скромности. 

 ■ НУ И НУ!

Глава ГИБДД спас пассажиров рейса Женева - Москва
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Сергей ДОМУЩИЙ

С 1 июня начнет 
действовать новый ГОСТ.

С началом лета в привычную цвето-
вую гамму дорожной разметки доба-
вятся новые знаки, цвета и комбина-
ции. Вступает в силу новый ГОСТ, он 
принят в рамках приведения наших 
техрегламентов и правил в соответ-
ствие с требованиями регламентов 
Таможенного союза, куда, кроме 
России, входят Белоруссия, Казах-
стан, Армения и Киргизия.

Что же изменится?
Если раньше желтая разметка ис-

пользовалась только для обозначения 
зон запрета стоянки, то теперь она 
будет использоваться наравне с белой 
и в других целях.

1. Желтым цветом начнут обозна-
чать зоны, где запрещен обгон.

2. Его же будут использовать 
для разметки-вафельницы на 

перекрестках. Она будет ограничи-
вать зону, запрещенную для въезда 
при заторе (см. графику). Экспе-
римент по внедрению новинки уже 
проходил в Москве. С новым ГОСТом 
такая разметка будет официально 
введена в действие по всей стране. 
Как считают разработчики, желтый 
цвет позволит сделать разметку за-

метнее, особенно в плохую 
погоду.

3. Кроме желтой, на 
дорогах появит-

ся еще и синяя краска. 
Ею будут на-
носить преры-
вистые линии, 
используемые 
для направле-
ния движения 
на перекрест-
ках, а также 
обозначать 
парковочные 
карманы.

4. Кроме 
новых 

цветов, ГОСТ 
теперь пре-
дусматривает 
на асфальте 
стрелку, обо-

значающую зону поворота. А также 
зону разворота - в старом ГОСТе этого 
не было.

Впрочем, прямо с 1 июня на всех 
улицах новую разметку вы вряд ли 
увидите. По-новому дороги будут рас-
крашивать постепенно, в процессе 
сезонного обновления дорожного по-
крытия и разметки.

ние в Госдуме. За опасное 
вождение штраф составит 
5 тысяч рублей, а за си-
стематические наруше-
ния водитель лишится 
водительских прав. Со-
вершенствуется и система 
автоматической фотови-
деофиксации. Сейчас она 
работает по 6 видам нару-
шений, в будущем плани-
руется увеличить это чис-
ло до 30. Со временем это 
позволит персонифици-
ровать многие процессы 
на дороге именно в отно-
шении конкретного лица. 
Плюс готовится законо-
проект, который позволит 
гражданам фиксировать 
нарушения на личный 
смартфон и передавать 
нам материалы через пор-
тал госуслуг.

БЕСПИЛОТНИКИ 
ЕДУТ!

- Порой создается впе-
чатление, что нарушители 
вообще ничего не боятся.

- Это временно. Как я 
уже говорил, скоро будет 
введено наказание за се-
рию опасных нарушений. 
И когда по совокупности 
три и более раз в год на 
дороге будут происходить 
такие опасные деяния, бу-
дут приниматься меры к 
лишению прав.

- А какие нарушения чаще 
всего фиксируют сотрудни-
ки Госавтоинспекции?

- 85% выявленных пра-
вонарушений (порядка 
70 миллионов штрафов) - 
нарушения скоростного 
режима. Эта нагрузка ло-
жится на систему фото-
видеофиксации, которая 
динамично развивается. 
Цель - не собрать боль-
ше денег, а в местах уста-
новки камер привести в 
правильное русло движе-
ние транспорта. На этих 
участках отмечается со-
кращение нарушений до 
минимума.

- Есть ли факты уязви-
мости дорожных камер? 
Случается, приходят не-
корректные штрафы. 

- Из общего массива 
спорных моментов 0,5%. 
Их можно обжаловать. В 
Москве - обращением 
к руководителю Центра 
автоматической фотови-
деофиксации или началь-
нику Госавтоинспекции. 
Мы работаем над тем, 
чтобы такие случаи мож-
но было и в электронном 
виде обжаловать. Думаю, 
в ближайшее время мы 

это сделаем. Главное - мы 
должны исключить укло-
нение от ответственности.

- А что будет лет через 30?
- В 2022 году в дорожном 

потоке ряда стран будут 
встречаться беспилотники. 
К 2040 году планируется 
переход 50% транспорта на 
беспилотный режим. И это 
поможет исключить вли-
яние человеческого фак-
тора. Электроника будет 
предупреждать конфликт-
ные ситуации на дороге, не 
будет ошибаться так часто, 
как человек.

- И чем тогда будут за-
ниматься инспекторы Гос-
автоинспекции?

- Давайте доживем до 
этого времени. Когда будет 
все отлично с безопасно-
стью, может быть, тогда и 
Госавтоинспекция не нуж-
на будет. Я бы хотел, чтобы 
такое время настало. Но 
пока работы инспекторам 
хватает.

ПРИНТЕРЫ 
У ПАТРУЛЬНЫХ

- Оснащение инспекто-
ров тоже будет совершен-
ствоваться?

- Несомненно. Преду-
смотрена закупка план-
шетов, которые позволят 
выписывать материалы на 
месте. В патрульных ма-
шинах уже есть принтеры, 
на которых можно сразу 
распечатать постановле-
ния. Также наш транс-
порт оборудован систе-
мами позиционирования, 
фотовидеофиксация ве-
дется как внутри салона, 
так и снаружи. Видеоре-
гистратор на груди ин-
спектора позволит в бли-
жайшее время не только 
вести запись, но сразу 
передавать ее на сервер, 
где она будет храниться.

Сейчас проходит ис-
пытания и новая всепо-
годная форма одежды для 
инспекторов. 

- Как долго вы сами во-
дите машину? Доводилось 
ли вам нарушать правила 
дорожного движения?

- С 16 лет после окон-
чания автошколы управ-
лял мотоциклом «Восход 
3М». В 18 лет я получил 
водительское удостове-
рение категории В. Ког-
да был молодой, конеч-
но, нарушал правила. Но 
умышленно агрессивного 
поведения у меня никог-

да не было на дороге. Я 
такой же обычный води-
тель. Каждую неделю сам 
сажусь за руль, и мне это 
очень нравится.

- Вы ведь мастер спорта 
по гиревому спорту и кан-
дидат в мастера спорта по 
дзюдо. Собираетесь ли вы 
развивать эти виды спорта 
среди подчиненных?

- Сотрудники большую 
часть рабочего времени 
проводят, сидя в машине, 
там же завтракают, обе-
дают, ужинают, зачастую 
это не та качественная 
пища, которая может по-
ложительно повлиять на 
здоровье. Но мы внедря-
ем в систему профподго-
товки занятия в зале, бег 
и лыжи, чтобы наши 
офицеры были физи-
чески подтянутыми и 
как можно дольше 
служили, принося 
пользу обществу. 

у нас

 ■ НОВШЕСТВА

В дорожную разметку добавят 
желтых и синих красок
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- А там был 
запрещающий? 
А где он в ПДД?

- Вы когда 
под запрещающий 
знак двигались - 
о чем думали?

Начальник ГИБДД России Михаил ЧЕРНИКОВ:

      За три опасных нарушения       на дороге 
   скоро будут лишать      прав 
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Специальная 
разметка 
на перекрестке

Зеленый сигнал
светофора

В случае затора даже 
при зеленом сигнале 
светофора нельзя 
выезжать в эту зону

Образовался
затор

Образовался
затор

Перекресток

Михаил Черников 
в эфире Радио 

«КП» сегодня 
с 20.05.

105,7 FM Ставрополь
88,8 FM Кавминводы
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Елена АРАКЕЛЯН

Разбираемся, 
откуда берутся глюки 
в налоговых платежках 
и что с этим делать.

Налог на имущество «дол-
жен быть справедливым и 
посильным для граждан», - 
заявил в Послании Федераль-
ному собранию Владимир Пу-
тин. И предложил уточнить 
механизм его расчета. У граж-
дан к налогам на жилье и зем-
лю и правда накопилось не-
мало вопросов. И не только 
к их величине. 

ЗАПЛАТИ ЗА СОСЕДА
Людмила Г. продала комна-

ту в коммуналке. А через год 
получила платежку с налогом 
на имущество на... соседнюю 
комнату в той же коммунал-
ке. Сходила, как полагается 
в свою налоговую. Написала 
заявление с просьбой разо-
браться. Обещали, что все 
проверят - уже послали за-
прос в Росреестр. 

Через год платежка на со-
седнюю комнату пришла 
опять. В налоговой сказали - 
таких случаев много, разби-
раемся. И снова рассказали 
про то, что послали запрос в 
Росреестр (судьба предыду-
щего запроса так и осталась 
неизвестной).

- Мне уже несколько лет 
присылают налог на участок 
в Подмосковье, который мне 
никогда не принадлежал. Пи-
сал обращения в налоговую 
через личный кабинет нало-
гоплательщика - в положен-
ный срок отвечают, что по-
слали запрос в Росреестр, и 
на этом все затихает. Три или 
четыре раза писал - все то же 
самое, - рассказывает о сво-
ем опыте Роман Вихлянцев, 
член совета Гильдии риэлторов 
Москвы.

Роман, благо сам риэлтор, 
справки о якобы принадле-
жащем ему участке навел. 
Это несложно, в налоговом 
уведомлении указывается ка-
дастровый номер. Оказалось, 
что участка под таким номе-
ром... нет. Он давно поделен 
на два других и так продан. 
Де-факто у налоговой - сведе-
ния многолетней давности...

ОШИБОЧКА ВЫШЛА
С ошибками в налоговых 

уведомлениях в этом году 
опять столкнулись далеко 
не единицы. Хотя налоги на 
имущество и землю надо бы-
ло заплатить еще до 1 дека-
бря, разборки у многих за-
тянулись. Не всем, конечно, 
повезло получить требование 
заплатить за чужое жилье или 
землю. Но и других неприят-
ностей хватает.

«Пришла платежка на про-
данный несколько лет назад 
садовый участок», «Шлют 
уведомления на имя умерше-

го отца. Послали в налоговую 
свидетельство о смерти - все 
равно шлют», - жалуются в 
«КП» читатели. Или вот еще. 
«Который год у меня двоит-
ся земельный налог. Почему-
то участок оказался дважды 
поставлен на кадастровый 
учет - в 2003 году и 2006 году. 
И теперь на него начисляют 
двойной налог, добиться пе-
рерасчета никак не удается».

Власти опосредованно 
проблемы признают. В кон-
це 2017 года был принят за-
кон, позволяющий регионам, 
где налог на имущество рас-
считывается по кадастровой 
стоимости, вводить отсрочку 
по пени за неуплату этого на-
лога. То есть за неуплаченный 
в 2017 году налог за кварти-
ры и дома начать штрафовать 
не со 2 декабря 2017 г. (на-
лог надо было заплатить до 
1 декабря), а с 1 июля 2018 
года. Мотив - дать время ра-
зобраться с ошибками и во-
просами граждан. Поблажкой 
воспользовалась, в частно-
сти, Москва. В прошлом го-
ду штрафные санкции в ряде 
регионов, включая столицу, 
тоже отодвигали - до 1 мая. 

ОТКУДА КОСЯКИ? 
-Особенно большой 

всплеск был в конце 2016 
года, когда появился новый 
порядок расчета налога на 
имущество - исходя из када-
стровой стоимости, - расска-
зывает Олег Филиппов, ди-
ректор по бизнес-образованию 
факультета Института отрас-
левого менеджмента Россий-
ской академии народного хо-
зяйства (РАНХиГС).

На налог на имущество 
(квартиры, дома, дачи, гара-
жи) по кадастровой (прибли-
женной к рыночной) стоимо-
сти большая часть регионов 
перешла в 2016 - 2017 годах 
(остальные перейдут до 2020 
года). За землю по кадастро-
вой стоимости все стали пла-
тить несколькими годами 
раньше. 

Вот и начались «веселье» и 
массовые жалобы. Конечно, 

граждане и раньше были не-
довольны тем, что им присы-
лают платежку за проданную 
три года назад машину. Но 
налоги на главное имуще-
ство - жилье и дачи - у боль-
шинства были копеечными. 
Многие их оплачивали, вооб-
ще не глядя, а за что и почему 
они начислены. После того 
как начисления увеличились 
в разы, глядеть стали. В нало-
говые выстроились очереди... 

ЧИНОВНИКИ: 
НЕ ВИНОВАТАЯ Я...

Сами налоговики тоже жа-
луются. Мол, базы данных 
неполные и с ошибками. А 
что делать? Какие сведения 
дали, по тем налоги и выстав-
ляют. В Росреестре, который 
ведет единый госреестр не-

движимости, тоже пожимают 
плечами: они хранители дан-
ных - что им передают, то и 
есть в реестре. Еще кивают на 
изменения в законодатель-
стве. Госрегистрация прав на 
недвижимость у нас прово-
дится всего 20 лет, с января 
1998 года, земельный кадастр 
ведется с 2001 года. А сведе-
ния о той недвижимости, ко-
торая появилась у граждан 
раньше, в начале 90-х, вклю-
чая все приватизированное в 
те годы в массовом порядке 
жилье, переносились из баз 
БТИ. Как смогли в нужные 
сроки, так и перенесли - с ко-
сяками и недостачами. 

Получается, что вроде как 
никто в ситуации и не вино-
ват. Объективные проблемы.

- Стоит понимать, что из-
менения в расчетах для фи-
зических лиц - это огромный 
объем работы, особенно с 
учетом того, что в предыду-
щие 25 лет налоговики при-
выкли общаться в основном 
с юридическими лицами, а 
не с гражданами, - поясняет 
Олег Филиппов. - Плюс че-
ловеческий фактор - низкая 
оплата труда в налоговой, что 
весьма влияет на производи-
тельность труда и мотивацию. 
Плюс идет ускоренное совер-
шенствование программного 
обеспечения... Могу привести 
пример. Чтобы отладить сбор 
НДС (налог на добавленную 
стоимость), было потрачено 

20 лет - и система прошла че-
рез серьезные ошибки, из-
менение законодательства, 
отчетных форм и т. п. 

ГРАЖДАНЕ: 
НАС СОВСЕМ 
ОБОБРАТЬ ХОТЯТ?

Может, все и так. Но у 
граждан складывается другое 
мнение: с нас просто пыта-
ются собрать побольше на-
логов любыми средствами. 
Тем более, что виноватыми в 
ситуации де-факто оказыва-
емся именно мы. Ведь кому 
приходится тратить время, а 
нередко и деньги на то, что-
бы доказать: участок - чужой, 
комната - соседки, а три ма-
шины были давно проданы?

...Роман Вихлянцев - тот, 
которому начисляли нало-
ги на несуществующий уча-
сток, - в конце концов подал 
на налоговую службу в суд. 
Его адвокат собрала доказа-
тельства - вплоть до фото и 
видеосъемки: участок, кото-
рый приписывается Роману, 
благополучно принадлежит 
другим людям. Они уже и 
дома построить успели. Во-
прос решился после первого 
судебного заседания. Роману 
позвонили из налоговой и со-
общили, что ошибка исправ-
лена и ему сделают перерас-
чет. Как выяснилось, лишку 
было уплачено порядка 70 ты-
сяч рублей. Значит, все-таки 
можно разобраться? 

Как быть, если вам прислали 
налог на чужое жилье

1.  Кадастровая стоимость, 
по которой вам рассчитали налог, 
явно в разы превышает рыночную

Обращаться надо в специальную комиссию по 
таким спорам при Росреестре. Как таким образом 
снизить себе налог, см. на сайте kp.ru.

Если в комиссии откажут, можно обратиться 
в суд. Но, согласно статистике за прошлый год, 
более чем в половине случаев (58%) комиссии со-
гласились кадастровую стоимость пересмотреть.

 
2.  Ошибки - в данных самого 

госреестра недвижимости 
Самый характерный вариант  - перепутана пло-

щадь квартиры или участка (соответственно вам 
и налог пришел на большую площадь). Обращать-
ся  опять же в комиссию при Росреестре. Это 
касается именно тех случаев, когда неточность 
исходит, собственно, из данных госреестра (ЕГРН). 
Чтобы понять, так ли это, проще всего поступить 
следующим образом. Возьмите выписку на свое 
имущество из ЕГРН (единый госреестр недвижи-
мости). Заказать ее можно как в режиме онлайн 
на портале Росреестра (rosreestr.ru), так и лично 
через МФЦ (многофункциональный центр). Если 
видите, что там что-то не соответствует истине, 
разбираться надо с Росреестром. Если в ЕГРН 
все верно, идите в налоговую или пишите туда 
письма (см. ниже).

3.  Участок или дом задвоился, 
и на него дважды начисляют налог

Общаться опять-таки надо с Росреестром. Вот 
что там порекомендовали сделать:

- Собственнику нужно обратиться в территори-
альный орган Росреестра по месту нахождения 
объекта недвижимости или в центральный аппа-
рат ведомства. К обращению надо приложить 
все правоустанавливающие документы на объект. 
Заявителю будет дан ответ с алгоритмом действий 
в его ситуации. Причины задвоения кадастровых 
номеров могут быть разными. Можно дать общую 
рекомендацию, как такой ситуации избежать. Для 
этого, перед тем как заказывать работы для по-
становки участка на кадастровый учет, надо прове-
рить, не содержатся ли уже сведения о нем в ЕГРН 
(участок может быть внесен в реестр недвижимости 
как ранее учтенный, и требуется только уточнить 
его границы). Для получения такой информации 
нужно запросить сведения из ЕГРН. 

4.  В госреестре сведения верны, 
но в платежке - ошибка

Тогда разбираться надо со своей налоговой. 
В любом случае эксперты рекомендуют все, 

что с вас требуют, уплачивать в срок (напомним, 
имущественные налоги надо было перечислить в 
казну до 1 декабря). А уже потом пытаться вос-
становить справедливость. Так лучше чисто из 
практических соображений. Разбирательства мо-
гут затянуться, все это время на вас будет висеть 
долг, а на него капать пени... Может и до судебных 
приставов дело дойти. Вам надо на пограничном 
контроле случайно узнать, что, оказывается, вас 
уже по суду признали злостным неплательщиком 
и ограничили выезд из страны? Пусть лучше - как 
в случае Романа - вам потом сделают перерасчет 
и вернут излишне уплаченное.Остались вопросы? 

Задайте их на kp.ru
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Дарья ЗАВГОРОДНЯЯ

Тысячи поклонников 
пять часов стояли 
под снегом, 
чтобы проводить 
народного артиста, 
ставшего родным 
для каждой семьи.

Прощание с Олегом Таба-
ковым назначили на девять, 
но уже в восемь часов утра 
многочисленная публика 
оккупировала главный вход 
в МХТ им. Чехова, которым 
народный артист СССР ру-
ководил последние 18 лет. 
Глядя на толпу, я подумала 
про похороны Пушкина и 
Высоцкого - такие же мно-
голюдные, по воспомина-
ниям свидетелей. «Совсем 
молодой, но уже преклон-
ных лет», - сказала пожилая 
дама кому-то по телефону. 
Я подумала: так ведь и есть. 
Олег Табаков никогда не был 
стариком. Однажды мне по-
везло брать у него поздра-
вительное интервью - к его 
75-летию. «Олег, - предста-
вился он и, секунду поду-
мав, добавил: - Павлович». 
«Как вы переносите жару?» - 
спросила я, не подумав (дело 
было в августе). «Да что вы 
какие глупости спрашива-
ете! - обиделся он. - Рабо-
таю, и все». Олега Павловича 
всегда раздражали вопросы 
о здоровье и самочувствии, 
поэтому теперь очень трудно 
представить, что его больше 
нет.

Люди устремились с цве-
тами к гробу, установленно-
му на главной сцене МХТ, 

уже с половины девятого - 
кто-то приехал на утренней 
электричке из Подмосковья, 
кто-то прямо из аэропорта. 
Людей с цветами было так 

много, что охране то и дело 
приходилось просить дви-
гаться быстрее, чтобы дать 
возможность положить цве-
ты тем, кто стоит под снегом 
у входа в театр в длиннющей 
очереди. Постояв у гроба не-
сколько минут, вдова Мари-
на Зудина с 22-летним сыном 
Павлом села в первом ряду 
на сцене. Рядом присела 
11-летняя Маша. Чуть поо-
даль, во втором ряду, занял 
место старший сын актера, 
57-летний Антон Табаков. 
Хотя Антон ни секунды не 
сидел, все время провел стоя 
у гроба. Вскоре к нему при-
соединился младший брат 
Павел.

Дочь Александра от перво-
го брака и бывшая супруга 
Людмила Крылова на цере-
монию не пришли. «Алек-
сандра ему не простила», - 
шептались в публике.

Владимир Машков был на 
церемонии почти с самого 
начала. Провожать любимо-
го худрука, точнее, как он 
сам себя называл, «кризис-
ного менеджера», собрался 
коллектив МХТ в полном со-
ставе, «Табакерка», Школа-
студия МХАТ, друзья и кол-
леги: Юрий Грымов, Евгений 
Миронов, Галина Волчек, 
Вениамин Смехов, Михаил 
Боярский, Александр Шир-
виндт, Марк Захаров, Вален-
тин Гафт, Владимир Этуш, 
Сергей Гармаш... Владимир 
Меньшов и Вера Алентова 
долго стояли рядом со вдо-
вой и говорили ей что-то уте-

шительное. Пришел спикер 
Госдумы Вячеслав Володин, 
приехал мэр столицы Сергей 
Собянин. Следом прибыли 
другие высокие лица.

«Дорогой Олег Палыч, мы 
собрались!» - сказал со сце-
ны ректор Школы-студии 
МХАТ Игорь Золотовицкий 
и объявил выступление зам-
преда правительства Ольги 
Голодец:

- Мы сегодня приш-
ли в Московский художе-
ственный театр, где Олег 
Павлович не вышел нам 
навстречу, - сказала вице-
премьер. - Мы понесли та-
кую тяжелую утрату, кото-
рую восполнить воистину 
невозможно. Он говорил, 
что у него есть миссия: он 
продолжатель великой мха-
товской школы. Он добился 
того, чтобы школа Станис-
лавского продолжала жить. 
И любому человеку он объ-
яснял, почему традиции рус-
ского театра должны про-
должаться из поколения в 
поколение. У всех людей, ко-
торые его знали лично, было 
очень много воспоминаний, 
когда он шутил. Даже в по-
следний период, когда Олег 
Павлович тяжело болел, он 
всегда находил какие-то ин-
тересные слова, выражения, 
для того чтобы поддержать 
и вдохновить... И когда мы 

были на спектакле «Юби-
лей ювелира», о котором 
он потом сказал, что он как 
бы прощается с нами, мы в 
это не верили. Он говорил: 
«Вот это мое последнее при-
глашение моему зрителю». 
Олег Павлович будет с нами 
вечно - в своих гениально 
сыгранных ролях.

О том, что Табаков шутил 
до последнего, говорил и 
Сергей Юрский:

- Пять месяцев он страдал 
от болезни. Мы тоже стра-
дали. Ему было очень боль-
но, но он все равно шутил, 
шутил над своей немощью.

А режиссер «Ленкома» 
Марк Захаров вспомнил о 
гениальном актерском даре 
Олега Павловича:

- Когда он у меня снимал-
ся в «Двенадцати стульях», 
играл Альхена, я его попро-
сил: нужна скупая мужская 
слеза. Он лишь спросил: «Из 
какого глаза? И когда?» Я 
сказал - из левого. И слеза 
появилась из левого глаза. 
И это не просто актерская 
техника, в этом весь Олег.

- Табаков стал родным для 
всех граждан нашей страны. 
Как член семьи, которого 
узнают по двум словам, по 
интонации и приглашают в 
дом, на кухню - посидеть, 
обсудить... - сказал министр 
культуры Владимир Медин-

        Прощание с Олегом 
                  с похоронами
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Тысячи зрителей пришли проститься с Олегом 
Табаковым. Для каждого он был разным - Обломовым  

и Николаем Ростовым,  
мисс Эндрю и котом Матроскиным, Искремасом  
и Людовиком XIII, но для всех - своим, родным.

Тяжелее всех потерю Олега Павловича переживали его 
младшие дети - 22-летний Павел, который,  

как отец, стал актером, и 11-летняя школьница Маша. 
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ский. - Такой человек. Светлая па-
мять.

Напомним, Олег Табаков скон-
чался 12 марта в Первой градской 
больнице столицы, куда был го-
спитализирован в середине ноября 
прошлого года. Три месяца лучшие 
отечественные и приглашенные за-
рубежные специалисты боролись с 
сепсисом, который народный артист 
получил после неудачного вживле-
ния зубных имплантов. Увы, орга-
низм не справился с заражением и 
сердце Табакова остановилось. Оле-
гу Павловичу было 82 года.

Тысячи озябших рук в последний раз 
аплодировали Табакову, когда гроб с 
его телом выносили из стен Москов-
ского художественного театра. Сначала 
послышались одиночные крики браво, 
а через минуту их уже скандировал весь 
Камергерский переулок, заполненный 
людьми. Загудели машины на Твер-
ской, в домах распахнулись окна, от-
куда тоже закричали браво, прощаясь 
с поистине народным актером. 

Похоронили Олега Павловича на 
Новодевичьем кладбище рядом с его 
коллегами - Владимиром Зельдиным 
и Леонидом Броневым. 

Табаковым сравнивают 
Высоцкого
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79-летнего мхатовца Андрея Мягкова пришлось 
поддерживать всю церемонию прощания - от горестных 

переживаний актер почувствовал себя плохо.
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Во время прощания в траурном карауле у гроба стояли сотни 
учеников Олега Табакова - актеры «Табакерки» и МХТ, выпускники 

Школы-судии МХАТ, среди них - актер Сергей Гармаш.
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С другом и соратником по театру «Современник» пришел проститься 
82-летний Валентин Гафт. Рядом утирала слезы его жена актриса  

Ольга Остроумова. Плакал и Евгений Миронов - ученик Олега Павловича. 
Прощаясь с учителем, актер и худрук Театра наций напомнил,  

что Табаков «заразил актерством несколько поколений, убедив,  
что актерство - это не профессия, а способ существования в жизни». 
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95-летнюю Ирину Антонову, президента Музея 
изобразительных искусств имени А. С. Пушкина, на прощание 

с Олегом Табаковым бережно сопровождал полицейский, 
чтобы она не поскользнулась на мокром снегу. 

Через два дня актриса Марина Зудина и Олег Табаков отметили бы 
негромкую дату - 23 года счастливой семейной жизни.  
На панихиде Марина говорила последней сквозь слезы:  

«Я тебя всю жизнь любила и буду любить. Ты подарил мне 
двух замечательных детей. Спасибо за все годы счастья».

Еще больше фото и видео с прощания -  
на сайте kp.ru
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Прогноз погоды на завтра, 17 марта

Ставрополь +2 … +4 +11 … +13
Пятигорск +2 … +4 +11 … +13
Владикавказ +1 … +3 +9 … +11
Нальчик +3 … +5 +11 … +13

В Ставрополе:

Давление - 719 мм рт. ст.

Ветер юго-восточный,
5 - 9 м/с

Восход - 06.21  

Заход - 18.20

Луна - новолуние

ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

        ночь    день

Использована информация meteo.infospace.ru, mojgorod.ru, meteonova.ru

Приятных вам выходных!

Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Теперь песня «Я уеду жить 
в Лондон» звучит как при-
говор. 

�  �  �
Хоть бы раз русский 

человек сказал, что он 
зря пил! Так нет же: зря 
смешивал, не закусывал, 
не с теми...

�  �  �
Если вы замужем, но у вас 

нет норковой шубы, брилли-
антов и машины - вы вышли 
замуж по любви!

�  �  �
«Тесла», недавно запу-

щенная Илоном Маском 
к Марсу, вчера была най-
дена в Дагестане с пере-
битыми номерами.

�  �  �
Курс «Как стать богатым 

и известным» - $350.
Курс «Как стать богатым и 

неизвестным» - $3500.
�  �  �

Вернулся из отпуска. 
Помню не все, но пом-
ню, что жена звала сына 
из воды и меня из бара 
одной фразой:

- Выходи, ты уже синий!
�  �  �

- Алло!
- Да.
- Ой, девушка, кажется, 

я ошибся номером. У вас 
какой?

- Шестой.
- Э-э-э нет, не ошибся!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Ко-
ронный жанр Анастасии Вяльце-
вой. 8. Оружие сержанта Кэл-
хаун из диснеевского мультика 
«Ральф». 9. «Мозаика цитат» из 
античной поэзии. 10. Гормон 
авантюризма. 11. Из-за чего 
Шотландию иронично окрести-
ли «голоногой страной»? 12. 
Клоун, ставший героем песни 
Владимира Высоцкого. 14. Пес 
из сериала с именной звездой 
на Аллее славы. 16. Дело вора. 
18. Рассказ «... обстоятельств» 
у Сомерсета Моэма. 19. Ита-
льянский Санта-Клаус в жен-
ском обличии, для которой дети 
выставляют башмаки, чтобы она 
наполнила их подарками. 22. 
Политический тиран. 24. «Вол-
чий альянс». 25. Лесной «ко-
вер». 26. «Даже хороший ... не 
заменит ужина». 27. Нервный. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. В каких 
состязаниях перед жюри демон-
стрируют усы и бороды? 2. С 
чем коротает время мультяшный 
Дейл? 3. Гений итальянской жи-
вописи, состоявший рыцарем 
Мальтийского ордена. 5. Какой 
знак «сдает вахту» Тельцу? 6. 
Кто просит водителей в трубку 
подышать? 7. «Элементарная ...» 
у Игоря Северянина. 9. Компо-
нент скипидара. 13. Жених не-
весту ведет под ... 15. «Военная 
тягомотина». 16. Какая ягода 
бывает развесистой? 17. На 
чьей совести убийство великого 
князя Сергея Александровича? 
20. Ради кого балерина Инна 
Елисеева развелась с Эдуар-
дом Радзинским? 21. Семена 
кунжута для японских суши. 
23. Что общего у музыкантов 
с фаталистами?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Романс. 8. 
Миниган. 9. Центон. 10. Адреналин. 11. Килт. 12. Енгибаров. 
14. Лесси. 16. Кража. 18. Сила. 19. Бефена. 22. Диктатор. 
24. Стая. 25. Мох. 26. Завтрак. 27. Срыв. ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Бирдинг. 2. Видеоигра. 3. Караваджо. 5. Овен. 6. Авто-
инспектор. 7. Соната. 9. Цимол. 13. Венец. 15. Осада. 16. 
Клюква. 17. Каляев. 20. Гафт. 21. Гома. 23. Рок.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона

СПАСИБО,ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
Если у вас есть:
ТЕМА
ОТКЛИКИ
ЖАЛОБЫ � доставку

�  качество печатина

на статьи� 

для публикации� 

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.

Индексы 50057, 31470
 �  Время подписания в печать 
по графику - 17.00, 
фактически - 16.30

 � ISSN 0233-433X

ИЗДАТЕЛЬСКИЙ ДОМ «КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА» «НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ», «ЛЮДИ ДЕЛА»,  
 «ОТКРЫТАЯ ТРИБУНА», «ВЗРОСЛЫЕ ИГРЫ», «БИЗНЕС-ПРЕСС», 
«ВЫБОРЫ-2018», «ТОЧКА ЗРЕНИЯ», «ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ», 
«ВОПРОС - ОТВЕТ», «ЗАКОНЫ КРАСОТЫ», «ТАЙНАЯ ВЛАСТЬ», 
«ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ», «КУШАТЬ ПОДАНО», 
«РАЗУМНЫЙ ПОТРЕБИТЕЛЬ» - публикации на коммерческой основе. 

Тираж этого номера: 306 432 экз.
Тираж сертифицирован Бюро тиражного аудита - 

www.press-abc.ru

 �  НАШ АДРЕС: «Комсомольская правда», Старый 
Петровско-Разумовский проезд, 
д. 1/23, стр. 1, 6-й этаж, Москва, 127287. 
Ценные почтовые отправления не доставляются.
ТЕЛЕФОНЫ: отдел связи с читателями - 
(495) 777-02-82, 
факс - (495) 637-64-22; e-mail: kp@kp.ru; 
Web-сервер: www.kp.ru; 
отдел рекламы тел.: (495) 777-02-82; 
e-mail: advert@kp.ru;
служба распространения - (495) 777-02-82

 �  Учредитель, редакция и издатель газеты - АО «Издательский дом «Комсомольская правда».
 �  Газета зарегистрирована в Роскомнадзоре, свидетельство ПИ № ФС77-58661 от 21.07.2014.

©  АО «ИД «Комсомольская правда», 2018. Размещенные в газете материалы не подлежат использованию 
другими лицами в какой бы то ни было форме без разрешения правообладателя. Приобретение авторских прав: (495) 970-19-51.

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

 �  Главный редактор, 
генеральный 
директор 
Владимир Николаевич 
СУНГОРКИН.

 �  Шеф-редактор 
А. ГАНЕЛИН.

 � РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ:

О. НОСОВА 
(первый зам. главного редактора), 
Е. ДУДА (зам. главного редактора), 
А. ДЯТЛОВ (зам. главного редактора),
Л. ЗАХАРОВ (зам. главного редактора), 

П. САДКОВ (зам. главного 
редактора),
Е. САЗОНОВ (зам. главного 
редактора),
А. СЕМЕНЦОВ (зам. главного 
редактора),
А. СЕДОВ.

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на kp.ru

Комментирует стилист-имиджмейкер 
Вика МАЙОРОВА:

- Красивые формы в откровенном нижнем белье 
и в туфлях на высоком каблуке - прекрасный 
подарок для представителей сильного пола, 

которые не смогут оторвать глаз от этого фото.

Письма с фото 
присылайте 
по адресу: 
«Комсомольская 
правда», Старый 
Петровско-Разумовский 
проезд, д. 1/23, стр. 1, 
Москва, 127287. 
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП».
Или на e-mail: miss@kp.ru
Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 
«Будь стильной с «КП»!»

Марина БЕССМЕРТНАЯ, 
28 лет, Красноярск:

- Я мама двойняшек. 
Люблю фотографироваться 

в разных образах, 
нравятся разные стили в одежде - 
от спортивного до коктейльного. 
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